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Дорогие друзья-ориентировщики!

В этом году жизнь очень насыщена событиями, и нес-
колько месяцев назад наша страна приросла новыми тер-
риториями. В новых субъектах Российской Федерации, а
именно, в Донецкой Народной Республике и Луганской
Народной Республике, есть инициативные группы ориен-
тировщиков, которые готовы продолжить свою работу в
составе Федерации спортивного ориентирования России.
В этих субъектах нами созданы региональные отделения
Федерации и дано согласие на их государственную аккре-
дитацию, а также оказана помощь с подготовкой докумен-
тов, необходимых для ее прохождения. Напомню о том,
что за последние восемь лет ориентировщики из этих рес-
публик много раз пытались и хотели принять участие в со-
ревнованиях по спортивному ориентированию в России,
поскольку Украина не давала им возможности заниматься
ориентированием на своей территории. Но, по действу-
ющему законодательству, мы не могли официально пре-
доставить им такую возможность. Теперь все препятствия
устранены, и мы сможем увидеться на лесных трассах. Что
касается других новоприобретённых территорий, то кон-
такты с ориентировщиками Запорожской и Херсонской об-
ластей пока не установлены, но в перспективе обязатель-
но встанет вопрос о создании региональных отделений и в
этих субъектах Российской Федерации.

Обращаю ваше внимание на то, что ведение специаль-
ной  военной операции накладывает ограничения на про-
ведение мероприятий в некоторых регионах РФ. На сегод-
няшний день обстреливаются территории Белгородской,
Брянской и Курской областей. Повышенная террористи-
ческая опасность в Республике Крым и г. Севастополь. Так-
же в зоне риска Калининградская и Псковская области из-
за границ с Эстонией, Польшей и Литвой. Поэтому Прези-
диум ФСОР вынужден скорректировать свой Календарь ме-
роприятий на 2023 год и перенести соревнования из вы-
шеуказанных территорий в более безопасные регионы.
Уверен, что все отнесутся к этому с пониманием и ответ-
ственностью, а Календарь мероприятий ФСОР на 2023 год
будет реализован в безопасном формате для участников
соревнований и на высоком организационном уровне!

Президент Федерации спортивного ориентирования
С.Г. Беляев
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И все-таки они состоялись! Было бы
очень обидно и несправедливо по отно-
шению к молодым спортсменам, прохо-
дящим обучение в военных училищах и
академиях, если бы эти игры в очеред-
ной раз были отменены, на этот раз не
из-за COVID-19, как два года тому назад,
а в связи с обострением международной
обстановки. Ведь предыдущие подоб-
ные состязания прошли целых восемь
лет тому назад в Эквадоре. За это время

уже два поколения курсантов успели
пройти обучение, так и не приняв учас-
тие в этом всемирном форуме. Но бла-
горазумие взяло верх. Руководство
СИЗМ, состоящее преимущественно из
высших офицеров стран Азии, Африки и
Латинской Америки, приняло мудрое
решение, руководствуясь девизом СИЗМ
«Дружба через спорт», который был
правильно истолкован как «Спорт вне
политики». Жаль, что руководители
большинства международных федера-
ций пошли на поводу у антироссийски
настроенных руководителей мирового
спорта. Особенно обидно должно было
быть нам, российским ориентировщи-

кам, которые ни в чем не провинились
перед руководителями ИОФ. Но это те-
ма для отдельного разговора.

Немного казуистики. В 2010 и 2014
годах делегация МО РФ приняла участие
во Всемирных Кадетских Играх. Под та-
ким названием эти соревнования вошли
в ЕВСК, где, кстати, победа в личном
первенстве дает право на присвоение
звания МСМК. А тот факт, что для этого
обычно не набирается нужного количе-
ства стран-участниц, означает лишь то,
что этот норматив надо выполнить
дважды, что с успехом проделали Анас-
тасия Коваленко и Павел Фомичев. Бу-
дет ли им присвоено это звание – это

Всемирные Курсантские Игры организовывает Международный совет
военного спорта (CISM). Впервые они были проведены двенадцать лет
назад в Анкаре. К участию допускаются учащиеся высших военных
учебных заведений в возрасте от 17 до 26 лет. В этот раз в Санкт-
Петербурге соревновались 20 команд из 20 стран мира. Напомним: CISM –
единственная на сегодняшний день организация, в соревнованиях
которой спортсмены России выступают со своими гимном и флагом. О
том, как всё было, рассказывает Александр Ширинян.

ДРУЖБА ЧЕРЕЗ СПОРТ: ТРЕТЬИ ВСЕМИРНЫЕ
КУРСАНТСКИЕ ИГРЫ СИЗМ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
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уже вопрос к Минис-
терству спорта РФ. А
вот слово «курсан-
тские» вместо «кадет-
ские» появилось в
названии Игр вполне
обоснованно, пос-
кольку слово «cadet»
переводится на рус-
ский как «курсант», а
само слово «кадет»
имеет у нас несколько
иное значение. Впро-
чем, особого значе-

ния это не имеет, кур-
сантские или кадетские,

главное, что они состоялись.
Вернемся к событиям ав-

густа 2022 года. Конечно, по
сравнению с Играми в Эквадоре мы

недосчитались значительного количе-
ства стран-участников. Из европейских

стран в соревнованиях приняли участие
только белорусские спортсмены. Трудно

было рассчитывать на полноценное представительство
южноамериканских стран (в Эквадоре их было 8 из 12, су-
ществующих на континенте) из-за длительной дороги, ос-
ложненной к тому же закрытием рейсов в Россию большин-
ства европейских стран. Тем не менее, делегация Венесу-
элы прибыла в полном составе (это более 100 человек),
приняв участие в шести видах спорта из семи, за исключе-
нием «экзотического» летнего биатлона, включенного в
программу по инициативе страны-организатора. Из тех,
кого мы ожидали на трассах ориентирования, не прибыли
довольно сильные по меркам Игр команды из Казахстана и
Турции. Зато расширилось представительство стран Азии и
Африки за счет команд Ирана, Мьянмы и Саудовской Ара-
вии. В соревнованиях принял участие даже представитель
Буркина Фасо, правда, это был говорящий по-русски кур-
сант, обучающийся в Санкт-Петербурге, но имеющий весь-
ма отдаленное представление об ориентировании. Общее
количество участников по всем видам спорта сосчитать
трудно, поскольку в общую статистику были включены
тренеры и руководители команд. Но в целом набралось
около 500 спортсменов, правда, это в два раза меньше, чем
было в Эквадоре. В соревнованиях по ориентированию
принял участие 41 спортсмен (34 мужчины и 7 женщин),
представители семи стран. Для сравнения в Эквадоре их

Воронежские курсанты – Павел Фомичев и Леонид Чесников.На старте – Анастасия Коваленко.
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было 107 человек (75 мужчин и 32 жен-
щины), представлявших четырнадцать
стран. Тем не менее, мы опередили по
количеству участников летний биатлон
(у них было тринадцать участников, в
том числе 3 женщины) и встали вровень
с военным пятиборьем (у них также в
сумме 41 человек, при этом женщин на
две больше).

При планировании и подготовке со-
ревнований пришлось учитывать це-
лый ряд обстоятельств. Во-первых, со-
ображения логистики, то есть доставки
участников к местам соревнований.
Исходя из наличия районов в непос-
редственной близости от места разме-
щения участников, были выбраны ле-
сопарк Сосновка и парк Политехничес-
кого университета. Конечно оба рай-
она были хорошо знакомы питерским
спортсменам, но организаторы исходи-
ли из двух соображений. Во-первых,
это пешеходная доступность от места
проживания (не более километра до
границ обоих районов); во-вторых, от-
носительно простая местность, пос-
кольку уровень технической подготов-
ленности потенциальных участников
(кроме россиян и белорусов естествен-
но) оставался большой загадкой. К то-
му же, как показали отборочные сорев-
нования, в сборную МО РФ пробился
всего один «коренной» питерский
спортсмен Иван Вахитов, а второй, уро-
женец Геленджика Виктор Новиков, хо-
тя и проходил обучение в ВИФКе, но
Сосновку, излюбленное место трениро-
вок всех питерских ориентировщиков,
он посещал нечасто. Более того, уро-
вень подготовленности наших парней
позволял без проблем выиграть эти со-
ревнования даже в условиях в равной
степени незнакомого всем лунного ла-
ндшафта. Как показали дальнейшие со-
бытия, в парке СПбГТУ, на 60% состо-
ящем из учебных и жилых корпусов,

участники особых проблем не испыта-
ли, чего не скажешь про Сосновку.
Правда требование к пешеходной дос-
тупности оказалось излишним. Учас-
тников все равно доставляли на авто-
бусах, хотя в первый день от ворот Ака-
демии связи до места старта быстрее
было бы дойти пешком.

Положение участников, прежде все-
го зарубежных, осложнялось еще и тем
обстоятельством, что выход за пределы
территории, где размещались участни-
ки, был запрещен (как нам объяснили,
по требованиям безопасности). Это при-
вело к тому, что модельную тренировку
пришлось проводить на территории ака-
демии размером примерно 500 на 250
метров. Ничего, кроме зданий и спор-
тплощадок, на этой территории не было,
поэтому задачи модельной тренировки
состояли в следующем:

- Ознакомить участников с отметкой
SFR;

- Дать представление о порядке про-
хождения дистанции, об использовании
легенд для проверки номера КП и его
цифрового кода;

- Дать представление о рассеивании
«бабочка» («по-научному – phi-loop»),
которое по Правилам СИЗМ должно бы-
ло использоваться хотя бы, как мини-
мум, на длинной дистанции;

- Дать представление подавляющему
большинству участников, не имеющих
опыта участия в соревнованиях с ис-
пользованием спортивных карт (тем бо-
лее, в спринтерских знаках), что такое
спортивная карта, как пользоваться ком-
пасом, где можно пробежать (например,
арки между зданиями), а где это запре-
щено или физически невозможно.

Цели модельной тренировки, в ос-
новном, были достигнуты, что положи-
тельным образом сказалось на результа-
тах первого дня соревнований. Из 41
стартовавшего участника 37 успешно

закончили дистанцию в рамках доста-
точно разумного времени. Причем по-
бедитель показал те самые 25 минут, а
худший из полностью прошедших дис-
танцию участников всего на одну мину-
ту не уложился в один час. 

Надо отметить, что майор Гильермо
Оливейра был назначен техническим де-
легатом от СИЗМ, не имея практически
никакого опыта в спортивном ориенти-
ровании. Он прибыл в Санкт-Петербург в
качестве представителя СИЗМ на турни-
ре по волейболу, но за отсутствием спе-
циалиста в ориентировании исполнял
свои обязанности по совместительству.
Бразилец оказался человеком очень по-
рядочным и добросовестным. Все необ-
ходимое время с раннего утра он прово-
дил на соревнованиях по ориентирова-
нию, и лишь по их окончании переезжал
в волейбольный зал. Так что нагрузка на
него выпала двойная. К сожалению, и он
не знал всех нюансов Правил, которые к
тому же допускали различные толкова-
ния по некоторым принципиальным воп-
росам. Поэтому они, эти некоторые воп-
росы, в итоге были решены «исходя из
здравого смысла в пользу дружбы наро-
дов», в результате чего вторая россий-
ская эстафетная команда осталась без
заслуженных наград. 

Первые шесть мест в соревнованиях
на средней дистанции среди мужчин, а
также первые три среди женщин ожида-
емо заняли российские спортсмены. По-
бедителями стали Павел Фомичев из Во-
ронежа и Анастасия Коваленко из Воль-
ска. Анастасия, единственная из россий-
ских девушек-курсантов, имеет хоро-
ший опыт участия во всеармейских ву-
зовских спартакиадах, соревнуясь с
мужчинами и занимая при этом далеко
не последние места. Две другие девуш-
ки представляли Рязанское училище
ВДВ, при этом Надежда Собянина заво-
евала серебряную медаль, а Софья Копы-
лова – бронзовую. Четвертую участни-
цу так и не удалось подготовить (или
просто найти?), в итоге женская коман-
да выступала все три дня без права на
ошибку. У мужчин вторым стал Иван Ва-
хитов (академия МТО, Санкт-Петербург),
а третьим еще один воспитанник воро-
нежского Военно-учебного научного
центра ВВС Леонид Чесников. Еще один
курсант из Воронежа Владислав Яншин
стал пятым, Александр Ширчков из Пен-
зы (институт МТО) занял четвертое мес-
то, а Виктор Новиков (ВИФК) стал шес-
тым, уступив победителю одну минуту и
пятьдесят две секунды. Безусловно, ус-
пех стопроцентный и вполне ожида-
емый. Но не все было так просто и бе-
зоблачно.

Несмотря на несравнимо более вы-
сокий уровень технической и соревно-

На дистанции Хамза Зороме (Буркина Фасо).
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вательной подготовки наших курсан-
тов, на отдельных участках трассы
спортсмены других стран показывали
достойные скорости. Лидером по коли-
честву выигранных этапов вполне
ожидаемо стал победитель Павел Фо-
мичев (восемь лучших времен), на вто-
ром-третьем местах его коллега Ле-
онид Чесников (3 место) и Бхоне Ньян
из Мьянмы (26 место), у них по четыре
лучших времени. Всего у шести рос-
сийских курсантов лучших времен
набралось 17, а у курсантов Мьянмы
целых 9, еще четыре лучших времени
показали спортсмены Ирана, по одно-
му – у Белоруссии, Венесуэлы и Саудо-
вской Аравии. Причем на отдельных

участках спортсмены
Ирана и Мьянмы разви-

вали гораздо более высокие скорости,
чем наши спортсмены. Так, например,
на этапе 2-3 три лучших времени у
спортсменов Ирана (1:21 и 1:25) и Мь-
янмы (1:25),в то время как лучший из
россиян А. Ширчков пробежал этот от-
резок за 1:30. Достоверно известно,
что иранские спортсмены использова-
ли обходной вариант (красные штри-
хи) длиной 430 метров, значит, лучший
из них поддерживал темп бега 3:10 на
километр. Выдержав такой темп бега,
он мог бы стать победителем Игр в за-
беге на 5000 метров на стадионе. Те
российские спортсмены, которые бе-
жали тем же вариантом, проиграли по
скорости бега не менее 20 секунд на

километр (П. Фомичев – 1:39), а те, кто
бежал более коротким «зеленым» (395
м), еще больше.

В целом дистанция получилась
вполне «рабочей». Было, как минимум,
шесть этапов с неочевидным выбором
варианта. Кроме уже разобранного эта-
па 2-3 таковыми были: этап 1-2 – выбор
из трех вариантов (красный – 400 м, си-
ний – 410 м, зеленый – 435 м); этап 4-5
(зеленый вариант выхода на КП длин-
нее на 45 м, тем не менее, были и в рос-
сийской команде спортсмены, выбрав-
шие этот явно проигрышный вариант);
этап 7-8 – два варианта (красный – 520
м, синий – 485 м); 13-14 – 2 варианта
(красный – 200 м, синий – 190 м); 16-17
– два-три почти равноценных (по 615
м) плюс несколько подвариантов; 19-20
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– два варианта (красный – 160 м по ас-
фальту и открытому газону, синий –
145 м с бегом по высокой траве). Кроме
проблем с выбором вариантов были и
технические ошибки. Так, например,
победитель Павел Фомичев на корот-
ком этапе 17-18 промахнулся мимо КП
и потерял около 25 секунд. Хорошо,
что у него к тому времени был доволь-
но солидный запас.

При длине по «птичьему полету»
5,2 км протяженность оптимального
варианта составила 6,4 км, что соответ-
ствует темпу бега около 4 мин/км у по-
бедителя. Время победительницы на
женской дистанции Анастасии Кова-
ленко (длина 4 км по прямой и 4,8 км
по варианту) оказалось близким к пла-
нируемому – 26 минут и 38 секунд.
Кстати, пробежавший мужскую дистан-
цию в качестве контрольного участни-
ка курсант ВИФКа Илья Крупчатников
(первый запасной) показал результат
25 минут и 10 секунд, на 15 секунд бы-
стрее победителя. Его время на упомя-
нутом ранее этапе 2-3 составило 1:15,
на 15 с быстрее лучшего из российских
участников. Благодаря сравнительно
несложной местности в планировке
удалось реализовать основной прин-
цип спринтерских (да и не только
спринтерских) дистанций: выбор меж-
ду более сложным коротким вариантом
и более простым, но длинным. Итог
весьма благоприятный – минимум сня-
тых, все участники уложились в 250%
от времени победителя. 

Два оставшихся вида программы
прошли для российских курсантов
столь же успешно – шесть первых мест
на длинной дистанции (РВП – 50 ми-
нут), и два первых места в эстафете.
Ориентировщикам остальных стран,
кроме разве что белорусов, пришлось
испытать значительные трудности в
этом, казалось бы, достаточно простом,
по нашим меркам, районе. На длинной

дистанции у мужчин восемь участни-
ков из 34 не смогли закончить дистан-
цию. Зато у женщин произошла не-
большая сенсация. На второе место
вышла спортсменка из Венесуэлы Ори-
анхи Аргуэльо, опередившая на 30 се-
кунд Софью Копылову. А Надежда Со-
бянина заставила тренеров российской
команды серьезно поволноваться за
исход командной борьбы среди жен-
щин. На пресс-КП, расположенном за
полтора километра до финиша, она по-
явилась только через полтора часа. Ее
итоговый результат составил один час
55 минут и 55 секунд. Лишь благодаря
большому запасу времени по итогам
первого дня женская сборная ВС РФ
сохранила первое место по сумме двух
дней. 

В эстафете, как в мужской, так и в
женской, особой борьбы не получи-
лось. Тренеры поставили в первую ко-
манду к двум лидерам – Фомичеву и
Чесникову –  пензенского курсанта
Ширчкова, хотя он, в отличие от Вахи-
това и Новикова, ни в один из дней не
был в призерах. Был возможен вариант
формирования команд по территори-
альному принципу, тогда у Владислава
Яншина появилась бы дополнительная
мотивация. Но в условиях жесткой
борьбы на втором этапе в составе вто-
рой команды он допустил серьезную
ошибку и проиграл около 5 минут. Все
остальные пять участников нашей
сборной пробежали свои этапы за 20
минут. Вторая команда заняла второе
место, но наград не получила, хотя в
Эквадоре обе наши мужские эстафет-
ные команды стояли на пьедестале по-
чета. Такое решение приняли органи-
заторы Игр.

Игры завершились убедительной
победой российских курсантов, заво-
евавших 73 золотых, 46 серебряных и
26 бронзовых (всего 145) медалей при
разыгранных 90 комплектах. На вто-

ром месте команда Белоруссии: 7 золо-
тых, 19 серебряных и 18 бронзовых
(всего 44) медалей. На третьем месте
команда Армении – 4 золотых и по од-
ной серебряной и бронзовой медали.
Это самая эффективная команда Игр,
ведь в ее составе было всего 6 спор-
тсменов. Наши ориентировщики заво-
евали 8 золотых, 3 серебряных и 4
бронзовых медали (по факту с учетом
общего числа врученных медалей в ко-
мандных видах число золотых медалей
возрастает до девятнадцати). Девять
ориентировщиков – это около 9% чис-
ленности спортсменов всей россий-
ской делегации, при этом ими завоева-
но 11% золотых и 10% от общего числа
медалей. Из числа возможных они не
смогли завоевать только одну серебря-
ную медаль в женском Лонге. Весьма
впечатляющий результат!

Вот какой урожай собрали наши
курсанты:

- П. Фомичев и А. Коваленко – по 4
золотые медали;

- Л. Чесников – 2 золотые, 1 сереб-
ряная и 1 бронзовая медали;

- С. Копылова – 2 золотые и 2 брон-
зовые медали;

- Н. Собянина – 2 золотые и 1 се-
ребряная медаль;

- А. Ширчков – 2 золотые медали;
- И. Вахитов – 1 золотая и 1 сереб-

ряная медаль;
- В. Новиков – 1 золотая и 1 бронзо-

вая медали;
- В. Яншин –  1 золотая медаль.
На счету воспитанников Романа

Крестьянова (ВУНЦ ВВС, Воронеж) 7 зо-
лотых, 1 серебряная и 1 бронзовая ме-
даль. Поздравляем Романа, уроженца
города Приозерска Ленинградской об-
ласти, и желаем ему и его ученикам, а
также и всем остальным участникам
Всемирных Курсантских Игр дальней-
ших успехов.

Н. Собянина, А. Коваленко, С. КопыловаИ. Вахитов, П. Фомичев, Л. Чесников
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международные соревнования. В такие
периоды важно осознавать, что трени-
руешься не зря, и нужно продолжать
тренироваться на высоком уровне.

ООтт  ттееооррииии  кк  ппррааккттииккее
Эмиль Вингстедт также подчеркива-

ет важность подготовки, которая может
показаться скучной, но без которой не
сможешь уверенно чувствовать себя на
трассе: составлять карты и проклады-
вать дистанции, чтобы разобраться, че-
го стоит ждать во время забега. Если
выйти на старт спринта, просто взяв в
руки карту и не ознакомившись заранее
с районом, где предстоит бежать, о хо-
роших результатах можно и не мечтать,
– считает Вингстедт.

– А наша команда в ходе подготовки
к чемпионату мира в Дании как раз
очень неплохо с этим справилась. Лич-
но я карты не рисовал, но я помогал с
этим другим. Члены сборной сами рисо-
вали карты, и мне кажется, наша коман-
да была среди тех, кто лучше всего изу-
чил материалы во время подготовки к
чемпионату. Теоретическая подготовка
– наша сильная сторона, – убежден
тренер.

По материалам журнала 
«Skogsport» (Швеция)

Спринтерский чемпионат мира, ко-
торый этим летом прошел в Дании, стал
суперуспешным для британских спор-
тсменов. По итогам спринтерской эста-
феты, первого забега чемпионата, Шар-
лотта Уорд, Ральф Стрит, Кристиан
Джонс и Меган Картер-Дейвис, уверен-
но взяли серебро, уступив первое место
шведскому квартету. Затем Картер-Дей-
вис взяла индивидуальное серебро в
спринте на выбывание.

Она же выиграла золото спринта, а
ее соотечественница Элис Лик добавила
в копилку британской сборной бронзо-
вую медаль. Кроме того, Кристианс
Джонс упустил еще одну бронзу, не от-
метившись на контрольном пункте, ми-
мо которого он, тем не менее, пробежал.
Одним из слагаемых успеха британской
сборной стал Эмиль Вингстедт, хотя сам
он говорит, что его вклад не так уж и ве-
лик. Однако британские спортсмены ут-
верждают, что Вингстедт очень им по-
мог, в первую очередь – поверить в соб-
ственные силы.

ООппыыттнныыйй  ссппооррттссммеенн.. Эмилю Вин-
гстедту сейчас 47 лет, последние 20 лет
живет в норвежском Халдене. Он сам
долго и успешно выступал за шведскую
сборную, в его послужном списке есть,
помимо прочего, два золота чемпиона-
тов мира и четыре золота чемпионатов
Европы на спринтерской дистанции. Те-
перь в качестве тренера по спринту он
делится своим богатым опытом с брита-
нскими ориентировщиками.

– У британской федерации нет тех
ресурсов, какими обладают некоторые
другие национальные сборные; да и у

самих британцев лет 15-20 назад дела с
финансированием обстояли куда луч-
ше. Я ездил с ними на чемпионат и нес-
колько сборов. Кроме того, я дистанци-
онно помогаю команде с подготовкой и
индивидуально сопровождаю спортсме-
нов, которые об этом просят, например,
Меган. Я слежу за тем, как все трениру-
ется, и даю советы, если вижу, что что-
то идет не так, – говорит Вингстедт.

– Это занимает много времени?
– В обычном, ежедневном режиме я

уделяю этому не очень много времени.
Ведь я работаю на полную ставку в Хал-
дене, участвую в жизни местного клуба,
и, само собой, я еще занимаюсь своими
детьми. Но на сборах и во время подго-
товки к чемпионатам работать прихо-
дится намного больше. Вот тогда в пол-
ной мере чувствуешь себя тренером. 

– Что вы можете сказать об успехе
британской сборной на спринтерском
ЧМ?

– Одной из моих задач было вселить
в них уверенность, сделать так, чтобы
они поверили в возможность успеха. И
когда получаешь такие результаты, ко-
торых мы добились в Дании, гордишься
тем, что ты тренер. Да, побеждать нам-
ного приятнее, чем проигрывать, – го-
ворит Эмиль Вингстедт.

– Что вы можете дать им как тре-
нер? Сразу несколько спортсменов сказа-
ли, что вы помогли им поверить в себя.

– Да, вера в себя и собственные си-
лы – это очень важно. Во время панде-
мии в Великобритании были введены
серьезные ограничения на поездки, и
многие спортсмены не могли ездить на

УСПЕХ БРИТАНСКОЙ СБОРНОЙ НА CПРИНТЕРСКОМ
ЧЕМПИОНАТЕ МИРА Успех британской сборной на спринтерском чемпионате ми-

ра в Дании удивил многих. Четыре медали всех достоинств за
три дня соревнований – это самое крупное достижение британ-
ских спортсменов на чемпионатах мира по спортивному ориен-
тированию.  Одним из слагаемых успеха британской сборной, бе-
зусловно, является тренер. Шведский тренер Эмиль Вингстедт
подготовил сборную Великобритании к чемпионату мира в Да-
нии. В прошлом успешный спортсмен, теперь в качестве трене-
ра по спринту он делится своим богатым опытом с британски-
ми ориентировщиками.
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Уже пять лет Тим Робинсон продол-
жает подтверждать свою репутацию од-
ного из самых успешных ориентиров-
щиков Новой Зеландии. Об этом ин-
тервью: мы говорили по-английски
после церемонии награждения на «Ти-
омиле».

– В чем разница между ориентиро-
ванием в Швеции и ориентированием в
Новой Зеландии?

– В Новой Зеландии ориентирова-
ние намного менее популярно, чем в
Швеции. Поэтому для новозеландца та-
кой крупный турнир, как «Тиомила»,
где так много участников, – это самое
настоящее безумие. Я думаю, что глав-
ная отличительная черта Новой Зелан-
дии – это наличие разных типов мес-
тности. Утром вы можете бегать по дю-
нам вдоль пляжа, а днем – в горах по
«альпийской» местности, какая бывает,
например, в Швейцарии.

– К слову, о разных типах местнос-
ти, как вам «Тиомила»?

– Здесь было очень увлекательно, а
иногда и довольно сложно, в том числе
и с точки зрения техники ориентирова-
ния. Мне кажется, у меня был хороший
стартовый номер – седьмой. Я ставил
перед собой цель – не терять на трассе
слишком много времени и хорошо и
стабильно бежать, потому что я пони-
мал, что буду бежать один. У меня это
получилось, так что я очень собой дово-
лен.

– Вы раньше участвовали в «Ти-
омиле»?

– Да, дважды. Когда жил в Осло и

выступал за клуб «Фоссум».
– Как долго вы уже живете в Евро-

пе?
– Я раньше жил в Австрии с 2015 го-

да. Получается, что уже долго.
– Почему вы переехали в Австрию?
– Я там учился три или четыре года.

У меня диплом по международному
бизнесу.

– Как и когда вы перешли в финской
клуб «Коовее»?

– Клуб сам на меня вышел. Пару
лет назад на этапе Кубка Мира в
Швейцарии я жил вместе со спортсме-
ном, выступающим за клуб. В «Ко-
овее» искали новичков, и поскольку я
тогда жил в Австрии, мне было мало
смысла оставаться в норвежском клу-
бе. Я искал новый клуб, чтобы полу-
чить немного больше опыта и жить
поближе к моей девушке Эмме. Так все
и случилось.

– Вы учите шведский или финский?
– Мой финский – безнадежен, я

знаю всего пару слов. Но по-шведски я
говорю вполне сносно. А в Австрии я
подтянул немецкий.

– Какие у вас цели на этот сезон?
– Я лучше всего бегаю спринт, по-

этому моя главная цель – это спринтер-
ские турниры: этап Кубка Мира в Буро-
се, спринтерский чемпионат мира и XI
Всемирные Игры.

ССооввееттыы  ТТииммаа  РРооббееррттссооннаа::
1. Находите новые места и трени-

руйтесь на разных местностях. Если в
лесу можно бегать по одной и той же
карте, то для спринта хватит одного-
двух раз.

2. Соревнования – важная часть
тренировочного процесса, но даже на
тренировках старайтесь бегать сприн-
ты почти на максимуме, иначе от этого
нет смысла.

3. В спринте важно быть быстрым,
но это не только про общую скорость,

но и про скорость ориентирования. Для
её развития делайте спринт-интерва-
лы: отрезки дистанции по 500-600 мет-
ров в более высоком темпе.

4. Перед важным стартом изучайте
бюллетень и старые карты предстояще-
го района. Чтобы визуализировать рай-
он соревнований, смотрите панорамы
города в интернете. Если известны мес-
та старта и финиша, планируйте воз-
можные дистанции.

5. Непосредственно перед самим
стартом постарайтесь сфокусироваться
на дистанции. Когда уже остаются пос-
ледние секунды, по возможности, под-
глядите в карту – даже по изображен-
ным спонсорам вы поймёте, где север и
как нужно сориентировать карту.

6. Когда вы выбираете вариант, то
первый, которые заметите, скорее всего
и будет самым быстрым. Поэтому не за-
думывайтесь, а скорее реализуйте тот
вариант, который увидели.

7. Старайтесь планировать вариан-
ты на один-два пункта вперёд. Только
учитывайте особенности местности, на
сложной дистанции смотреть даже на
сто метров вперёд уже хорошо.

8. С новой бесконтактной электрон-
ной отметкой планируйте вариант так,
чтобы продолжать бежать после пун-
кта, а не разворачиваться.

9. Используйте легенду, когда не
уверены, где находится контрольный
пункт. Обязательно проверяйте, если
не ясно, с какой стороны забора или
куста стоит КП.

10. Практика – самое важное. Даже
дома вы можете анализировать свои
выступления и смотреть дистанции с
других соревнований: разбирать дис-
танции и сравнивать свои варианты с
теми, которые выбрал другой участник.

ФОТО Juri Cech, По материалам
журнала «Skogsport» (Швеция)

и сайта AndyBary

Тим Робинсон (Новая Зеландия):

МОЯ ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – СПРИНТЕРСКИЕ ТУРНИРЫ
Тим Робертсон (Новая Зеландия). Возраст: 27 лет (родился 5 августа

1995 года). Выступает за клуб: «Коовее» (Финляндия). Место жительства:
Норрчёпинг (вместе с Эммой Бьессмо из шведской сборной).

Главные достижения: 
- единственный, кто дважды выигрывал золотые медали в спринте на

юниорских чемпионатах мира по спортивному ориентированию в 2014 и
2015 годах;

- на чемпионате мира по спортивному ориентированию 2018 года в
Латвии Робертсон завоевал серебряную медаль в мужском спринте, уступив
золотой медали всего 1,1 секунды. Это была первая медаль чемпионата
мира для Новой Зеландии в любой дисциплине ориентирования; 

- на чемпионате мира 2021 года в спринте в Чешской Республике
Робертсон завоевал бронзу, проиграв 13 секунд чемпиону мира из Швеции
Исаку фон Крузенштерна.
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ННииллььсс  вваанн  ддеерр  ППуулл  ддееллииттссяя  ссееккррее--
ттааммии  ууссппееххаа.. Прославленный конько-
бежец Нильс ван дер Пул сейчас ездит
по Швеции с лекциями. В феврале он
выиграл на Олимпийских Играх в Пе-
кине две золотые медали, и теперь
приглашения сыплются на него, как из
рога изобилия. Сегодня он расскажет о
своей спортивной карьере руководству
Шведской федерации спортивного
ориентирования.

Нильс ван дер Пул сидит в лобби
отеля и готовится к выступлению. Его
тренер Юхан Рёйлер предлагает пока-
зать презентацию, но Нильс отшучива-
ется: мол, презентации нужны только
тем, кому нечего рассказать. Лекция,
по словам Нильса, будет о том, как они
с Юханом «добились того, что казалось
очень сложным».

– Надеюсь, нам будет что обсудить;
насколько я знаю, они прочитали мою
монографию о тренировках, так что
мне будет интересно услышать их мне-
ние, – говорит Нильс.

6622  ссттррааннииццыы.. Монография Нильса
– это текст на 62 страницы, который
спортсмен опубликовал в интернете
после Олимпийских Игр и в котором он
рассказывает о своей философии тре-
нировок и о графике подготовки к
Олимпиаде. В рамках этой самой под-
готовки Нильс, помимо прочего, по
семь часов в день ездил на велосипеде,
бегал на коньках на соревновательных
скоростях и, чтобы быстро получить
калории, ел взбитые сливки.

И конькобежный спорт, и спортив-
ное ориентирование – это виды спор-
та, которые требуют выносливости.
Нильс ван дер Пул занимался ориенти-
рованием, когда учился в школе и слу-

жил в армии. А еще он целую неделю
тренировался со звездой спортивного
ориентирования Туве Александерссон
и ее матерью Ингрид.

– Ингрид лучше меня бегает в гору,
– признается Нильс.

– Как так вышло, что вы трениро-
вались вместе с Туве?

– Нам обоим нужны были приятные
условия для тренировок, и нам нрави-
лось тренироваться вместе. Мне нужно
много тренироваться, а Туве тоже гото-
ва тренироваться часами. Обстановка и
окружение – важнейший фактор в жиз-
ни спортсменов.

ППррааввииллььнныыйй  ннаассттрроойй..
– И вместо того, чтобы просто си-

деть дома, мы шли и тренировались.
Мы смогли найти правильный настрой.

– В чем ваш секрет?
– Секрет в том, чтобы тренировки

приносили удовольствие, нужно соз-
дать условия, в которых ты сам захо-
чешь много и разнообразно трениро-
ваться, и тебя должны окружать люди,
которые вдохновляют тебя на занятия
спортом. Если рядом с тобой люди, для
которых тренировки и спорт не явля-
ются естественной частью жизни...
Или же люди (это могут быть и спор-
тсмены из сборной), которые не стре-
мятся выкладываться на все сто... Тебе
будет непросто предлагать остальным
еще несколько часов потренироваться.
У нас с Туве подход совсем другой, и
это хорошо.

ЗЗааввяяззаалл  сс  ббоолльь--
шшиимм  ссппооррттоомм.. Так
как же Нильс с Юха-
ном достигли в
спорте таких вы-
сот? Нильс говорит,
что им удалось ра-
зобраться в самих
себе и в том, что
ими движет. Если у
них и возникали
споры, то они были
уважительные и
продуктивные –
они научились кри-
тиковать свою ра-
боту, не критикуя

при этом друг друга. Кроме того, у них
была тщательно продуманная програм-
ма тренировок и желание выклады-
ваться на тренировках, а потом их тща-
тельно анализировать.

– Но много тренировались мы не
потому, что в нас по умолчанию была
заложена мотивация – мы сами нашли
способ ее в себе взращивать. Это нуж-
но научиться делать, чем бы ты ни за-
нимался в жизни. Потому что, если де-
лать что-то с удовольствием, то и ре-
зультат будет лучше.

В апреле Нильсу исполнилось 26
лет, а он уже ушел из большого конько-
бежного спорта.

– Не хотите попробовать свои си-
лы еще в каком-нибудь виде спорта?

– Со спортом высших достижений я
завязал. Но в качестве хобби я зани-
маться спортом не перестану.

АА  ччттоо  сс  ооррииееннттииррооввааннииеемм??
– Мне нравилось заниматься спор-

том профессионально, я каждый день
скучаю по большому спорту. Я получил
очень ценный опыт, но вряд ли я еще
могу узнать что-то новое. А если нече-
му учиться, то ты просто, как дурачок,
по семь часов в день крутишь педали.

– То есть на соревнованиях по ори-
ентированию мы вас не увидим?

– Нет, разве что на любительских.

По материалам журнала
«Skogsport» (Швеция)

КОРОЛЬ КОНЬКОБЕЖНОГО СПОРТА
Нильс ван дер Пул – известный шведский конькобежец, двукратный

олимпийский чемпион 2022 года на дистанции 5000 и 10000 метров, двук-
ратный чемпион мира 2021 года. Действующий рекордсмен мира на дис-
танциях 5000 метров с результатом 6 минут 01,56 секунды и 10 000 мет-
ров с результатом 12 минут 30,74 секунды. В этой статье Нильс ван дер
Пул рассказывает корреспондентам шведского журнал «Skogsport», как он
целую неделю тренировался вместе со звездой спортивного ориентиро-
вания Туве Александерссон и ее матерью Ингрид.
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ООттввеетт  ннаа  ууввееддооммллееннииее.. В адрес
Федерации спортивного ориентиро-
вания Пензенской области поступи-
ло уведомление от одного из ее быв-
ших руководителей, в котором он
указывает, что «Топографическая
карта для проведения спортивно-
массовых соревнований по виду
спорта спортивное ориентирование,
картография местности: район Ахун-
ское лесничество, автодром г. Пенза,
район Ахуны», «Топографическая
карта для проведения спортивно-
массовых соревнований по виду
спорта спортивное ориентирование»
(далее – «Карты») являются его ин-
теллектуальной собственностью. До-
полнительно указывается, что в слу-
чае использования карт последует
«привлечение к установленной зако-
ном ответственности».

Федерация спортивного ориенти-
рования Пензенской области (далее-
«Федерация») внимательно ознакоми-
лась с указанным уведомлением и в от-
вет сообщает следующее.

Согласно ст. 1259 ГК РФ, топогра-
фические карты не могут быть отнесе-
ны к объектам авторского права:

1. Объектами авторских прав явля-
ются произведения науки, литературы
и искусства, независимо от достоинств
и назначения произведения, а также
от способа его выражения: 

- литературные произведения; дра-
матические и музыкально-драматичес-
кие произведения, сценарные произ-
ведения; хореографические произве-
дения и пантомимы; музыкальные
произведения с текстом или без тек-
ста; аудиовизуальные произведения;
произведения живописи, скульптуры,
графики, дизайна, графические рас-
сказы, комиксы и другие произведения
изобразительного искусства; произве-
дения декоративно-прикладного и
сценографического искусства; произ-
ведения архитектуры, градостроитель-
ства и садово-паркового искусства, в
том числе в виде проектов, чертежей,
изображений и макетов; фотографи-
ческие произведения и произведения,
полученные способами, аналогичны-
ми фотографии; 

- географические и другие карты,
планы, эскизы и пластические произ-
ведения, относящиеся к географии и к
другим наукам; (…).

Данный пункт содержит исчерпы-
вающий перечень относительно объ-
ектов карт, к которым отнесены геог-

рафические и другие карты, но не то-
пографические. 

При этом, согласно ст. 27 431-ФЗ от
30.12.2015 «О геодезии, картографии
и пространственных данных и о вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты», с актуальными изме-
нениями и дополнениями, прямо ис-
ключает топографические карты из
объектов авторского права. Таким об-
разом, на основании этого можно зак-
лючить, что настоящее уведомление,
несмотря на ссылку на положения ста-
тей 4 части ГК РФ, является необосно-
ванным и противоречит действующей
нормативно-правовой базе. 

Также отдельно следует подчер-
кнуть, что полученное уведомление
не содержит подтверждения автор-
ства. Так, согласно ст. 1257 ГК РФ: ав-
тором произведения науки, литерату-
ры или искусства признается гражда-
нин, творческим трудом которого оно
создано. Лицо, указанное в качестве
автора на оригинале или экземпляре
произведения либо иным образом, в
соответствии с п. 1 ст. 1300 ГК РФ, счи-
тается его автором, если не доказано
иное. Согласно ст. 1300 ГК РФ, инфор-
мацией об авторском праве признает-
ся любая информация, которая иден-
тифицирует произведение, автора или
иного правообладателя, либо инфор-
мация об условиях использования
произведения, которая содержится на
оригинале или экземпляре произведе-
ния, приложена к нему или появляет-
ся в связи с сообщением в эфир или по
кабелю либо доведением такого про-
изведения до всеобщего сведения, а
также любые цифры и коды, в которых
содержится такая информация. 

Как следует из материалов и ис-
точников, из которых были получены
объекты «Карты», данные карты не со-
держат информации об их авторе, ни-
коим образом не ссылаются на его ав-
торство, а также не содержат иного
документального подтверждения ав-
торства или соавторства упомянутого
лица. В полученном же Федерацией
уведомлении приведены только номе-
ра карт, однако остается неизвестным,

какие именно это номера, к чему они
относятся и что именно они должны
подтверждать или сообщать, в т.ч. и об
авторе и дате их создания. Таким обра-
зом, следует заключить, что уведомле-
ние не основано на достоверных и по-
дтвержденных фактах и в силу этого
является необоснованной претензией. 

Дополнительно в ответ Федерация
сообщает, что:

1) Карты, используемые для спор-
тивно-массовых соревнований по
спортивному ориентированию, в т.ч.
Ахунской местности, распространяют-
ся по добровольной лицензии и в силу
этого не являются объектами автор-
ских прав;

2) отрисовка карт для соревнова-
ний и иных целей осуществляется
строго по выдаваемой Федерацией ли-
цензией и по ее заказу;

3) отрисованные по заказу Федера-
ции карты не являются объектами ав-
торского или иного исключительного
права в силу отсутствия творческого
характера объекта. 

На основании вышесказанного
следует сделать вывод, что уведомле-
ние, а по сути – претензия, является
необоснованной и не содержит ссылки
на достоверные факты или обсто-
ятельства, подтвержденные докумен-
тами или иным надлежащим образом. 

Также в случае судебного разбира-
тельства в данном случае возможно
применение ст. 1250 ГК РФ, п. 4, соглас-
но которой: Лицо, к которому при от-
сутствии его вины применены предус-
мотренные подп. 3 и 4 п. 1 и п. 3 ст.
1252 настоящего Кодекса меры защиты
интеллектуальных прав, вправе предъ-
явить регрессное требование о возме-
щении понесенных убытков, включая
суммы, выплаченные третьим лицам.

Таким образом, в случае судебного
разбирательства Федерация вправе за-
явить встречное заявление о возмеще-
нии убытков и компенсации судебных
расходов. 

Ответ на претензию был подго-
товлен Насоновой К.В., патентным
поверенным АБ "Лидингс", г. Москва.

В адрес редакции журнала «АЗИМУТ» от ФСО Пензенской области пришла
интересная информация, а именно – уведомление от бывшего руководителя
о претензией по поводу авторского права на спортивную карту. Так как эта
тема с завидной постоянностью возникает в различных регионах России, то
мы публикуем ответ юристов, к которым обратилось новое руководство
ФСО Пензенской области. Надеемся на то, что этот материал поможет
расстаться с некоторыми иллюзиями, возникающими при создании
спортивных карт.

О СПОРТКАРТАХ И АВТОРСКОМ ПРАВЕ
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ.. Моё знакомство со
спортивным ориентированием нача-
лось довольно рано –в 6 лет. За 23 го-
да занятий на собственном опыте
ощутил, как менялся наш вид спорта
благодаря развитию и совершенство-
ванию технологий. Вместо перекид-
ных картонок с цифрами – электрон-
ные часы, вместо карточек для ком-
постерных отметок – бесконтактные
чипы, вместо разглядывания карт дру-
зей с нарисованными ручкой путями –
карты в интернете с наложенными
треками, скаченными с наручных ча-
сов. Даже сам формат соревнований
изменился в сторону зрелищности
благодаря доступности трансляций в
информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет. Лесные спринты
превратились в городские, спринтер-
ские дисциплины выделены в отдель-
ные соревнования, значимые сорев-
нования не обходятся без трансляций.
Родившиеся в этом году через 30 лет
буду вспоминать, что когда-то мы ис-
пользовали громоздкие телефоны в
качестве GPS-трекеров и чипы, кото-
рые могли сесть прямо на дистанции.

Скорость изменения технологий вок-
руг нас невероятно высока. Сегодня я
поделюсь опытом и расскажу о воз-
можностях стратегии развития IT-эко-
системы Федерации спортивного ори-
ентирования России, её целях и пред-
стоящих работах. Несмотря на огром-
ные различия в деятельности крупно-
го бизнеса и общественной спортив-
ной организации, вызовы, с которыми
они сталкиваются, очень похожи. 

ООррииееннттииррооввааннииее  ии  IITT--ммиирр.. IT-
технологии окружают нас во всех
сферах жизни, и мы воспринимаем их
как нечто неотъемлемое, само собой
разумеющееся: мессенджеры, медици-
нские операции, покупки с помощью
банковских карт, YouTube, интернет-
поисковики. Даже для того, чтобы вы
сейчас читали этот номер журнала
«Азимут», пришлось использовать
электронную почту, инструменты гра-
фического дизайна, программное
обеспечение, которое позволило пе-
чатать текст, верстать наполнение.
Все эти инструменты работают для
нас как некий черный ящик. Мы не за-
думываемся над тем, как этот ящик ра-

ботает, но на самом деле обеспечение
его работы – это труд большого коли-
чества людей и использование множе-
ства IT-инструментов. Где в нашем ви-
де спорта мы сталкиваемся с этим чер-
ным ящиком? Прежде всего, это раз-
личные протоколы; системы заявки на
соревнования; различные новости ви-
да спорта; формирование и печать бу-
мажного сплита; присвоение спор-
тсменам разрядов; часы с частотой
сердечных сокращений и т.д. Можно
сказать, только интеллектуальная ра-
бота спортсмена на дистанции пол-
ностью освобождена от влияния сов-
ременных технологий, и то трениров-
ка этих навыков также доступна через
интернет. Цифровизация нашего мира
растет и предпосылок к замедлению
этого процесса нет.

В апреле 2022 года Президиум Фе-
дерации спортивного ориентирования
России (далее – ФСОР) утвердил струк-
туру IT-экосистемы федерации. Отсле-
живая мировые тенденции, создание
IT-экосистемы с собственными про-
дуктами – это закономерный шаг
ФСОР, который позволит не отставать
от темпа развития современного мира
и быть готовым к любым вызовам, ко-
торые будут ждать нас в будущем. Пе-
ред нами стоит глобальная задача –
обеспечить в ФСОР движение потоков

Янин Иван, мастер спорта России, ведущий системный аналитик SM
Lab – IT-подразделения ГК «Спортмастер». Команда SM Lab развивает
флагманские продукты, продающие сайты и мобильные приложения,
разрабатывает внутренние продукты для сотрудников – платформы,
сервисы, back-office системы и многое другое. 

Внутри SM Lab используют гибкие практики: Agile, DevOps. Компания
находится на этапе масштабирования продуктовых команд.

О ВОЗМОЖНОСТЯХ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ 
IT-ЭКОСИСТЕМЫ ФЕДЕРАЦИИ СПОРТИВНОГО
ОРИЕНТИРОВАНИЯ РОССИИ

Янин И.Ю. (Москва)                                       Часть 1
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информации и её обработку на совре-
менном уровне, что позволит эффек-
тивнее коммуницировать и работать
по всей стране. Это долгий процесс,
который должен решаться поэтапно с
постоянной корректировкой разра-
ботки согласно актуальным потреб-
ностям обозначенными руководящим
органом. В данный момент нами сфор-
мирован проект целевой картины IT-
экосистемы. Основные цели, стоящие
перед цифровой трансформацией:

- Информирование широкого кру-
га лиц о соревнованиях, событиях ви-
да спорта;

- Управление работой ФСОР и ФСО
регионов;

- Электронный документооборот; 
- Управление соревнованиями;
- Автоматизация составления офи-

циальных протоколов, положений,
бюллетеней, регламентов и т.д.;

- Автоматический обмен данными
по итогам прошедших мероприятий;

- Формирование и учет актуально-
го реестра состава сборных, спортсме-
нов, спортивных судей, специалистов;

- Сохранение истории спортивного
ориентирования;

- Автоматизация предоставления
данных для государственных инфор-
мационных систем и органов управле-
ния;

- Перевод платежей различных це-
лей в единое окно.

IT-экосистема – это набор незави-
симых устройств, инструментов и сер-
висов, которые кратно повышают
свою эффективность за счет налажен-
ных взаимосвязей. Представим её ра-
боту на примере работы спортивной
школы.

Обучающийся общеобразователь-
ной школы ходит несколько раз в не-
делю на тренировки и общается со
своим тренером. Что он ответит, если
спросить, чем он занимается в свобод-
ное от учебы время? «Я – спортсмен!
Я выполнил уже третий взрослый раз-
ряд!» – заявит он. Для того, чтобы
полноправно считать себя спортсме-
ном, ему достаточно приходить регу-
лярно в определённое место и об-
щаться с определенным человеком,
который скажет, как тренироваться и
где участвовать в соревнованиях. Мы
видим, что два субъекта (учащийся
школы – тренер спортивной школы)
наладили взаимосвязь, которая повы-
сила их эффективность. Как? Спор-
тсмен не изучает самостоятельно ме-
тодики ориентирования, как правиль-
но тренировать скорость, выносли-
вость, не задумывается о поиске со-

действия не имеют смысла без работы
региональной федерации, которая в
начале года позаботилась о том, чтобы
соревнования были представлены и
согласованы уполномоченным госу-
дарственным или муниципальным ор-
ганом как официальные.

Мы на одном примере видим, что за
заявлением ученика: «Я – спортсмен
со спортивным разрядом», стоит боль-
шой пласт работы, основанной на вза-
имодействии тренеров, инструкторов-
методистов, спортивных федераций и
органов власти. Каждый работает в
своей предметной области, повышая
свою эффективность за счет работы
соседних ролей. Знает ли ученик шко-
лы, который занимается спортивным
ориентированием, об описанном вы-
ше? Нет, для него работает черный
ящик, состоящий из тренера, инструк-
тора-методиста, руководителей разно-
го уровня, федерации и органов ис-
полнительной власти.

По сути, мы живем в своей экосис-
теме спортивного ориентирования, са-
ми того не осознавая. Её устойчивость
периодически нарушается антропо-
генными факторами (изменения зако-
нодательства, нормативной базы) и
общим развитием биосферы (цифро-
визация процессов в мире). Развива-
ясь, биосфера сама отторгает то, что в
неё перестаёт вписываться. Тем самым
созданием своей IT-экосистемы мы со-
бираемся не только повысить соб-
ственную эффективность работы, но и
быть готовыми к своевременной реак-
ции на внешние факторы. Давайте
посмотрим, что нам предстоит создать.

ревнований. Он сконцентрирован на
тренировках и результате, а тренер
своим опытом и знаниями обеспечи-
вает ему эффективное повышение
уровня спортивного мастерства.

Однако тренеры, читая эти слова,
спросят: «А откуда у него разряд? И
вообще, факт тренировок и участия в
соревнованиях не делает его офици-
ально спортсменом. Мы занимаемся
этой работой, и она занимает много
времени!». Все верно. Во-первых, ког-
да этот спортсмен только пришел, его
необходимо представить государству,
а это включает в себя сбор ряда доку-
ментов для включения его в группу
спортивной подготовки. Во-вторых,
при выполнении нормативов по опре-
деленному разряду тренеру необхо-
димо заполнить зачетную книжку
спортсмена, взять официальные про-
токолы с печатями, список судей, по-
ложение о прошедших соревнованиях
и заполнить представление для прис-
воения спортивного разряда.

Далее в работу вступают инструк-
торы-методисты. Они проверяют по-
лученные от тренеров документы,
приводят их в установленный вид и
передают для оформления. Конечно
бывают случаи возврата документов.
Поэтому стоит задача подготовить их
так, чтобы не было юридических пре-
пятствий для присвоения разрядов
или оформления обучающегося шко-
лы как спортсмена. Стоит ли упомя-
нуть, что для выполнения разряда те
самые соревнования должны быть
включены в единый календарный
план? Конечно да, ведь все описанные
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ККооннттуурр  ккооммммууннииккаацциийй.. Начнём с
того, что актуально для всех, – с полу-
чения информации. В настоящий мо-
мент в деятельности ФСОР можно вы-
делить два общедоступных канала
официального информирования:

- Официальный сайт www.rufso.ru;
- Верифицированная группа в со-

циальной сети www.vk.com/rusfso.
Это удобно. Каждый может ис-

пользовать наиболее подходящий для
себя вариант получения данных.
Важная информация появляется в
обоих местах. На сайте всегда можно
найти актуальные нормативные до-
кументы, а в «Вконтакте» всегда лег-
ко найти последние новости. А ведь
это не все способы обмена информа-
цией, которые предоставляет IT-мир.
Однако, чем больше каналов связи,
тем больше ресурсов нужно на их
поддержку и тем сильнее возрастает
вероятность ошибки. Сейчас целесо-
образность расширения каналов свя-
зи сомнительна, но упущенные воз-
можности по охвату аудитории ори-
ентировщиков и рекламе нашего ви-
да спорта – печальный и не дозволи-
тельный факт. Контур коммуникаций
призван решить эту проблему за счет
реализации концепции единого окна
взаимодействия автора новости и её
потребителя.

Представим, как он может рабо-
тать. Пусть у нас есть условный судья
соревнований. Он знает, что послед-
ний участник финишировал, все не-
обходимые процедуры завершены и
можно публиковать финишные про-
токолы. У него есть фотографии и
видео со смотрового пункта, инфор-

мация о найденном пакете с чипами
целой команды и информация об из-
менении начала старта на следу-
ющий день. Единственное, что требу-
ется для публикации результатов, –
решение судьи и минимум действий
в информационной системе (далее –
ИС) организации соревнований (о
ней позже), где все уже готово. Судья
нажимает «Опубликовать новость:
результаты сегодняшнего дня» и сис-
тема автоматически, через ИС вза-
имодействия, отправляет информа-
цию во все каналы коммуникации с
учетом их особенностей: на сайте и в
мобильном приложении видны при-
вычные нам результаты большим
листом с разделением по группам, в
«Telegram» бот информирует о дос-
тупности протоколов и предлагает
по фамилии отобразить на экране
место этого спортсмена, в группе в
«Вконтакте» публикуется ссылка на
протоколы и выгрузка в Excel для
тех, кто хочет подробнее исследо-
вать сплиты своих соперников.

Но как же фото, видео и прочая
информация? Забыл! Ничего, бывает!
Все что нужно – в ИС организации
соревнований нажать «Дополнить
новость» и загрузить фото, видео, ин-
формацию о чипах и дату переноса
старта. Судья понимает, что главная
ценность – это донести до людей, что
завтра нужно приехать попозже, а
также дать понять команде с поте-
рянными чипами, что они найдены.
Поставив галочки «Важная информа-
ция» напротив этой информации, он
понимает, что сообщение о переносе
времени старта достойно целой от-

дельной новости! Нажимаем на кноп-
ку «Выделить в отдельную новость»,
отдельная новость сформирована.
Всё, для судьи работы по общению
через каналы коммуникации закон-
чены.

Алгоритмы контура коммуника-
ции сами определяют, как и где отре-
дактировать данные, где выложить
все фотографии и видео, где дать
только ссылки, где выделить жирным
важную информацию, а где, может
быть, и отправить письма на элек-
тронные почты или смс на телефоны
спортсменов.

Выше описано, как это может рабо-
тать на примере всего лишь одного со-
бытия, поэтому нужно не забыть упо-
мянуть, для чего ещё нужен контур
коммуникации:

- Информирование о соревновани-
ях и событиях;

- Создание электронной версии
журнала «Азимут»;

- Создание кабинета электронной
оплаты взносов различных назначе-
ний;

- Предоставление открытых дан-
ных для внешних ИС;

- Передача официальной информа-
ции в смежные ИС;

- Предоставление данных для ИС
ФСО регионов страны;

- Представление методологичес-
кой информации о виде спорта;

- Обеспечение сохранности исто-
рии проведения и результатов сорев-
нований;

- Создание обучающих материалов
для спортсменов, тренеров, судей и
специалистов.
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В соответствии с примерной прог-
раммой дисциплины «Физическая куль-
тура», целью физического воспитания
студентов является формирование фи-
зической культуры личности и способ-
ности направленного использования
разнообразных средств физической
культуры, спорта и туризма для сохра-
нения и укрепления здоровья, психо-
физической подготовки и самоподго-
товки к будущей жизни и професси-
ональной деятельности.

Объем дисциплины «Физическая
культура» в процессе обучения состав-
ляет: в базовой части программы – 72
часа; в виде элективной дисциплины по
физической культуре и спорту – не ме-
нее 328 академических часов (по разде-
лам физической культуры или видам
спорта).

В содержание дисциплины «Физи-
ческая культура» также включены за-
нятия со студентами, отнесенными в
специальную медицинскую группу.
Группа формируется из числа студен-
тов, имеющих нарушения в состоянии
здоровья, либо проходящих реабили-
тацию после перенесенных заболева-
ний.

Очевидно, что для реализации прог-
раммы по дисциплине «Физическая куль-
тура» нужна соответствующая учебная и
материально-техническая база.

Однако далеко не все образователь-
ные организации высшего професси-
онального образования имеют совре-
менную спортивную базу, обеспечены
специальным оборудованием и инвен-

тарем для занятий физической культу-
рой и спортом. 

Зачастую спортивных залов и со-
оружений в вузах просто не хватает,
что приводит к нарушениям, связан-
ным с переполненностью спортивных
объектов, отсутствию необходимых ус-
ловий для занятий физической культу-
рой и спортом, к потере интереса сту-
дентов к занятиям, и как следствие,
низким показателям, характеризующим
систематичность занятий физической
культурой и спортом и уровень разви-
тия основных физических каче-ств
обучаемых. 

Одним из выходов из создавшейся
ситуации может быть включение в ра-
бочую программу дисциплины «Физи-
ческая культура» вида спорта «Спор-
тивное ориентирование».

Спортивное ориентирование – вид
спорта, в котором спортсмены, исполь-
зуя спортивную карту и компас, прохо-
дят неизвестную им трассу через кон-
трольные пункты, расположенные на
местности.

Спортивное ориентирование объ-
единяет в себя несколько видов: 

1. Ориентирование бегом, где спор-
тсмены самостоятельно передвигаются
по дистанции;

2. Ориентирование на лыжах;
3. Ориентирование на велосипедах; 
4. Рогейн – вид ориентирования,

где задана не дистанция, а время на по-
иск контрольных пунктов; 

5. Трейл-ориентирование – изна-
чально возникло как соревнование для
спортсменов паралимпийского класса.

Ориентированием можно занимать-
ся в любое время года, в любом возрас-
те, с различным уровнем физического
развития и подготовленности. Для за-
нятий не требуется какое-либо слож-
ное и дорогое оборудование и снаряже-
ние. В ходе занятий происходит ком-
плексное воздействие на все основные
функциональные системы организма,
двигательные качества, а также психи-
ку и интеллектуальные способности
человека. Занятия и соревнования, как
правило, проводятся на свежем воздухе
в лесных, лесопарковых и парковых зо-
нах, во дворе, жилом квартале, микро-
районе. Можно проводить  их на терри-
тории образовательной организации. 

Занятия спортивным ориентирова-
нием, помимо развития основных физи-

ческих качеств, способствуют позна-
нию окружающей природы, экологи-
ческому воспитанию, расширению об-
щего кругозора, изучению родного
края, формированию здорового образа
жизни, привитию чувства коллективиз-
ма, формированию таких качеств как
дисциплинированность, ответствен-
ность, коммуникабельность, раци-
ональность, жизнерадостность и др.

Спортивным ориентированием мо-
гут заниматься все студенты, в том чис-
ле лица с ограниченными возможнос-
тями здоровья. При этом решаются за-
дачи создания безбарьерной среды и
адаптации лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья в социуме.

Также необходимо отметить, что
спортивное ориентирование входит в
программы как летней, так и зимней
универсиад.

Таким образом, развитие и культи-
вирование в образовательной органи-
зации спортивного ориентирования
позволит:

1. Эффективно и качественно дос-
тигать цели и решать задачи дисципли-
ны «Физическая культура» без наличия
специализированных, высокотехноло-
гичных и дорогостоящих спортивных
объектов;

2. Значительно повысить интерес
студентов к занятиям физической куль-
турой и спортом;

3. Создать своеобразную безбарь-
ерную среду в отдельно взятом учреж-
дении, позволяющую студентам с ог-
раниченными возможностями здо-
ровья более эффективно интегриро-
ваться в общество и достигать высоких
результатов, как в спорте, так и на про-
фессиональном поприще, считать себя
полноценными гражданами своей
страны;

4. Организовать на высоком органи-
зационно-методическом уровне подго-
товку сборной команды учреждения по
всем видам спортивного ориентирова-
ния для участия в межвузовских, город-
ских и всероссийских спортивных со-
ревнованиях.

В.М. Шевяков,
Доцент кафедры ФВиС МГТУ "Станкин",

Кандидат педагогических наук,
Заслуженный работник

физической культуры,
Отличник физической культуры

и спорта

Спортивное ориентирование как средство достижения
целей физического воспитания студентов вузов в
условиях дефицита учебной, материально-технической
базы по физической культуре и спорту
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Всю свою жизнь, начиная с 1962 го-
да, я занимаюсь ориентированием, сна-
чала участвуя в соревнованиях, потом в
качестве судьи, тренера, организатора и
функционера, поэтому могу и считаю
необходимым рассказать о той роли, ко-
торую сыграла Центральная секция
ориентирования, ее актив в становле-
нии спортивного ориентирования в
стране. Продолжительное время (1975–
1982 гг.) работал в Центральном совете
по туризму и экскурсиям, где с 1975 до
1979 года (до перехода ориентирования
в систему Спорткомитета СССР) был от-
ветственным секретарем Центральной
секции ориентирования. Этот период
вспоминаю с большой теплотой. Мне
пришлось сменить на данном посту
Е. Иванова, он и члены Центральной
секции организовали боевой, общес-
твенный орган, сумевший использовать
громадные кадровые, материальные и
финансовые возможности Центрально-
го совета по туризму и экскурсиям.
Членами Бюро ЦСО были молодые, энер-
гичные единомышленники, имеющие
опыт туристской и общественной рабо-
ты, причем многие из них в своих про-
фессиональных отраслях занимали
весьма высокие должности. Большин-
ство из них были кандидатами и докто-
рами наук, многие – лауреатами раз-
личных государственных премий, а Бо-
рис Иванович Огородников уже в 31 год
стал лауреатом Ленинской премии. Все
они пришли в ориентирование из ту-
ризма, почти все – мастера спорта по
туризму. Я был моложе их всех лет на
десять, и работа с такими людьми стала
великолепной жизненной школой, так
как учился у них уважительному отно-
шению к мнению коллег, умению отста-
ивать интересы дела, преодолевать раз-
личные препятствия. Работать с ними
было сложно, но очень интересно.

Конечно, как единственному штат-
ному сотруднику, отвечающему за раз-
витие целого вида спорта в рамках Цен-
трального совета по туризму, причем не
являющегося спортивной организацией
и занимающегося хозрасчетной де-
ятельностью, приходилось с трудом до-
казывать необходимость проведения
соревнований, подготовки судейских и

тренерских кадров, наличия сборной
команды страны, подготовки карт и ме-
тодических материалов и еще массы
других вопросов, возникающих в ходе
становления нового вида спорта. И это
невозможно было сделать без активной,
порой даже агрессивной (в хорошем
смысле) политики членов Центральной
секции ориентирования, общественно-
го актива на местах, которые любой це-
ной отстаивали интересы любимого ви-
да спорта, продвигали его везде и на
любом уровне. Это был своего рода фа-
натизм, но не слепой, а осознанный, ко-
торым очень умело руководили члены
Бюро Центральной секции ориентиро-
вания. И мы постоянно чувствовали
поддержку нашей деятельности на мес-
тах, поскольку соревнования по ориен-
тированию собирали большое количес-
тво участников любого возраста и лю-
бого уровня подготовки, чем выгодно
отличались от многих традиционных
видов спорта.

Спортивное ориентирование, воз-
никшее и организационно оформивше-
еся как одно из направлений массового
самодеятельного туристского движения,
долгое время находилось в ведении Це-
нтрального совета по туризму и экскур-
сиям (ЦСТЭ) и использовало на началь-
ном этапе своего становления весь его
огромный потенциал. Основную роль в
развертывании массового туристского
движения играл общественный актив,
насчитывавший, по данным государ-
ственной статистики, около 600 тысяч
человек. Туристские организаторы воз-
главляли и организовывали работу сек-
ций туризма и ориентирования в кол-
лективах физкультуры предприятий, уч-
реждений, учебных заведений, органи-
зовывали и проводили походы, массо-
вые туристские слеты и соревнования. 

Соревнования по ориентированию
на местности проводились в основном
туристскими секциями коллективов
физкультуры, городскими и районными
клубами туристов и входили в програм-
му туристских слетов. Поскольку пра-
вила отсутствовали, в каждой республи-
ке и области соревнования проводили,
кто как умел. Руководящим органом в
то время была Федерация туризма, кото-

В 2022 году исполнилось 60 лет с момента созда-
ния Центральной секции ориентирования, предшес-

твенницы Федерации спортивного ориентирования СССР и России, с
нуля создавшей новый вид спорта, который сейчас стал одним из
признанных и любимых у нас в стране. О том, что было сделано за сем-
надцать лет её существования, и о людях, в ней работавших, вспоми-
нает Ю.С. Константинов.

К ЮБИЛЕЮ ЦЕНТРАЛЬНОЙ СЕКЦИИ
ОРИЕНТИРОВАНИЯ

ККооннссттааннттиинноовв  ЮЮрриийй  ССееррггееееввиичч
Родился в 1947 году. В туризме с

1959 года, в ориентировании с 1962
года.

После службы в армии работал в
Московской областной, Российской
республиканской, Центральной (СССР)
детских экскурсионно-туристских
станциях (1968–1975 гг.). В 1975–
1982 гг. – ведущий инструктор Цен-
трального совета по туризму и эк-
скурсиям, с 1975 по 1979 гг. – ответ-
ственный секретарь Центральной
секции ориентирования. В течение
шестнадцати лет (1998–2013 гг.) –
вице-президент Федерации спортив-
ного ориентирования России. В пери-
од 1982– 2009 гг. – директор Феде-
рального центра детско-юношеского
туризма и краеведения. Заслуженный
учитель Российской Федерации, Зас-
луженный путешественник России,
Почетный член ФСО России. Судья
всесоюзной категории по ориентиро-
ванию (1976 г.), по туризму (1982 г.).
Избирался президентом Федерации
туризма РСФСР, вице-президентом
Международного туристского спор-
тивного союза, является вице-прези-
дентом Международной академии де-
тско-юношеского туризма. Доктор
педагогических наук, автор более пя-
тидесяти учебников, монографий,
учебно-методических пособий, более
двухсот статей по вопросам туризма,
педагогики и ориентирования.



рая в 1957 году выпустила временные
правила туристских соревнований, куда
вошло и ориентирование. В программе I
Всероссийского слета туристов, состо-
явшегося в 1958 году в Свердловской
области, ориентирование проводилось
уже в соответствии с Временными пра-
вилами. 

Необходимо отметить, что новый
вид состязаний появился практически
без использования зарубежного опыта,
о котором в СССР, находившимся за «же-
лезным занавесом», практически ниче-
го не было известно. Первые личные
соревнования были проведены летом
1959 года в Ленинграде, там же, на
осеннем туристском слете 1959 года,
была апробирована еще одна разновид-
ность личных соревнований – прообраз
«маркированной трассы». 

Летом 1960 года состоялся матч Ле-
нинград–Эстония. С 1961 г. начали про-
водить соревнования по ориентирова-
нию не только на слетах, но и отдельно.
Стало ясно, что рождается новый вид
спорта, который требует единых обще-
союзных правил. 

В 1961 г. Центральный совет по ту-
ризму (ЦСТ), в ведении которого нахо-
дились все виды туризма и туристские
соревнования, совместно с Федерацией
туризма и спортивного ориентирова-
ния ЭССР провели в Тарту Всесоюзную
методическую конференцию по ориен-
тированию, в которой   приняли участие
представители многих союзных респуб-
лик и регионов России. По итогам кон-
ференции появились Всесоюзные пра-
вила туристских соревнований по ори-
ентированию на местности.

Назрела необходимость создания
общественного органа, руководящего
ориентированием в стране. И в 1962 г.
появилась Центральная комиссия по
слетам и соревнованиям при Централь-
ном совете по туризму. Главной заботой
Комиссии на первых порах было созда-
ние и укрепление республиканских,
краевых и областных комиссий, форми-
рование стабильного календаря сорев-
нований, совершенствование правил и
популяризация ориентирования.

В соответствии с договоренностью
между Спорткомитетом СССР и Цен-
тральным советом по туризму и экскур-
сиям, все нормативные документы в об-
ласти развития ориентирования в части
присвоения спортивных и судейских
званий, организации и проведения со-
ревнований определялись ЦС по туриз-
му и экскурсиям. Центральная комис-
сии по слетам и соревнованиям была
преобразована в Центральную секцию
ориентирования, на которую возлага-
лось руководство новым видом спорта.

Она являлась законодателем в своей об-
ласти и могла, используя огромные фи-
нансовые и материальные возможности
системы туризма, решать вопросы раз-
вития ориентирования.

В состав Центральной секции ори-
ентирования входили представители
всех союзных республик, краев, облас-
тей РСФСР, Москвы и Ленинграда, пред-
ставители добровольных спортивных
обществ, Советской Армии. Ежегодно
собирались пленумы, на повестку кото-
рых ставились стратегические вопросы
развития, например – «Развитие ориен-
тирования в коллективах физкультуры»
и тому подобные, а также на срок три
года избирался Президиум, а из его чле-
нов – Бюро Центральной секции, осу-
ществляющее текущую оперативную
работу. Президиум собирался один раз
в месяц, Бюро – чаще, по мере необхо-
димости. Между этими заседаниями ра-
ботали комиссии, возглавляемые члена-
ми Бюро: спортивно-техническая, кол-
легия судей, детская, по работе в РСФСР,
по агитации и пропаганде, тренерский
совет. В состав Президиума входили
представители союзных республик и
регионов РСФСР: Украины – М. Горнос-
тайпольский, Латвии – Р. Славиньш, Эс-
тонии – Х. Каск, Молдавии – Р. Вай-
нберг, Ленинграда – Н. Благово, Примо-
рского края – В. Китаев, Челябинской
области – М. Гольдин, Куйбышевской
области – Г. Шур, Горьковской области –
А. Домбровский. Иногородние члены
приглашались на все заседания, причем
командировки оплачивались за счет
ЦСТЭ. Заседания Президиума, которые
вел В. Кудрявцев или в его отсутствие
Б. Огородников, проходили организова-
но и четко, в доброжелательной обста-
новке, в обсуждении вопросов повестки
выступить имел возможность каждый
присутствующий на заседании, велся
подробный протокол. 

С 1962 по 1979 годы Центральную
секцию ориентирования возглавлял
В. Кудрявцев, пользовавшийся боль-
шим авторитетом не только у общес-
твенного актива, но и у руководства
ЦСТЭ. Вся огромная текущая и органи-
зационная работа Центральной секции
ориентирования осуществлялась от-
ветственным секретарем – штатным
работником Центрального совета по
туризму.  С 1965 по 1975 годы им яв-
лялся Е. Иванов, с 1975 по 1979 гг. – Ю.
Константинов. Этот небольшой кол-
лектив, своего рода штаб, опираясь на
широкий общественный актив на мес-
тах, при весьма незначительной подде-
ржке государственных структур сумел
заложить основы и создать новый вид
спорта в Советском Союзе.
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ККууддрряяввццеевв  ВВллааддииммиирр
ННииккооллааееввиичч  ((11993366––22001133))

Окончил МХТИ, возглавлял кафедру
технологии электрохимического про-
изводства Института физической хи-
мии Академии наук СССР. Доктор наук,
член-корреспондент Академии хими-
ческих наук России. Известен в науч-
ном мире страны и за рубежом.

В институте начал заниматься ту-
ризмом. В 1960 году с группой путеше-
ствовал по Полярному Уралу по мар-
шруту, который до них никто не прохо-
дил. Команда, с которой он всегда хо-
дил, была сплоченная, состоящая из
единомышленников: Иванов Е., Колес-
ников А., Огородников Б., которые и
составили костяк Бюро Центральной
секции ориентирования. Выполнив в
1962 году норматив мастера спорта
СССР по туризму, он не оставил своего
увлечения. Прошел маршруты по Ал-
таю, Камчатке, Памиру, Кодару – пер-
вопрохождение зимой. В начале 1960-х
годов активно занялся ориентировани-
ем. Организовывал и проводил сорев-
нования, вместе с активом готовил су-
дей, разрабатывал правила соревнова-
ний по ориентированию. С 1963 года
пятнадцать лет он возглавлял Цен-
тральную секцию ориентирования при
Центральном совете по туризму и 
экскурсиям, был членом президиума
Центрального совета. С первых дней
существования Центральная секция
ориентирования под его руководством
сделала ставку на массовость ориенти-
рования в стране, на качество органи-
зации соревнований. И кто знает, было
бы сегодня ориентирование так разви-
то, если бы не те главные принципы,
заложенные в основу работы общес-
твенного актива. После перехода
ориентирования в ведение Спорткоми-
тета, отошел от занятий им. В начале
1980-х годов несколько лет возглавлял
Федерацию туризма РСФСР. Судья все-
союзной категории по ориентирова-
нию, Почетный член ФСО России.
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В марте 1963 года в Москве Цен-
тральный совет по туризму провел Все-
союзное совещание по вопросам орга-
низации соревнований среди туристов.
Выработка «Правил туристских сорев-
нований по ориентированию на мес-
тности» позволила создать единую сис-
тему организации и проведения сорев-
нований по ориентированию на уровне
городов, краев, республик вне рамок
слетов туристов, выработать единые
требования к судейству. 

Уже в июле 1963 года в Ленинград-
ской области был проведен первый
матч городов страны, в котором учас-
твовали команды Вильнюса, Ленингра-
да, Москвы, Риги, Свердловска, Таллина.
Победила эстонская команда.

11-15 октября 1963 года в окрес-
тностях г. Ужгорода состоялись Первые
Всесоюзные лично-командные соревно-
вания по туристскому ориентированию,
от которых ведется отсчет официально-
го рождения в СССР нового вида спорта
– спортивного ориентирования. Учас-
твовали около 350 человек из 59 команд
союзных республик, областей, городов
Ленинграда и Москвы. Проведение Все-
союзных соревнований дало резкий
толчок развитию ориентирования в
стране, в том числе среди детей. Во
дворцах и домах пионеров, при детских
экскурсионно-туристских станциях ста-
ли открывать кружки юных ориентиров-
щиков, проводить матчевые встречи
сборных команд школьников. 

В 1965 году была введена новая еди-
ная Всесоюзная спортивная классифи-
кация, в которую впервые включено
ориентирование на местности, а Прези-
диум ЦСТЭ утвердил новую редакцию
«Правил туристских соревнований по
ориентированию на местности».

В августе 1965 года в Пермской об-
ласти состоялись II Всесоюзные лично-
командные туристские соревнования
по ориентированию. Соревнования
проводились уже по специально подго-
товленным картам, в программе – со-
ревнования в заданном направлении и
эстафета. Ориентировщики имели воз-
можность встречаться на традиционных
слетах туристов (на границе Европы и
Азии, Прибалтики и др.), а также на
крупнейших соревнованиях, которые
проводились в форме матчевых встреч:
матч 15-ти городов Советского Союза по
спортивному ориентированию, матч 8-
ми городов СССР и др. 

В 1967 году впервые были присво-
ены звания мастеров спорта по ориен-
тированию. Почетные знаки получили
москвичи В. Игнатенко и В. Мохов, ле-
нинградки Л. Фомичева и О. Малова.
Первыми судьями всесоюзной катего-

рии среди россиян стали москвичи
В. Кудрявцев, А. Колесников, И. Плотке,
Е. Риневич, ленинградцы Л. Лебедкин,
А. Муравьев, пермяк Г. Шестаков. Это
стало колоссальным стимулом для раз-
вития ориентирования.

В марте 1968 года в Калужской об-
ласти были проведены первые Всесо-
юзные зимние лично-командные со-
ревнования, в которых участвовали 27
сборных команд союзных республик,
краев, областей России. На этих сорев-
нованиях впервые по разнарядке Цен-
трального совета по туризму и экскур-
сиям ведущие спортсмены получили
жидкостные компаса «Спорт-3» произ-
водства ГДР.

Серьезный импульс для развития
как вид спорта среди школьников ори-
ентирование получило в 1969 году, ког-
да Центральная детская экскурсионно-
туристская станция РСФСР (ЦДЭТС
РСФСР), а на местах детские экскурсион-
но-туристские станции (ДЭТС), сделали
ориентирование одним из направлений
своей деятельности. В марте 1970 года в
Перми было проведено первое зимнее
Первенство РСФСР среди школьников,
которое положило созданию всероссий-
ского календаря соревнований по ори-
ентированию среди детей. В кружках и
секциях были подготовлены тысячи ре-
бят-разрядников, которые вскоре стали
успешно выступать на взрослых трас-
сах. Работу по развитию ориентирова-
ния среди детей осуществляла Детская
комиссия, которую в составе Бюро воз-
главляла И. Соколова – талантливая,
энергичная, умная и красивая женщина,
решавшая очень многие вопросы. В
феврале 1974 года в Свердловске прове-
дены первые Всероссийские соревнова-
ния по ориентированию на лыжах. 

Важным событием в истории детско-
го, да и взрослого ориентирования, яви-
лось утверждение в 1977 году Минис-
терством просвещения СССР, Централь-
ным советом по туризму и экскурсиям и
Спорткомитетом СССР Программы дет-
ско-юношеской школы (отделения) по
ориентированию, подготовленной
Ю. Константиновым и Б. Огороднико-
вым. Министерство просвещения СССР
направило в органы образования пись-
мо, рекомендуя открывать ДЮСШ и от-
деления по спортивному ориентирова-
нию, что явилось мощным стимулом в
развитии вида.

Одна из важнейших составляющих
развития любого вида спорта – наличие
квалифицированных кадров организа-
торов и судей. Еще в декабре 1971 года
Центральный совет по туризму и эк-
скурсиям утвердил учебные планы и
программы семинаров по подготовке

ООггооррооддннииккоовв  ББоорриисс  ИИввааннооввиичч
((11993355––22001188  гггг..))

В 1959 г. окончил Московский хими-
ко-технологический институт и пришел
в НИФХИ им. Л.Я. Карпова. В 1976-90 гг.
работал на Новоземельском ядерном
полигоне; с 1986 г. по 2014 г. участво-
вал в ликвидации последствий аварии
на Чернобыльской АЭС. Доктор хими-
ческих наук, профессор, в возрасте 31
год стал лауреатом Ленинской премии. 

С юных лет увлекшись туризмом, в
1961 году становится мастером спорта
СССР по туризму.  Успешно выступал за
команду Москвы на Первых Всесоюз-
ных соревнованиях в Ужгороде в 1963
году. В протоколах крупнейших сорев-
нований 1960-х гг. его фамилия часто
встречается в числе десяти сильнейших
спортсменов. Его часто можно было ви-
деть в лесу в качестве начальника дис-
танции, спортивного картографа, спор-
тсмена.

В течение многих лет — первый за-
меститель председателя Центральной
секции ориентирования, руководил
тренерским советом, создавал методи-
ческие материалы, организовывал
сборную команду СССР, налаживал меж-
дународные связи. 

После создания – вице-президент
Всесоюзной Федерации с первого дня, а
с 1991 г. и ее президент. Автор бесчис-
ленных публикаций в прессе, многих
книг по ориентированию, которые из-
давались тиражами в десятки тысяч эк-
земпляров. Благодаря его энергии с
1970 года в московских парках прохо-
дили массовые соревнования на призы
Центрального телевидения, которые
потом стали проводится и в других го-
родах. Благодаря его настойчивости со-
ревнования по ориентированию были
включены в программу Всесоюзного
комплекса ГТО, что сразу же сказалось
на росте массовости этого вида спорта.
Судья всесоюзной категории по спор-
тивному ориентированию (1988 г.),
Заслуженный путешественник России,
Почетный член ФСО России.
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общественных кадров по спортивному
ориентированию, позволившие начать
в регионах подготовку судей, организа-
торов соревнований, тренеров в кол-
лективах физической культуры, в спор-
тивных и туристских клубах.

Как правило, семинары были привя-
заны к проведению крупных соревнова-
ний, которые являлись практической
частью семинаров. Работа по подготов-
ке судейских кадров координировалась
и осуществлялась Коллегией судей Цен-
тральной секции ориентирования, в
составе которой работали члены Бюро
Е. Грановский, Е. Пепеляев и другие. 

Существовала стройная система наз-
начения главных судей и секретарей,
инспекторов всех крупных соревнова-
ний, система отчетности и разбора ито-
гов соревнований, организации и про-
ведения судейских семинаров. Судьей
республиканской (СРК) или всесоюзной
категории (СВК) нельзя было стать, не
отсудив на ключевой должности сорев-
нований республиканского или всесо-
юзного масштаба, не приняв участия в
организации и проведении областных,
краевых, республиканских семинаров
по подготовке судей. Все эти организа-
ционные меры позволили создать мно-
гочисленный судейский корпус, орга-
низовывать и проводить соревнования
различного масштаба на высоком уров-
не. В период 1964-1978 гг. в РСФСР было
присвоено 283 звания «Судья республи-
канской категории» (172 – начальники
дистанций, 59 – главные судьи, 52 – сек-
ретари). И это без учета Москвы и Ле-
нинграда, которые присваивали звания
самостоятельно. Большинство судей
всесоюзной категории по спортивному
ориентированию также представляли
Российскую Федерацию. За период на-
хождения в системе ЦСТЭ (1967-
1978 гг.) Центральной секцией ориен-
тирования присвоено 108 званий
«Судья всесоюзной категории по спор-
тивному ориентированию», из которых
77 человек – представители РСФСР (35 –
дистанционники, 27 – главные судьи, 15
– секретари). 

В связи с созданием системы сорев-
нований, от коллектива физкультуры до
всесоюзных, на повестку дня был пос-
тавлен вопрос создания высокоточных
спортивных карт. Эту работу осущес-
твляла активно действующая Спортив-
но-техническая комиссия, возглавля-
емая Р. Кузьминым, в состав которой
входили члены Бюро В. Алешин, Н. Ка-
литкин, В. Крутицкий, В. Самойлов и
другие ведущие специалисты из разных
регионов. 

Для улучшения работы по картобес-
печению Центральная секция ориенти-

рования наметила проведение ряда се-
минаров для рисовщиков спортивных
карт. 

В 1976 году на турбазе Алоль в
Псковской области бригаде московских
начальников дистанций (тогда еще не
был в ходу термин «составитель кар-
ты») было поручено проведение Всесо-
юзного семинара начальников дистан-
ций с основной задачей — подготовкой
карт и дистанций «Кубка Дружбы соци-
алистических стран–76». Этот семинар
под руководством В. Алешина собрал 44
человека почти со всей территории
СССР и стал заметной страницей в исто-
рии советского ориентирования. На-
иболее опытные на тот момент состави-
тели карт передавали свой опыт  слуша-
телям, которые за одиннадцать дней
вместе с преподавателями и инструкто-
рами прошли в теории и на практике
все стадии создания спортивной карты.
По итогам семинара было подготовлено
пособие по методике проведения по-
добных учебных семинаров. Через год
состоялся второй алольский семинар
составителей карт под руководством
В. Алешина. В нем участвовали более
80 человек практически из всех реги-
онов СССР. Все этапы создания карты
слушатели проходили в теории и на
практике в составе небольших учебных
отделений под руководством опытных
преподавателей и инструкторов. Мно-
гие слушатели вскоре стали судьями
всесоюзной категории, сильнейшими
составителями карт и начальниками
дистанций в нашей стране, создали соб-
ственные бригады, группы, «школы».

В конце 1978 года В. Алешин внес в
ЦСТЭ предложение: на основе турбазы
«Алоль», учитывая большие потенци-
альные возможности района и его ис-
ключительно удобное географическое
положение, а также наличие несколь-
ких готовых карт, создать Всесоюзный
учебно-тренировочный центр ориенти-
рования. Идея не встретила ни мораль-
ной, ни финансовой поддержки руко-
водства и стала воплощаться в жизнь на
общественных началах. С того времени
семинары по подготовке составителей
карт стали традиционными, а окрес-
тности турбазы «Алоль» стали всесоюз-
ным учебно-тренировочным полиго-
ном, на котором подготовлены сотни
рисовщиков, проведены десятки всесо-
юзных и всероссийских соревнований,
организованы сотни учебно-трениро-
вочных лагерей. Так в стране была соз-
дана своя школа составителей карт,
подготовлены методики обучения съем-
ке, вычерчивания и издания спортив-
ных карт, которые учитывали особен-
ности всего многообразия ландшаф-

ИИвваанноовв  ЕЕввггеенниийй  ИИввааннооввиичч
((11993377––22002211  гггг..))

В 1955 году впервые принял учас-
тие в туристских соревнованиях с
элементами ориентирования на Кубок
завода. В 1958-1963 гг. возглавлял ту-
ристскую секцию Московского ави-
ационного института, совершил боль-
шое количество походов в различных
регионах страны, мастер спорта СССР
по туризму (1962 г.). С 1959 года он
начал судить соревнования в разных
должностях, одному из первых в Сове-
тском Союзе ему в 1968 году было
присвоено звание судьи всесоюзной
категории. Свои способности органи-
затора особенно ярко проявил в пери-
од работы ответственным секретарем
Центральной секции ориентирования
(1965-1975 гг.). Евгений Иванович в
составе Центральной секции занимал-
ся подготовкой и проведением всех
всесоюзных и международных сорев-
нований, многих семинаров и сборов.
Работая в Центральном совете по ту-
ризму и экскурсиям (ЦСТЭ), он являл-
ся единственным штатным работни-
ком, отвечающим за развитие нового
вида спорта в стране, участвовал в
разработке всех нормативных и прог-
раммно-методических документов.
Решения Бюро Центральной секции
ориентирования, благодаря деятель-
ности ответственного секретаря, до-
водились до местных секций ориенти-
рования, воплощались в жизнь. Его
личные качества: огромная работос-
пособность, порядочность, професси-
онализм позволяли успешно решать
многие сложные вопросы. Он – автор
ряда книг, многочисленных публика-
ций на страницах периодической пе-
чати, в журналах. В 1975 году пере-
шел из ЦСТЭ на работу в ЦС ДСО «Ди-
намо», где проработал в должности
старшего тренера 15 лет. Почетный
член ФСО России.
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тных зон громадной страны. Это был
своего рода прорыв в области спортив-
ного ориентирования, который на деся-
тилетия создал условия для его успеш-
ного развития.

Центральная секция ориентирова-
ния придавала большое значение ин-
спекции дистанций и спортивных карт.
В 1965 г., появилась фигура судьи-ин-
спектора. Было необходимо улучшать
планирование дистанций, преодолеть
пережитки туристских соревнований.
На том этапе так определялись задачи
инспекции: улучшение качества дис-
танций; обмен опытом работы, по сути
– обучение местных кадров дистанци-
онников; контроль за соблюдением
Правил соревнований. Был разработан
целый ряд документов, регламентиру-
ющих работу начальника дистанции и
инспектора. Появился «Список инспек-
торов ЦСО», имеющих право инспекции
дистанций всесоюзных и международ-
ных соревнований и карт, для них
предназначенных. В список включа-
лись судьи всесоюзной и республикан-
ской категорий и мaстера спорта СССР,
представленные республиканскими,
краевыми, областными секциями ори-
ентирования. 

В связи с появлением в различных
регионах России судейских кадров,
большого количества новых карт, уве-
личения соревнований и охвата ими
участников, Бюро ЦСО было принято ре-
шение создать Комиссию по РСФСР, ко-
торую возглавил Г. Шур (Куйбышевская
область), а в ее состав вошли члены
Президиума, представители ряда рос-
сийских регионов: В. Китаев (Примор-
ский край), А. Домбровский (Горьков-
ская область), М. Гольдин (Челябинская
область). 

На территории СССР международ-
ные соревнования по ориентированию
проводились в форме товарищеских
встреч. В 1971 году в Псковской облас-
ти состоялся матч СССР–Болгария. В ин-
дивидуальных соревнованиях и в эста-
фетах лучшие результаты показали со-
ветские ориентировщики. В 1975 году в
Рязанской области параллельно с Все-
российскими соревнованиями была
проведена матчевая встреча команд
СССР, Болгарии и Венгрии, в которой
первое и второе место заняли две сбор-
ные Советского Союза. В 1976 году
впервые в районе турбазы «Алоль» был
разыгран Кубок Дружбы социалисти-
ческих стран, учрежденный Централь-
ным советом по туризму и экскурсиям.
В нем участвовали команды Болгарии,
Венгрии, Польши, Чехословакии и СССР.
По итогам двух дней сборные команды
СССР набрали одинаковое количество
очков, но сумма времени прохождения

ГГррааннооввссккиийй  ЕЕввггеенниийй
ББооррииссооввиичч

Родился в 1940 году в Москве. В
1963 году окончил Московский инсти-
тут стали и сплавов, кандидат физико-
математических наук. Ориентировани-
ем начал заниматься в 1959 году. Неод-
нократно избирался в состав Бюро Це-
нтральной секции ориентирования,
один из основателей судейского кор-
пуса страны по ориентированию, воз-
главлял Всесоюзную коллегию судей.
Проводил всесоюзные и всероссийские
соревнования в качестве главного
судьи, заместителя главного судьи,
председателя жюри. В 1969 году ему
присвоено звание судьи всесоюзной
категории. Евгений Борисович решал
вопросы подготовки судейских кадров
принимал самое активное участие в
организации и проведении семинаров
судей разного масштаба. С присущей
ему настойчивостью, энергией, уве-
ренностью он готовил проекты правил
по ориентированию и условий прове-
дения соревнований, комплектовал
главные судейские коллегии практи-
чески всех всесоюзных, всероссий-
ских, зональных соревнований. Воз-
главляемая им Коллегия судей имела
очень большой авторитет в территори-
ях. Существовала практика разбора
проведения всех крупных соревнова-
ний, оценка действия судейских кол-
легий. Причем все это профессиональ-
но, с глубоким уважением к людям,
очень объективно. И эта система по-
могла создать свою советскую школу
судейства, которая продолжает дей-
ствовать и сейчас. Он часто выступал в
роли главного судьи или главного сек-
ретаря крупнейших соревнований, ко-
торые проходили на высоком органи-
зационном и спортивном уровне.  Бы-
ло очень интересно наблюдать за его
работой, как он проводит совещания
представителей, работает с судейски-
ми бригадами. Жестко, без лишних
разговоров, но в тоже время с уваже-

ССооккооллоовваа  ИИннеессссаа  ВВаассииллььееввннаа
((11993311––11998855  гггг..))

Проработав директором Пензен-
ской областной ДЭТС в 1959–1962 гг.,
имела опыт административной работы,
и став заместителем директора Цен-
тральной ДЭТС РСФСР, с присущей ей
энергией, начала развивать новое нап-
равление деятельности – ориентиро-
вание на местности. Соколова возглав-
ляла детскую комиссию Центральной
секции ориентирования и явилась
инициатором и организатором прове-
дения в 1969 году под Ленинградом
первой матчевой встречи сильнейших
команд школьников, а в 1970 г году –
первого Первенства РСФСР по ориен-
тированию на местности среди школь-
ников. Она – автор создания системы
проведения соревнований, семинаров
по подготовке судей, руководителей
кружков и организаторов ориентиро-
вания – нового направления деятель-
ности внешкольных учреждений в Рос-
сии. Она являлась не только организа-
тором, сценаристом, но и телеведущей
программы «Отзовитесь горнисты», в
рамках которой на Центральном теле-
видении проводились целые уроки по
технике туризма, по ориентированию,
показывались всесоюзные и всерос-
сийские мероприятия со школьника-
ми. После ухода со ЦДЭТС РСФСР про-
должала освещать вопросы туризма и
ориентирования, работая зам. главно-
го редактора журнала «Воспитание
школьников».

нием к предложениям присутству-
ющих. 

Евгений Борисович пользовался
громадным авторитетом как судья и
как организатор, много лет возглавлял
секцию ориентирования Всесоюзного
совета ДСО профсоюзов.  

С 1992 года постоянно проживает в
США, член местного клуба ориентиро-
вания.
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дистанций оказалась меньше у команды
СССР-2. Ей и был вручен Кубок. Впос-
ледствии Кубок Дружбы социалисти-
ческих стран, в котором принимала
участие команда СССР, регулярно про-
ходил в различных странах, наша ко-
манда выступала достойно, занимая
призовые места.

Центральная секция ориентирова-
ния одной из своих основных задач
считала популяризацию ориентирова-
ния как вида спорта. Одним из самых
ярких пропагандистов ориентирова-
ния являлся Борис Огородников – ав-
тор множества заметок и проблемных
статей в прессе. Его материалы регу-
лярно печатали газеты «Правда»,
«Комсомольская правда», «Советский
спорт», «Труд», болгарская «Эхо»,
«Московский комсомолец», «Спортив-
ная Москва», областные газеты. Благо-
даря его энтузиазму и энергии удалось
установить контакты с телевидением, и
более тридцати лет каждую весну в
московских парках проходили массо-
вые соревнования на призы Централь-
ного телевидения, которые транслиро-
вались по телевидению. Карты для лю-
бого желающего участвовать в этих со-
ревнованиях много лет публиковали
московские газеты, что в 1970-х годах
было явлением неординарным. Почин
москвичей был подхвачен – «Призы
телевидения» появились во многих
российских городах: Ленинграде, Пер-
ми, Казани, Хабаровске и др.

В 1975 году киностудия «Союзвуз-
фильм» сняла по сценарию Б. Огород-
никова учебный фильм «Спортивное
ориентирование», сто копий были ра-
зосланы в вузы всех союзных респуб-
лик. В 1978 году на широком экране де-
монстрировался фильм «Ориентируйся
на местности», созданный по сценарию
Б. Огородникова киностудией «Таллин-
фильм».

Центральная секция ориентирова-
ния и журнал «Турист» регулярно про-
водили конкурс «Ориентирование гла-
зами прессы», ставший весьма популяр-
ным. Так, в 1978 году на конкурс посту-
пило 205 газетных и журнальных мате-
риалов. 

В те годы издание книги было собы-
тием, так как нужно было попасть в пла-
ны издательств, которые заранее тща-
тельно готовились и утверждались. А в
ориентировании при подготовке книги,
освещавшей вопросы картобеспечения,
надо было получить еще и рецензию
Главного Управления геодезии и кар-
тографии, что было крайне сложно. 

В 1967 году издательством «Физ-
культура и спорт» тиражом в 35 тыс. эк-
земпляров была выпущена одна из луч-
ших книг об ориентировании – «Спор-

тивное ориентирование» В. Нурмимаа в
переводе с финского. В том же изда-
тельстве «Физкультура и спорт» в раз-
ные годы тиражами свыше 30 тыс. экзе-
мпляров выходили книги: В. Алешин,
Е. Иванов, А. Колесников «Судейство со-
ревнований по ориентированию на мес-
тности» (1970); С. Елаховский «Бег к
невидимой цели»; В. Алешин, Н. Калит-
кин «Соревнования по спортивному
ориентированию. Карты и дистанции»
(1974); Е. Иванов «Судейство соревно-
ваний по спортивному ориентирова-
нию» (1978); Б. Огородников, А. Кирчо,
Л. Крохин «Подготовка спортсменов-
ориентировщиков» (1978); А. Ингстрем
«В лесу и на опушке: Книга по спортив-
ному ориентированию на местности»
(1979); Б. Огородников, А. Моисеенков,
Е. Приймак «Сборник задач и упражне-
ний по спортивному ориентированию»
(1980). 

С развитием ориентирования, с уве-
личением массовости соревнований
все более отчетливо выступали наши
недостатки и нужды. В середине 1970-
х годов общественность прилагала ог-
ромные усилия для признания ориен-
тирования самостоятельным видом
спорта и наталкивалась на яростное
сопротивление туристского руковод-
ства. Отсутствовала широкая, плано-
мерная, научно обоснованная система
подготовки спортсменов. Долгое время
не решался вопрос изготовления оте-
чественного жидкостного компаса и
беговой обуви. С большим трудом в те-
чение многих лет согласовывался воп-
рос о частичном рассекречивании то-
пографических карт крупного масшта-
ба. Несмотря на неуклонный рост мас-
терства наших ориентировщиков - как
спортсменов, так и судейского аппара-
та, ежегодно приходилось отстаивать
право проводить всесоюзные и респуб-
ликанские соревнования, матчевые
встречи сильнейших команд, судей-
ские семинары.

Многократные обращения к руко-
водству ЦСТЭ о необходимости созда-
ния Федерации и вступления в ИОФ не
имели успеха. ЦСТЭ ограничивался пе-
риодическим направлением команд на
малозначащие состязания (как правило
– в соцстраны) и «наблюдателей» на
Конгрессы ИОФ и чемпионаты мира. И
так много лет. В среде ведущих ориен-
тировщиков шла дискуссия о дальней-
шем организационном состоянии ори-
ентирования, фактически уже ставшего
самостоятельным видом спорта. Рас-
сматривались возможности перехода
ориентирования во Всесоюзный Совет
ДСО профсоюзов или создания Федера-
ции при ДОСААФ. Однако Бюро ЦСО счи-
тало, что переход в ДОСААФ означал бы

полный разрыв с туристскими секциями
предприятий, учреждений и учебных
заведений, с туристскими клубами и ни-
зовыми советами добровольных спор-
тивных обществ, которые обеспечивали
массовость движения. Изъятие ориен-
тирования из календарей советов по ту-
ризму и ДСО могло стать крахом для мо-
лодого вида спорта. Было принято ре-
шение – добиваться перехода спортив-
ного ориентирования в ведение Спор-
ткомитета СССР и создания Федерации,
которая вступила бы в Международную
федерацию ориентирования. 

В 1976-1978 гг. проходила сложная
работа по созданию Федерации спор-
тивного ориентирования, в ней при-
нимали участие как рядовые спор-
тсмены, так и руководители различно-
го ранга. Были организованы много-
численные выступления в прессе,
письма в ЦК КПСС, ВЦСПС, Спорткоми-
тет СССР, к решению проблемы под-
ключались известные всей стране лю-
ди – космонавты, артисты, ученые. На
самых высоких уровнях было прове-
дено немало совещаний, на которых
рассматривалась дальнейшая судьба
ориентирования. В результате этой
деятельности летом 1977 года был из-
дан приказ Спорткомитета СССР «О
дальнейшем развитии спортивного
ориентирования в стране», которым
утверждено оргбюро для проведения
учредительной конференции по соз-
данию Всесоюзной федерации спор-
тивного ориентирования. Но еще пол-
тора года понадобилось для того, что-
бы данный приказ был выполнен.

В апреле 1979 года был издан при-
каз Спорткомитета СССР о проведении
учредительной конференции по созда-
нию Всесоюзной федерации спортив-
ного ориентирования. Утверждены по-
ложение о Федерации и численный
состав ее Совета (45 человек). Прове-
дение соревнований в 1979 и 1980 гг.
среди коллективов физкультуры и
спортивных клубов было поручено со-
ветам ДСО и ведомств, органам народ-
ного образования. 

И вот, наконец, 28 апреля 1979 года
состоялась учредительная конференция
Всесоюзной федерации спортивного
ориентирования. Принято постановле-
ние «О мерах по развитию спортивного
ориентирования в стране». Председате-
лем Федерации был избран Иван Ивано-
вич Лисов – генерал-лейтенант в от-
ставке, бывший заместитель команду-
ющего ВДВ СССР, начальник кафедры
военной подготовки Высшей комсо-
мольской школы. Центральная секция
ориентирования, создавшая и развивав-
шая спортивное ориентирование в
стране закончила свое существование.
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ППееппеелляяеевв  ЕЕввггеенниийй  ИИввааннооввиичч
((11993322––22002200  гггг..))

В 1944 году поступил в Краснодар-
ское суворовское военное училище. В
1951 году направлен на учебу в Ленин-
градское училище связи им. Ленсовета,
где впервые принял участие в соревно-
ваниях по ориентированию. После окон-
чания училища служил командиром
учебного взвода по подготовке сержан-
тов в г. Чите. Был направлен на учебу в
Ленинградскую военную инженерную
Академию связи. После окончания Ака-
демии проходил службу в различных
подразделениях Генерального Штаба.  Из
36 лет прохождения службы в Вооружен-
ных Силах более 20 лет занимался науч-
ной работой в Центральном НИИ Гене-
рального штаба. За разработку и внедре-
ние специальной военной техники наг-
ражден орденом. Принимал участие в
подготовке космонавтов. Автор более
120 научных публикаций.  В конце 1950-
х годов стал активно заниматься туриз-
мом, инструктор-методист горного ту-
ризма, участник горно-пешеходных по-
ходов, активно внедрял ориентирование
в туристские слеты армейцев. В 1965 го-
ду избран председателем секции ориен-
тирования Клуба туристов МВО. В 1970
году назначен председателем   секции
спортивного ориентирования Вооружен-
ных Сил и направлен   представлять ар-
мейских ориентировщиков в Президиум
Центральной секции ориентирования. В
1971-1977 гг. возглавлял Московскую го-
родскую секцию ориентирования. В 1979
году избран председателем коллегии су-
дей Всесоюзной Федерации ориентиро-
вания, возглавлял комиссию по прави-
лам. Организатор и главный судья тради-
ционных международных матчей Воору-
женные Силы СССР –Оборонительные Си-
лы Финляндии, соревнований Спортив-
ного Комитета дружественных армий
(СКДА) на территории нашей страны,
других международных и всесоюзных
соревнований. Судья всесоюзной катего-
рии (1970 г.). Автор книги «Спортивное
ориентирование в Вооруженных Силах»
(2008 г.). Почетный член ФСО России.

ККууззььммиинн  РРээмм  ННииккооллааееввиичч
((11993311––22000088  гггг..))

Окончил физфак МГУ. Он многое в
себе сочетал: действующий ученый,
кандидат физико-математических наук,
старший научный сотрудник москов-
ского Института атомной энергии им.
Курчатова; турист, прошедший пешком,
на байдарках и плотах много регионов
нашей Родины; спортсмен-ориентиров-
щик, составитель карт и постановщик
дистанций, судья всесоюзной категории
(1971 г.). Первый старт в соревновани-
ях по ориентированию принял на ту-
ристском слете в 1959 году, в составе
сборной Москвы стартовал на Всесоюз-
ных соревнованиях 1963 года в Ужгоро-
де, участвовал в соревнованиях вплоть
до 2008 года. С 1960 гг. до последних
лет корректировал и рисовал карты, ин-
спектировал и сам ставил дистанции
практически на всех всесоюзных сорев-
нованиях, был организатором и препо-
давал на различных семинарах по под-
готовке судей по ориентированию. С
1967 года избирался в состав руководя-
щих органов: Комиссии по слетам и со-
ревнованиям Москвы, Бюро Централь-
ной секции ориентирования, Президи-
ум Всесоюзной федерации ориентиро-
вания. В 1974-1991 гг. – председатель
Всесоюзной спортивно-технической
комиссии. Почетный член ФСО России.

ААллеешшиинн  ВВииккттоорр  ММааккссииммооввиичч
Родился в 1932 году. Закончил в

1956 году Московский авиационный ин-
ститут.  Проработал всю свою «кон-
структорскую» жизнь в опытно-кон-
структорском бюро, его многолетний
труд и творческие искания защищены
ста тремя авторскими свидетельствами
на изобретения. Работая на заводе, ув-
лекся туризмом. С 1958 по 1975 год уча-
ствовал в водных и лыжных категорий-
ных походах в разных регионах России.
Мастер спорта СССР по туризму (1966
г.), Почетный путешественник России.
Впервые в туристских соревнованиях
по закрытому маршруту участвовал
осенью 1959 года. Принимает активное
участие в судейство соревнований: в
составе ГСК московских соревнований
(1965-1985 гг.); заместитель главного
судьи по дистанциям и инспектор мно-
гочисленных всероссийских, всесоюз-
ных, международных армейских сорев-
нований (1967-1991 гг.); зам. главного
судьи по дистанциям и руководитель
всех картосоставительских работ «Ме-
мориала Матросова» (1980-1989 гг.) и
«Жемчужины России»; зам. главного
судьи по СТО и инспектор всероссий-
ских соревнований 2002-2009 гг.; наци-
ональный инспектор Чемпионата Мира
по лыжному ориентированию 2007 г. в
Подмосковье. Звание судьи всесоюзной
категории присвоено в 1969 г.  В. Алё-
шин является организатором подготов-
ки и повышения квалификации кадров
для специализации составителей карт и
службы дистанции; руководил всесоюз-
ными семинарами составителей карт и
начальников дистанций; принимал
участие в создании и руководстве рабо-
той общественного Всесоюзного учеб-
но-тренировочного центра «Алоль»
(1978-1989 гг.); завуч всероссийских
курсов повышения квалификации спе-
циалистов спортивно-технического
обеспечения соревнований (2003-2006
гг). Является автором и соавтором деся-
ти учебно-методических пособий по
вопросам картобеспечения, постановки
дистанций. Ведет большую обществен-

ную работу по ориентированию: пред-
седатель комиссии по слетам и соревно-
ваниям Московского совета по туризму
(1960-е гг.); член Бюро Центральной
секции ориентирования (1970-е гг.);
член совета ФСО России, председатель
подкомиссии по картам ВСТК (1979-1992
гг.); член Президиума ФСО России
(2003-2006 гг.), Главный инспектор ФСО
России (2003-2007 гг.). После выхода на
пенсию по настоящее время руководит
картосоставительскими работами, ин-
спектирует дистанции, принимает ак-
тивное участие в подготовке и издании
учебно-методической литературы по
ориентированию. Почетный член ФСО
России.



Бродяга. Бег вошел в жизнь нашего
героя, уроженца Каркаралинского рай-
она Карагандинской области, в дет-
стве. Точнее, сначала это были побеги.
Их Марат совершал с 11 лет – спустя
четыре года после того, как попал в де-
тский дом в Сарани. В личном деле Жы-
ланбаева так и было записано: склонен
к побегам, кличка – Бродяга.

– В каждой комнате по тридцать че-
ловек, невозможно уединиться. А мне
хотелось свободы. Сначала убегал на
день-два, потом на месяц-другой. Сбе-
гал в Караганду, Балхаш, Павлодар, Ом-
ск, Новосибирск, Алматы. Ночевал в
поездах-товарняках, в колодцах, шах-
тах. А больше всего любил дачи: здесь
и на кровати поспать можно было, и
покушать, – рассказывает Марат.

Периодически беглеца ловила ми-
лиция. И если первый побег юного Жы-
ланбаева вышел комом – водитель пер-
вой же попутки доставил мальчика в
отделение, то последующие вылазки
проходили чаще всего успешно.

– Когда сбегал из детдома, в первую
очередь воровал кепки и одежду, раз-
вешанные на бельевых веревках. Мы,
детдомовские, лысые же ходили и в
форме казенной, нас милиция сразу уз-
навала. А если попадался, то везли в
детский приемник на вокзале. Там всю
одежду забирали, стригли налысо, де-
зинфекцию проводили – от вшей обра-
батывали, а потом новую одежду выда-
вали, тоже казенную, – говорит Жы-
ланбаев.

В каждом новом побеге будущий
супермарафонец открывал для себя не
только новые города, но и новые кни-
ги.

– Я в детдоме все книги прочитал, в
городскую библиотеку ходил. А когда
сбегал, находил другие библиотеки. В
любую заходил, говорил, что из такой-
то школы и брал книги, иногда не воз-
вращал. Читал все подряд, но особенно
любил Жюля Верна, истории о приклю-
чениях, кладоискателях. А потом при-
думывал игры в детдоме, сейчас это на-
зывается “квест”. Еще любил книги по
топографии, учился рисовать деревья,
траву, дороги, здания на картах. Мес-
тность вокруг детдома я всю разрисо-
вал, – вспоминает Марат.

Художник. В личном деле бывшего
воспитанника детдома это тоже зафик-
сировано – “хорошо рисует”.

– В детстве мама раздавала нам
листочки и просила нарисовать. И мы,
пятеро детей, рисовали слона, собаку,
стол на скорость. Я всегда выигрывал,
и она говорила: ты будешь хорошим
художником. Книг тогда было мало, мы
порой не знали, как выглядят те или
иные предметы, животные. И тогда я
расспрашивал, мама мне рисовала или
находила картинку. А когда ее не стало
– я как раз в первый класс пошел – ри-
сование помогло мне.

Я садился за последнюю парту и ри-
совал, рисовал, ничем другим не зани-
мался. Все листочки, книжки, парты
были исписаны мной. Учителя забира-

Казахстанский марафонец
Марат Жыланбаев (родился 19
августа 1963 года) — семик-
ратный рекордсмен Книги ре-
кордов Гиннесса. 59-летний Ма-
рат Жыланбаев — первый и
единственный атлет в исто-
рии человечества, в одиночку
преодолевший пустыни Кара-
кумы, Сахара, Большая Викто-
рия и другие. В его активе нес-
колько мировых рекордов, семь
из них занесены в Книгу рекор-
дов Гиннесса. Тренер, мастер
спорта международного класса,
разработал собственную сис-
тему тренировок для марафо-
нов и ультра-марафонов. За го-
ды спортивной карьеры пробе-
жал более 160 тысяч километ-
ров. На сегодняшний день он яв-
ляется единственным челове-
ком планеты, в одиночку про-

бежавшим крупнейшие пустыни мира. А начиналось всё со спортивного ори-
ентирования. Читайте историю сверхчеловека – супермарафонца Марата
ЖЫЛАНБАЕВА.
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ШШуурр  ГГееннрриихх  ВВаассииллььееввиичч
((11992277––22002200  гггг..))

Окончив курсы топографов, а затем и
заочный техникум, работал в экспедици-
ях ГУГКа. Параллельно активно занимал-
ся туризмом и ориентированием. Первый
старт на турслете в командном ориенти-
ровании принял в 1951 году. В 1965 г.
Г. Шура избирают заместителем предсе-
дателя Куйбышевского областного сове-
та по туризму и председателем областной
секции ориентирования. Директор Куй-
бышевского Дома туристов, организатор
слетов и соревнований, походов, фести-
валя туристской песни им. В. Грушина и
мемориала «Памяти Бухенвальда». В
1971 г. переходит на тренерскую работу.
В 1969 г. Шура избирают в Президиум
Центральной секции по слетам и сорев-
нованиям, которая впоследствии стано-
вится Федерацией спортивного ориенти-
рования СССР. Создается и Федерация
России. В состав их бессменно входит
Г. Шур: председатель комиссии по кар-
там, председатель комиссии по РСФСР,
зам. председателя СТК России. В 1992 го-
ду его избирают членом Президиума ФСО
России и председателем Совета ветера-
нов. В 1978 году, с переездом в Архан-
гельск, он становится директором стро-
ящегося туристского комплекса «Бело-
морье»; директор ДЮСШ «Урожай», один
из организаторов стартов спортивного
ориентирования «Беломорские игры».
Выйдя на пенсию, в 1990 г. переезжает в
Переславль-Залесский, где организует
рисовку карт и матч «Золотое кольцо Рос-
сии». Организует старты с теплохода по
«Московскому кольцу» с участием зару-
бежных ориентировщиков, в 1996 г. – ав-
тобусную поездку 250 человек на чемпи-
онат мира среди ветеранов в Испанию.
Принимает непосредственное участие в
организации и проведении чемпионатов
мира среди ветеранов в России (1995,
1999 гг.). Несколько лет работает заведу-
ющим отделом ориентирования Центра
детско-юношеского туризма и краеведе-
ния России. В 1997-2007 гг. главный ре-
дактор журнала «Азимут» ФСО России.
Почетный член ФСО России, судья всесо-
юзной категории.

БРОДЯГА, ХУДОЖНИК
И СУПЕРМАРАФОНЕЦ
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лись прямо под высокими трубами. А я
с коллегами оформлял таблички на них
и слышал разговоры людей о том, что
это была “неправильная стройка”. И
нарисовал картину “Открытие поселка
Солнечного”: 9-этажки, дым отовсюду,
люди, кошки и собаки в противогазах,
– рассказывает Марат. – Или вот напи-
сал триптих “Общий психоз” о состо-
янии страны: на первой работе – Каш-
пировский с телевизором, в центре –
дурдом и зомби, третья картина – Чу-
мак и люди с банками стоят. Чумака уб-
рали, “Психоз” убрали, а Кашпировско-
го оставили, назвав картину “Даю уста-
новку на исцеление”. Преуспел наш ге-
рой и на ниве фарцы.

– Дважды меня ловили, из ОБХСС
приходили. За 10 тысяч долларов я от-
купился от тюрьмы, – признался наш
собеседник.

Бегун.
– Я много болел – сказались ночев-

ки на улице во время побегов. Меня от-
правляли в больницу, где по месяцу ле-
жал с воспалением легких. Учитель
физкультуры сказал: “Марат, тебе надо
заниматься спортом – иммунитет сла-
бый”. Так я сначала пришел на борьбу,
потом на бокс. Оказалось, не мое, – ра-
ссказывает Жыланбаев. – Я ведь карты
любил, очень хорошо читал их на бегу.
Когда стал побеждать на соревновани-
ях среди юниоров по спортивному ори-
ентированию, тренер сказал, что мне
не хватает беговой подготовки, и от-
правил в Караганду в марафонский
клуб. Мы нарезали круги вокруг Федо-
ровского водохранилища. Многие па-
цаны уходили, и тренер заявил, что я
“следующий слабак, который не выдер-
жит и тоже бросит бег”. И я остался
назло, а вскоре полюбил этот спорт. Да
так, что основал клуб любителей бега,

разработал авторскую методику и в
одиночку пробежал все крупнейшие
пустыни мира.

Суть методики заключалась в агрес-
сивном подходе к тренировкам.

– Я считал, что организм можно во-
сстановить без отдыха, наоборот, наг-
ружая его упражнениями – по 4–5 ты-
сяч раз каждое. Я увеличивал нагруз-
ки, задача была – каждый день по два
марафона пробегать. И добился этого
за год, – говорит Марат.

В Книге рекордов Гиннесса зафик-
сировано семь рекордов Жыланбаева.

– За год – с 90 по 91-й – пробежал
226 марафонов, из них 28 подряд, 30 –
за 15 дней. Тренер сборной СССР, когда
узнал, что я выполнил рекорды, поз-
дравил и позвал на Эльбрус. А я до то-
го выше Медеу не поднимался. В итоге
за семь дней взобрался на самую высо-
кую горную вершину в Европе.

Как-то в очередной раз зашел в
книжный магазин в Экибастузе и купил
“Путешествия никогда не кончаются”
Робин ДЭВИДСОН, которая с четырьмя
верблюдами и собакой пересекла пус-
тыню Большая Виктория в Австралии.
Книга меня вдохновила, и я поставил
цель – через год должен пробежать
ближайшую пустыню, а потом – в Ав-
стралию. Первой стали Каракумы, – ра-
ссказывает марафонец.

Жыланбаев написал письмо автору
“Человека в экстремальных условиях”
и “Академии выживания”, одному из
лучших врачей СССР, готовившему кос-
монавтов и военных по программе спе-
цслужб Виталию ВОЛОВИЧУ, подробно
расспросил про пустыни, где он ставил
много экспериментов. Во время одного
из них в пустыню отправили две груп-
пы солдат с одинаковым уровнем под-
готовки: одним дали дозированный за-
пас воды, другим – неограниченный. И
у второй группы организмы оказались
обезвожены!

– Я начал приучать организм обхо-
диться без воды – во время марафона
на 42 километра вообще не пил. Од-
нажды бежали 7-дневный марафон, его
организатор – американец Джозеф –
поинтересовался, где моя сумочка с во-
дой. Ответил, что не пью. "Но бежать
же целый марафон! Ты что, кэмел (вер-
блюд, англ.)?! С тех пор у меня кличка
Кэмел", – улыбается наш герой.

В процессе подготовки к Каракумам
Марат приехал в Ашхабад, где в Инсти-
туте пустынь общался с учеными. Там
же встретился с Воловичем.

– Пообщался и с пастухами, много
от них ценной информации узнал, посе-
тил серпентарии. Змеи не нападают са-
ми – просто надо избегать мест их оби-
тания, где ветки – не проходить, где по-

ли рисунки, били указкой по рукам, в
угол ставили, но я все равно рисовал
как одержимый – только это успока-
ивало, – делится с нами Марат.

Вскоре мальчик стал писать пор-
треты детей, учителей, оформлял стен-
газеты. После детдома отправился в
ПТУ учиться на токаря и впервые за 59-
летнюю историю училища вышел из
его стен специалистом 4-го разряда!
Под руководством наставника – дяди
Вани – он создавал на станках насто-
ящие произведения искусства, ломая
все стереотипы. Это, как оказалось, во-
обще любимое занятие Жыланбаева –
рушить устоявшиеся представления о
человеке и его возможностях.

А после наш герой подал докумен-
ты в художественное училище Алматы.
Но будущим дипломированным масте-
рам кисти не предоставляли крышу над
головой. И он направился в физкуль-
турный техникум, у которого было об-
щежитие. Любимое занятие будущий
тренер не оставлял и здесь.

После окончания учебы его распре-
делили в Экибастуз учителем физкуль-
туры, а он стал работать художником. В
мастерской рисовал афиши для кино-
театров, вывески “Мир, труд, май” на
здания и на парадные машины наноси-
ли “Ленин, труд" и снова "май”, про-
должил рисовать и в армии. Кстати, ге-
роинь на его плакатах идеология счи-
тала “слишком сексуальными”.

Одними из первых в Стране Советов
картины Жыланбаева нашли дорогу за
границу. За валюту. А это уже светило
реальным тюремным сроком. Но обош-
лось.

– Я рисовал то, о чем люди думают,
но не говорят. Рядом с Экибастузской
ГРЭС-2 в Павлодарской области стро-
или поселок Солнечный: дома появля-
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селения песчанок, сурикатов, грызунов,
тоже нельзя ходить – змеи и скорпионы
забирают их норы, и, если провалишься
в песчаную нору по колено – змея уку-
сит однозначно. А это верная смерть –
сыворотка нужна от конкретного вида
змеи, хранить ее нужно в холодильни-
ке. Этого в условиях пустыни я, естес-
твенно, не мог себе позволить, поэтому
старался оббегать такие места, – вспо-
минает марафонец, вместе с твердым
намерением покорить Каракумы прих-
вативший с собой спальник, котелок,
спички охотничьи несгораемые, свечки
военные, компас военный – подарок от
немцев. А также фильтры для воды и
таблетки для обеззараживания.

– Еще с собой у меня были карты с
грифом “совершенно секретно” – у во-
енных выкупил. В Роскосмосе заказал
космический снимок Каракумов, в 100
долларов он мне обошелся – для 1992
года очень дорого. Системы GPS у меня
не было, я ориентировался по картам и
компасу, по солнцу и звездам. Физи-
чески и психологически был готов и
пробежал Каракумы за 21 день, – рас-
сказывает Марат. – Чувствовал ли
страх? Да. Пустыня оживает ночью, все
ходит-двигается, кладешь рюкзак и ви-
дишь: клещи со всех сторон бегут – на
запах, кровь, на пот. Но я знал, что
страх смертелен. История фрегата “Ме-
дуза” как раз об этом – из 150 людей,
после катастрофы с кораблем переб-
равшихся на плот, выжили лишь 15. Ос-
тальных убил страх. Поэтому я просто
шел дальше и бежал.

После Каракумов была Сахара за 24
дня, Большая Виктория за 22 дня, где
Марат встретился с Робин Дэвидсон, и
пустыня в Неваде.

Амнезия. А потом была амнезия,
после которой Жыланбаев сошел с дис-
танции почти на 20 лет.

– Еще в 1992-м у меня план родился
– вокруг Земли пробежать. Я был бы
первым в мире, подал заявку в Книгу
рекордов Гиннесса. Заинтересовалось
наше министерство спорта, но каждый
новый министр кормил меня “завтра-
ками”.

Я пробежал крупнейшие пустыни
на всех континентах, в день накручи-
вал по 85 километров, но мне нужны
были новые дистанции. Была масса
приглашений за границу, но не было
возможности поехать. Бизнесмен из
Экибастуза пообещал оплатить мое
участие в зарубежных соревнованиях,
я купил билеты, за гостиницу заплатил,
стартовые внес. Мне уже ехать – а он:
“Денег нет”.

И однажды утром я проснулся в
Экибастузе, не помня, кто я. Амнезия
полная! Не помню, как оказался на ле-

чении в Москве. Психологи работали,
чтобы я забыл бег: считали, что я на
нем помешан. Про бег я не забыл, но
почти на 20 лет оставил его. Занялся
бизнесом – фотосалоны по франшизе
открыл, потом ресторан, ночной клуб,
газом занимался, рекламной продук-
цией. А потом отдал всё в аренду и пе-
реехал в Астану, – рассказывает Марат.

Марафон счастья.  Чуть больше
двух лет назад супермарафонец от-
крыл в столице клуб имени себя –
“Marat#On”. Занимаются в нем люди
разных возрастов (самому старшему –
72) и профессий. Искусству правиль-
ного бега уже обучились более тысячи
человек.

– Научить бегать можно любого. Ко
мне в клуб приходят с нуля: те, кото-
рые никогда не занимались спортом,
многие имели с первого класса осво-
бождение от физкультуры, куряги.
Кто-то холод не любит, кто-то – рано
вставать (занятия у Жыланбаева про-
ходят при любой погоде и с 5 часов ут-
ра). Я их обучаю, и люди меняются. А в
конце экзамен – 10-километровка, –
говорит Марат.

Продолжая рушить барьеры, Жы-
ланбаев обучил бегу людей с ограни-
ченными возможностями.

– В клубе занималась Мадина из це-
нтра для людей с ограниченными воз-
можностями. Я предложил: давай набе-
рем группу. Приехал к ним, а там сле-
пые, полуслепые: у Керима 3 процента
зрения, у Азамата – 5. Один с ДЦП, од-
на нога на 7 сантиметров короче дру-
гой. Один колясочник – Аркаша. Я ре-
бятам говорю: через полтора месяца
международные соревнования, пробе-
жите 10 километров. Они с удивлением
посмотрели на меня, никто не поверил.
Я замерил их пульс – очень низкий, ды-
хание, сердце слабое, – рассказывает
Марат.

А в назначенный час ребята побе-
жали. Раньше инвалиды в марафонах
не участвовали, а если участвовали, то
не указывали свой статус, в забеге пря-
тались в конце.

– Я предложил поставить их впере-
ди: пусть люди видят, мотивируются. И
они побежали – слепые и колясочники,
среди участников забега была 62-лет-
няя бабушка Аркаши! И все добежали
до финиша, Исекешев (бывший аким
столицы) награждал участников на
сцене. После марафона одна известная
компания Аркашу на работу взяла пси-
хологом, и вскоре он впервые в жизни
полетел – в Алматы, где пробежал "де-
сятку". А Керим стал чемпионом мира
по карате! А Азамат музыкантом хоро-
шим оказался, на гитаре играет…

Любого человека можно научить
бегу, самое главное – убрать все барь-
еры, которые он сам себе и ставит.
Этим я и занимаюсь, – говорит Марат
Жыланбаев.

Наш герой является послом здо-
ровья от минздрава и ООН и мечтает
сделать бег в Казахстане трендом, как
это когда-то сделали американцы.

– Когда человек начинает бегать, у
него улучшаются иммунитет, пищева-
рение, работа сердечно-сосудистой
системы, легких, суставов. Бег – как
лекарство, надо лишь правильно при-
нимать его. А еще, когда человек бе-
жит, особенно длительные расстояния,
мозг начинает вырабатывать гормоны
счастья, – сказал нам в заключение су-
пермарафонец, сверхчеловек Марат
Жыланбаев.

И мы намерены присоединиться к
забегу на счастье. Вы с нами?..

Назгуль Абжекенова 
(Астана,

Республика Казахстан)
По материалам газеты caravan.kz
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О чем думает истинный фанат-ори-
ентировщик, глядя на стену спортивного
зала, оборудованную под скалодром? В
первую очередь, об ориентировании.
Почему? Да потому что он, как тот рядо-
вой из известного анекдота, завсегда о
нем думает. И грустные мысли сами со-
бой лезут в голову. Почему скалолазы
уже на второй Олимпиаде подряд будут
разыгрывать золотые медали (четыре
комплекта вместо двух в год олимпий-
ского дебюта), а мы до сих пор нервно
покуриваем, пардон, переминаемся в
сторонке? Чем они лучше нас? Давайте
попробуем разобраться в этом. 

Три кита, на которых держатся олим-
пийские виды, – это популярность, зре-
лищность и, да-да, финансы, то есть, де-
нежки. Это и есть, по сути, центральный
кит всей упряжки, коренная лошадь, так
сказать. Финансовых проблем мы особо
касаться не будем, это находится вне
пределов компетенции авторов статьи,
хотя, надо признать, наши дела по срав-
нению со скалолазанием обстоят не луч-
шим образом. Генеральным спонсором
Международной федерации спортивного
скалолазания (IFSC) является компания
Japan Airlines, а партнерами – фирмы-
производители оборудования для ска-
лодромов – Entre-Prices (Испания) и
LUXOV (Франция). Генеральным спонсо-
ром Федерации спортивного скалолаза-
ния России является ОАО РЖД, облада-
ющее значительными финансовыми воз-
можностями. На этом фоне ситуация в
спортивном ориентировании выглядит
не столь впечатляюще. Компания с миро-
вым именем Nokia Tyres является заглав-
ным спонсором Чемпионата Мира по
ориентированию бегом, но не генераль-
ным спонсором ИОФ. Партнеры ИОФ –
фирмы-производители инвентаря (ком-
пасов и специальной беговой обуви) ли-
бо не обладают большими финансовыми
возможностями (VJ, Icebug), либо для
них сегмент ориентирования не является
основным (Silva, Suunto). Российское
ориентирование пользуется поддержкой
таких фирм как «Московский компас»,
АРС, СФР, российское представительство
SportIdent. Все они представляют собой
небольшие частные компании, ориенти-
рованные на российский рынок и ближ-
нее зарубежье. Их финансовые возмож-
ности весьма ограничены. Итак, по пер-
вому пункту ноль-один не в нашу пользу.

Теперь о популярности. Здесь срав-
нивать трудно, весь вопрос в критериях.
Зато бросается в глаза почти полное

сходство исторических аспектов разви-
тия этих двух видов спорта. Скалолаза-
ние вышло из альпинизма, ориентирова-
ние – из туризма (по крайней мере, так
было в СССР). Первые упоминания о со-
ревнованиях в обоих видах спорта, а
точнее, на тот момент, правильнее ска-
зать, видах физической активности, от-
носятся к концу XIX века. Ориентирова-
ние зародилось и развивалось преиму-
щественно в скандинавских странах,
скалолазание – в альпийских. Долгое
время оба вида были лишь вспомога-
тельным элементом подготовки альпи-
нистов и туристов соответственно. Но
ориентирование как отдельный самосто-
ятельный вид спорта оформилось рань-
ше, чем скалолазание. Международная
федерация ориентирования была созда-
на в 1961 году, первый Чемпионат Евро-
пы состоялся год спустя, а в 1966 году
состоялся первый Чемпионат Мира. У
скалолазов все произошло с точностью
до наоборот. Сначала в 1987 году была
создана комиссия по скалолазанию при
Международном Союзе альпинистских
ассоциаций (UIAA). Затем были проведе-
ны первые официальные международ-
ные соревнования – Кубок Мира, и толь-
ко в 1991 году состоялся первый Чемпи-
онат Мира по скалолазанию. Междуна-
родная федерация ориентирования
(ИОФ) была признана Международным
Олимпийским Комитетом на сессии в
июне 1977 года. Это признание дает пра-
во подавать заявку на включение вида
спорта в программу Олимпийских Игр.
Официальное признание МОК Междуна-
родного союза альпинистов состоялось
на 18 лет позже, в 1995 году. А что каса-
ется собственно Международной феде-
рации скалолазания, то она была приз-

нана МОК лишь в 2007 году. Так что
здесь, скорее всего, чаша весов немного
склоняется на нашу сторону, и счет ста-
новится равным: один-один.

Почему же мы, намного опережая
скалолазов в аспекте международного
признания, все же проиграли им «олим-
пийскую гонку»? Может быть, дело в ра-
спространенности вида спорта? Пожа-
луй, нет. Обе федерации насчитывают в
среднем (число членов постоянно меня-
ется, поэтому точные цифры назвать
трудно) около 80 национальных федера-
ций на всех пяти континентах. По коли-
честву занимающихся сравнивать беспо-
лезно, ибо статистика – штука лукавая.
Но по крайней мере в России число заре-
гистрированных спортсменов и трене-
ров (в основном, учету подлежат дети,
занимающиеся в спортивных школах и
других организациях дополнительного
образования) в ориентировании значи-
тельно больше, чем в скалолазании.

Что еще остается? Ага, зрелищность.
Ради нее, а также ради удобства зрите-
лей, скалолазы, можно сказать, «посту-
пились принципами» и пошли на такую
радикальную меру, как перенос соревно-
ваний с «дикой природы» под крышу за-
ла или дворца спорта. Прикладное зна-
чение такого скалолазания для трени-
ровки альпинистских навыков упало
почти до нуля. Из outdoor спорта скало-
лазание превратилось в разновидность
гимнастики, акробатики или аэрофитне-
са. Но цель была достигнута. Мы же дол-
гие годы делали ставку на зиму. Заявка
на включение ориентирования на лыжах
в программу зимних Олимпийских Игр
подавалась трижды – в 2002, 2005 и 2012
году, но эти заявки все три раза были от-
клонены. По всей видимости, это связа-

И.А. Ломова , А.А. Ширинян (Санкт-Петербург)
А НЕ ПОСТУПИТЬСЯ ЛИ ПРИНЦИПАМИ?
(К вопросу об олимпийском формате нокаут-спринта)
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но с особенностями спортивного ориен-
тирования, которые могут вступать в
противоречие с основными требовани-
ями, необходимыми для успешного про-
ведения соревнований в программе
Олимпийских Игр. К таковым относятся: 

- наличие местности, подходящей
для проведения соревнований по ориен-
тированию, в пределах доступности от
основных инфраструктурных объектов
Олимпийских Игр;

- наличие в районе, подходящем для
проведения соревнований по ориенти-
рованию, соответствующих условий для
организации соревнований, в том числе
сооружений (стационарных или времен-
ных) для размещения участников, судей,
представителей масс-медиа и зрителей,
удобного подъезда и достаточного коли-
чества парковочных мест для транспор-
тных средств;

- возможность формирования теле-
визионной «картинки», увлекательной и
доступной для понимания не только спе-
циалистам, но и зрителям, имеющим
весьма отдаленное представление об
особенностях данного вида спорта;

- наличие зрительской аудитории и
спроса на основные медийные продукты
– прямые телевизионные трансляции,
онлайн-репортажи в Интернете, обзоры
соревнований в прессе и на сетевых ре-
сурсах;

- наличие достаточного количества
партнеров и спонсоров для решения
проблем финансирования соревнований
в данном виде спорта. 

Таким образом, для проведения со-
ревнований по ориентированию бегом
(летняя программа) необходимо распо-
лагать районом, отвечающим требовани-
ям ИОФ для соревнований в «лесных»
(мидл, лонг) или «парково-городских»
(спринт, спринтерская эстафета) видах
программы. Одновременно необходимо
сохранять «тайну дистанции» (общий
вид карты соревнований, расположение
контрольных пунктов и последователь-
ность их прохождения). По правилам со-
ревнований требуется заблаговременно
запретить доступ в район соревнований
и контролировать выполнение этого
требования.

Прообразом летнего «олимпийского
ориентирования» можно считать сорев-
нования, проводимые в рамках Всемир-
ных Игр (по видам спорта, не включен-
ным в программу Олимпийских Игр).
Они проводятся один раз в четыре года,
и накануне Игр Международная федера-
ция ориентирования определяет квоты
для национальных федераций для учас-
тия в них. К участию в двух личных ви-
дах программы (спринт и мидл) допуска-
ются 45 мужчин и 45 женщин, представ-
ляющих 25 национальных федераций.
Шестнадцать национальных команд,

представленных двумя мужчинами и
двумя женщинами, принимают участие в
смешанной спринтерской эстафете. Тре-
бования к районам соревнований на Все-
мирных Играх значительно ниже, чем на
соревнованиях Чемпионата или этапов
Кубка Мира. Это неизбежно, поскольку
город-организатор Всемирных Игр вы-
бирается с учетом требований к прове-
дению соревнований по всем 34 видам
спорта, включенным в программу Игр.
Так, например, на Играх 2009 года, про-
веденных на территории Тайваня, все
виды программы были проведены в го-
родском парке. Не самой передовой в
смысле развития ориентирования была
и Колумбия (страна, практически незна-
комая с ориентированием как видом
спорта), где прошли Игры 2013 года
(г. Кали). Тем не менее, соревнования по
ориентированию неизменно проходят с
большим успехом, что доказывает воз-
можность их проведения в программе
летних Олимпийских Игр, независимо от
выбора страны и города проведения. 

Для соревнований по ориентирова-
нию на лыжах, проведение которых в
последнее время проходит с использова-
нием лыжно-биатлонных стадионов с
разветвленной сетью трасс, необходима
возможность прокладки дополнитель-
ных следов снегоходов, так называемых
«узких трасс», соединяющих и дополня-
ющих основную сеть лыжных трасс. Для
проведения спринтерских видов прог-
раммы достаточно иметь сеть широких
профилированных трасс протяжен-
ностью не менее пяти километров, кото-
рая может быть дополнена сетью «узких
трасс» примерно такого же объема. Для
проведения более длительных по време-
ни и длине трассы видов программы
(мидл, лонг, гонка преследования) тре-
буется наличие лыжных трасс и следов
снегоходов («узких трасс») приблизи-
тельно вдвое-втрое большей протяжен-
ности. Проблемы сохранения «тайны
дистанции» в целом такие же, как и в
ориентировании бегом, за исключением
того, что отсутствует необходимость
закрытия района соревнований для по-
сещения и тренировок до тех пор, пока
там не начались работы по подготовке и
прокладке сети «узких трасс».

Ждет ли нас олимпийский дебют в
Милане-2026? Отнюдь нет, дебютировать
там, наравне с рядом других видов спор-
та и дисциплин, будет ски-альпинизм.
Для нас это фиаско по всем статьям. А
что, летом нам нечего предъявить? Был
расчет на спринтерские виды, которые
проводятся в городских условиях. Город-
ской спринт значительно расширил ге-
ографию нашего вида спорта, поскольку
условия для проведения таких соревно-
ваний есть и в таких странах, где не
только «правильной» местности, но и ле-

сов как таковых нет и в помине. Появи-
лись победители и призеры мировых и
европейских форумов в таких странах, в
которых раньше об этом и мечтать не
приходилось. Но в итоге воз с места так
и не сдвинулся.

Спринт в городских условиях, несом-
ненно, гораздо более доступный вид
программы с точки зрения требований к
технической подготовке ориентировщи-
ка. Научить хорошо подготовленного бе-
гуна быстро и безошибочно ориентиро-
ваться в условиях, где все объекты, нане-
сенные на карту, однозначно идентифи-
цируются с первого взгляда (особенно
здания и улицы в населенных пунктах),
пожалуй, даже проще, чем научить лыж-
ника стрелять из винтовки. И тогда на
первый план выходит то самое «сохране-
ние тайны дистанции». Осенью 2019 года
на Всемирных Военных Играх в Ухане
произошел серьезный инцидент. Китай-
ские спортсмены, занявшие почти все
призовые места в первый день соревно-
ваний, были уличены в читерстве, а
именно, в нелегальной помощи, выразив-
шейся в разметке трассы с помощью
скрытых от постороннего глаза знаков, а
также подсказок со стороны судейского
персонала, находившегося на трассе. Мо-
шенничество было доказано с помощью
видеозаписи и свидетельских показаний,
что привело к аннулированию результа-
тов всех членов китайской команды и от-
странению их от дальнейших соревнова-
ний. Аналогичный случай произошел ме-
сяц спустя на этапе Кубка Мира в Китае,
где победу одержала местная спортсмен-
ка, которая до этого не входила даже в
первую сотню мирового ранга. И это
произошло на рядовых по престижности
по сравнению с Олимпийскими Играми
соревнованиях. Чего же можно ожидать
от так горячо желанных будущих олим-
пийских баталий? Тем более, что благо-
даря спутниковым снимкам в Интернете,
район спринтерских соревнований (если
это населенный пункт) можно тщательно
изучить вплоть до вычерчивания «бол-
ванки» спортивной карты и просмотра
улиц в панорамном режиме.

А если поступить так, как это сделали
скалолазы? Раз уж мы поступились
принципами один раз, выйдя из «дико-
го» леса и перебравшись в городские
парки и кварталы, почему бы нам не сде-
лать это еще раз и перейти к соревнова-
ниям на стадионе в формате лабиринта?
Для начала в такой дисциплине как но-
каут-спринт.

Спортивный лабиринт – вид спор-
тивного ориентирования в заданном
направлении, где спортсмены соревну-
ются на небольшой территории среди
искусственных препятствий, на неболь-
шой по протяженности дистанции, как
правило, 200-300 м. Ориентирование в



лабиринте не есть что-то принципиаль-
но новое. Оно широко используется как
средство для популяризации ориентиро-
вания, для начального обучения и, в ка-
кой-то степени, в качестве простого тре-
нировочного средства на спортивной
площадке и в закрытом помещении. Если
же увеличить масштабы лабиринта и
развернуть его на футбольном поле
стандартного размера (100 на 65 мет-
ров), создать разветвленную сеть кори-
доров общей длиной не менее двух кило-
метров (при ширине коридора 2-2,5 мет-
ра, для возможности осуществления об-
гона), то перед нами открываются новые
возможности. Наличие круговой 400
метровой дорожки и ямы с водой для
стипль-чеза позволит создать идеальные
условия для проведения зрелищных со-
ревнований, в первую очередь, по прог-
рамме нокаут-спринта. Использование
стационарных переносных конструкций
(заградительных барьеров, специальных
устойчивых опор для натягивания сеток
или баннеров, палаток и тентов), легко-
атлетических аппарелей (барьеров, пре-
пятствий и ямы с водой для стипль-чеза),
а также искусственных объектов (пала-
ток, навесов, и даже специально создан-
ных переносных ориентиров типа искус-
ственных камней и деревьев) позволяет
в течение сравнительно короткого вре-
мени создать любую наперед заданную
конфигурацию «в чистом поле», а для ее
плановой модификации потребуется
всего 15-20 минут.

Современный формат нокаут-сприн-
та предполагает наличие предваритель-
ных забегов. Но в отличие от традицион-
ной для спортивного ориентирования
квалификации с разделением на под-
группы, все спортсмены могут пробегать
одну и ту же дистанцию, но с рассеива-
нием (желательно на четыре варианта).
В таком случае стартовый интервал
можно сократить до 30 секунд, при этом
выход в следующий круг соревнований
(play-off с выбыванием) не будет зави-
сеть от того, в какую по силе подгруппу
волей жребия попал участник.

В раунд play-off, который состоит
всего из двух ступеней – полуфиналов и
финала, выходят 24 участника. При лю-
бой точности фиксации результатов (до
1 с или 0,1 с) двадцать пятый участник,
показавший одинаковый результат с
двадцать четвертым, в полуфинал не вы-
ходит. В качестве дополнительного по-
казателя следует использовать время
старта, отдавая преимущество спортсме-
ну, стартовавшему раньше. Такой прин-
цип использовался и в прежние времена,
как в ориентировании, так и в лыжном
спорте, используется он и сейчас, напри-
мер, в тяжелой атлетике.

Участники распределяются по полу-
финалам путем заранее прописанного

алгоритма таким образом, чтобы сумма
мест участников, занятых ими в предва-
рительном раунде, была примерно оди-
наковой во всех трех полуфиналах. При-
надлежность участников к националь-
ным командам в расчет не принимается,
искусственного разведения участников
от одной страны по разным полуфина-
лам не производится.

Важной особенностью является то,
что в перерыве между квалификацией и
play-off, который длится, как правило, не
менее одного часа, может быть произве-
дено перестроение лабиринта с переме-
щением некоторых элементов конструк-
ции, что позволяет создать «местность»
принципиально иной конфигурации.

В трех полуфиналах (по 8 участни-
ков в каждом) участники стартуют од-
новременно, пробегая 200 метров по бе-
говой дорожке до первого КП, с которого
начинается дистанция с рассеиванием
на 8 вариантов. Из существующих сис-
тем рассеивания на 8 вариантов в дан-
ном случае наиболее удачно применима
так называемая «двойная бабочка», сос-
тоящая из семи контрольных пунктов. В
условиях площадки размером 100 на 65
метров фактическая протяженность та-
кого участка рассеивания (не по «птичь-
ему полету», а по реальному варианту
движения) может составить 600-700 мет-
ров. Затем следует участок без рассеива-
ния (примерно 400-500 метров) и, нако-
нец, финиш по беговой дорожке (100-
150 метров). Общая протяженность та-
кой трассы составит около полутора ки-
лометров со временем бега от 4,5 до 5
минут у мужчин и от 5,5 до 6 минут у
женщин. По таким же принципам плани-
руется «местность» (точнее, ее модифи-
кация) и трасса в финале, куда выходят
по два победителя каждого полуфинала,
а также два «лаки лузера», показавшие
лучшие результаты среди не попавших в
финал напрямую. Это особенно важный
принцип плэй-офф, например, в лыжном

спринте. Он позволяет спортсмену, по-
павшему волей случая в забег с двумя
объективно сильнейшими спортсмена-
ми, продолжить борьбу за медали в фи-
нале. На наш взгляд, предлагаемый фор-
мат лишен недостатков, свойственных
существующей на данный момент систе-
ме проведения «нокаут-спринта».

Для соревнований особой значимос-
ти предлагается планирование несколь-
ких вариантов «местности», то есть, ла-
биринта с учетом наличия определенно-
го набора базовых конструкций, а также
нескольких вариантов дистанций для
каждого из вариантов «местности».
Один из таких вариантов можно исполь-
зовать для модельной тренировки нака-
нуне соревнований. Тот же вариант, ко-
торый будет использоваться в соревно-
ваниях, выбирается путем жеребьевки
не раньше, чем за то время до начала со-
ревнований, которое необходимо для со-
оружения лабиринта. Варианты дистан-
ций для полуфиналов и финалов выби-
раются исходя из возможности быстрой
реконструкции «лабиринта» между за-
бегами, то есть они заранее привязаны к
тому варианту, который будет выбран
жребием для предварительных забегов.

Описанный в статье порядок прове-
дения соревнований обеспечивает зре-
лищность, решает задачу сохранения
«тайны дистанции» и способствует, по
мнению авторов, достижению основной
цели, а именно, позволяет ускорить про-
цесс принятия положительного решения
о включении кроссовых дисциплин
спортивного ориентирования в прог-
рамму Олимпийских Игр.

*Использованы материалы авторов,
опубликованные в сборнике статей по
результатам итоговой научно-практи-
ческой конференции профессорско-пре-
подавательского состава Национально-
го государственного Университета фи-
зической культуры, спорта и здоровья
им. П.Ф. Лесгафта 18-29 апреля 2022 г.
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Еда – это важная составляющая
спортивного образа жизни, если вы хо-
тите быть активными и здоровыми. Не-
большие изменения могут дать большие
результаты.

Ориентирование – это прекрасный
вид спорта, которым можно заниматься
в абсолютно любом возрасте. Десяти-
летние дети могут бегать и трениро-
ваться вместе с теми, кому уже за 90. Как
и радость движения, удовольствие от
еды – это важный компонент здорового
и счастливого образа жизни. Что проис-
ходит с нашим организмом с возрастом
и как нам нужно оптимизировать при-
емы пищи?

ЕЕссттеессттввеенннныыее  ппррооццеессссыы.. Наш орга-
низм неизбежно стареет – это естес-
твенный процесс, который влияет на на-
ши внутренние органы и системы орга-
низма, а еще на то, как наш организм
потребляет и расходует энергию. Чем
меньше мышечная масса тела, тем мень-
ше энергии нужно нашему организму в
состоянии покоя. Поэтому нам нужно
меньше калорий, но наша потребность в
питательных веществах при этом не
уменьшается.

Ешьте больше овощей, фруктов,
цельнозерновых продуктов и полезных
жиров, которые содержатся в разных
видах растительного масла и рыбы. Не-
большие изменения могут дать большие
результаты. Возможно, вам стоит есть
другой хлеб – выбрать тот, в котором
будет высокое содержание цельного
зерна и клетчатки, или ежедневного пе-
рекусывать фруктами. Относитесь к еде
как к важной составляющей спортивно-
го образа жизни, которая помогает вам
оставаться активными и здоровыми.

ББееллккии  ––  ээттоо  вваажжнноо.. Чтобы замед-
лить снижение мышечной массы, нуж-
ны силовые тренировки и повышенное
потребление белка. Взрослым рекомен-
дуется потреблять 0,8 г белка на килог-
рамм массы тела в сутки. Для пожилых
людей эта цифра в идеале должна сос-
тавлять 1,2–2 грамма белка в день. Что
это означает на практике? Постарай-
тесь, чтобы каждый ваш прием пищи,
даже перекусы, содержал богатые бел-
ком продукты. Яйца, молочные продук-
ты, рыба, курица, мясо, бобовые, орехи
и семена – все это хорошие источники
белка.

Не забывайте про белок днем и вече-
ром, когда вы не готовите еду, а переби-
ваетесь бутербродами или кашей. Не
бойтесь съесть что-то с высоким содер-
жанием белка незадолго до сна.

РРаассппоорряяддоокк  дднняя.. По мере того, как
мы взрослеем, меняется наш образ жиз-
ни и наши привычки. У многих людей с
возрастом снижается аппетит. Но регу-
лярные приемы пищи – это полезная
привычка. Да, есть нужно регулярно, не
забывая при этом про перекусы. Кофе с
десертом тоже можно себе время от вре-
мени позволять.

ББооллььшшее  ппииттааттееллььнныыхх  ввеещщеессттвв  ддлляя
ннаашшееггоо  ссккееллееттаа

С возрастом снижается плотность
костей, а значит, возрастает риск осте-
опороза. Нашему скелету нужен вита-
мин D и кальций. С возрастом организм
хуже усваивает витамин D, поэтому по-
жилым людям старше 75 лет рекоменду-
ется в два раза увеличить его суточное
потребление.

Вот несколько советов для тех, кому
нужно больше витамина D и кальция:

• Ешьте бутерброды с рыбой и мо-
репродуктами! Это простой и полезный
способ получить белок, правильные жи-
ры и витамин D. Кусочки сельди, скум-
брия в томатном соусе, консервирован-
ный тунец и креветки – это и вкусно, и
питательно.

• Ешьте/пейте обогащенные молоч-
ные продукты или растительное молоко
пару раз в день. Йогурт на завтрак, бу-
терброд с сыром или, например, смузи с
молоком, бананом и ягодами.

• Орехи и зеленые овощи также со-
держат кальций (помимо других полез-
ных для нашего организма веществ).

ННаа  ппррааккттииккее.. Правильные привыч-
ки важны в любом возрасте. Они помо-
гают нам без лишних раздумий делать
правильный выбор. Но надо помнить,
что ни один совет не может быть уни-
версальным. Если вы болеете или если с
возрастом у вас совсем пропал аппетит,
вам, возможно, нужна специальная ди-
ета, которая может отличаться от общих
советов, приведенных выше.

Если вести активный образ жизни,
каждый день двигаться, разнообразно,
вкусно и правильно питаться, можно
прожить долгую и счастливую жизнь.

ППооммннииттее  ппрроо  ппррооттееиинн!! Добавляйте
орехи и семена в салаты, йогурты и дру-
гие кисломолочные продукты, а также в
каши. Ешьте яйца. В одном яйце содер-
жится не только 6–7 граммов белка, но и
много питательных веществ. Яйца мож-
но сварить, пожарить, сделать из них ом-
лет. Можно приготовить сразу несколь-
ко яиц и хранить их в холодильнике –
так у вас будет под рукой готовый зав-
трак/перекус.

Варите кашу на молоке или добав-
ляйте молоко в кашу, сваренную на во-
де. Ешьте питательные и богатые бел-
ком бутерброды. Это особенно важно,
если вы едите бутерброды на обед или
ужин. Много белка и кальция содержит-
ся, например, в сыре. Сыр может быть
диетическим, с пониженным содержа-
нием жиров. Добавьте фасоль, горох и
чечевицу. В них содержатся не только
питательные вещества и клетчатка, но и
много белка. Добавляйте бобовые в рагу
или салаты, приготовьте быстрый суп из
замороженного зеленого горошка или
попробуйте намазку из бобовых, напри-
мер хумус.

ММооллооччнныыее  ппррооддууккттыы.. В магазинах
сегодня представлен широкий ассорти-
мент богатых белком молочных продук-
тов, например, разных видов творога и
творожного сыра. С их помощью можно
увеличить потребление белка, но нужно
помнить, что, в отличие от других мо-
лочных продуктов, они не всегда обога-
щены витамином D. Поэтому не забы-
вайте об обычных продуктах с высоким
содержанием витамина D.

ППооллееззнныыее  ппееррееккууссыы  ии  ппррооссттыыее
ббллююддаа::

– Цельнозерновой хлеб с яйцом или
скумбрией,

– Смузи с натуральным йогуртом,
ягодами и бананом,

– Кисломолочные напитки, ржаные
хлопья, фрукты,

– Морковные палочки, хумус,
– Хрустящие хлебцы с сыром и бол-

гарским перцем,
– Зерненый творог с ягодами и оре-

хами,
– Омлет с овощами,
– Салат с яйцом и тунцом,
– Суп, хрустящие хлебцы с сыром,
– Рулеты из цельнозерновой лепеш-

ки, сливочного сыра, курицы и овощей.
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Федерация спортивного ориентиро-
вания Астраханской области при подде-
ржке Фонда Президентских грандов ре-
ализует социальный проект «Городское
спортивное ориентирование для всех и
каждого». 

Идея проекта состоит в развитии
массовости спортивного ориентирова-
ния в регионе. В настоящее время спор-
тивное ориентирование вид спорта зна-
комый многим Астраханцам. Потреб-
ность в спортивной увлекательной де-
ятельности продиктовано последними
трендами совмещения здорового образа
жизни и активного отдыха.

Акцент сделан именно на высокой
техничности вида спорта и его доступ-
ности. Так появилась идея привлечь
внимание к виду спорта пригласив уча-
стников на стационарные полигоны го-
рода Астрахани. 

Городские полигоны доступны для
жителей города, как правило это парко-

В течение нескольких десятилетий
картографы, работающие на Швейцар-
ское федеральное ведомство топографии,
тайно вставляли скрытые иллюстрации в
официальные карты Швейцарии.

Работа картографа оставляет мало
места для творчества, так как ожидается,
что карты обеспечат точное представле-
ние о местоположении. Однако в течение
нескольких десятилетий картографы, ра-
ботающие на Швейцарское федеральное
ведомство топографии, тонко бросали
вызов своей роли, тайно вставляя скры-
тые иллюстрации в официальные карты
Швейцарии.

От сурка, прячущегося среди контур-
ных линий швейцарских Альп, до рыбы,
сливающейся с канавками французского
заповедника, трудно поверить, что эти
рисунки оставались незамеченными в те-
чение стольких лет. На самом деле, изоб-
ражение обнаженной женщины остава-
лось скрытым в течение почти 60 лет в
муниципалитете Эгг, расположенном на
севере Швейцарии. Ее изогнутая, отки-
дывающаяся форма была составлена в
1958 году из зеленой болотистой мес-
тности и голубых речных линий. Обна-
женная женщина не была найдена до
2012 года, и даже сурок оставался неза-
меченным в течение пяти лет. Короткие,
параллельные линии, указывающие на
горные склоны, удваивались как мех су-
щества, а его лицо, хвост и лапы были
скрыты умным рельефным затенением.

Неясно, почему картографы решили
включить эти пасхальные яйца. Возмож-
но, скрытые каракули являются данью
иллюстрированным морским существам
и другим мифическим зверям древних
карт, или, может быть, картографы прос-
то хотели немного повеселиться. Но най-
ти один из этих рисунков означает, что
картограф ускользнул от одного из са-
мых престижных картографических уч-
реждений в мире — каждая карта Swis-
stopo проходит строгий процесс коррек-
туры.

Как только эти иллюстрации найде-
ны, их постигает несчастная участь; они
будут изъяты из следующего издания
карт и исчезнут из обращения. Предста-
витель Swisstopo сказал Eye on Design:
«Творчеству нет места на этих картах».
Несмотря на это, мы считаем, что эти сек-
ретные иллюстрации следует отмечать
так, как будто они являются истинными
скрытыми сокровищами карт.

Этот тонкий рисунок обнаженной
женщины оставался скрытым почти 60
лет.

По материалам Swisstopo: | веб-сайта
Фейсбук |ч/т: [Swissmiss, Взгляд на

дизайн]

ВЫ КОГДА-НИБУДЬ НАХОДИЛИ
СКРЫТУЮ ИЛЛЮСТРАЦИЮ
КАРТЫ?
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вая зона, которая огорожена забором
или другими заметными границами.
Для юных участников это дополнитель-
ные меры контроля себя в карте. Для
новичков чтение карты парка наиболее
легко воспринимается, поскольку карта
больше напоминает схему, имеет не-
большую группу знаков, которые легко
запоминаются.

Для проведения спортивных мероп-
риятий выбрано 4 городских полигона,
узнать о которых можно из новостных
лент и на сайте Федерации спортивного
ориентирования Астраханской области.

Полигон оборудован специальными
тумбами с боксами, где спортсмены по-
лучаю спортивные карты, район тумбы
совпадает с местом старта.

Для прохождения дистанции спор-
тсмен регистрируется в приложении
«iОrienteering», после чего получает
карту и выходит на дистанцию по выбо-
ру, смартфон совершает отметку харак-
терным звуковым сигналом на КП c по-
мощью GPS отметки, находясь в радиусе
10 м от КП.

Рассказывает Наталия Шустова Пре-
зидент ФСО по Астраханской области:
«Это уникальный проект, который ус-
пешно реализуется в г. Астрахани. Сов-
ременный взрослый человек и ребенок
школьного возраста не представляет
своей жизни без мобильного устрой-
ства. Мы нашли достойное применение
этому обстоятельству. Каждый жела-
ющий, находясь в границах трениро-

вочного полигона может ознакомиться
с подробной инструкцией по регистра-
ции в приложении «iОrienteering», а
также на информационном стенде изу-
чить спортивную карту и условные зна-
ки, краткую информацию о виде спорта.
Выходя на дистанцию, спортсмены и
просто любители могут самостоятельно
планировать свою дистанцию по поряд-
ку прохождения и количеству кон-
трольных пунктов. Для новичков это
настоящий квест, интересный, доступ-
ный и совершенно бесплатный. Это воз-
можность увлекательно провести вы-
ходные с семьей или друзьями. Для про-
фессионалов это полноценная трени-
ровка с возможностью планирования
сложной дистанции по типу «бабочка»
и изучения сплита после прохождения
отметки финиша. Цель нашего проекта
развивать вид спорта в регионе, исполь-
зование инновационных технологий
позволяет привлечь внимание жителей
региона, гостей города, просто любите-
лей активного отдыха.» 

Рассказывает главный тренер сбор-
ной Астраханской области Георгий Ива-
нов: «Опыт реализация социального
проекта «Городское спортивное ориен-
тирование для всех и для каждого» от-
крывает новые возможности не только
для развития массовости вида спорта и
привлечения новичков в регионе, но и
помогает уже действующим спортсме-
нам организовывать качественные тре-
нировки. Приложение позволяет не

ГОРОДСКОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ 
ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО только получить сплиты прохождения

дистанции, но отследить свое передви-
жение в карте онлайн. Эта возможность
помогает освоить ориентирование для
самых юных участников. Обслуживание
полигонов происходить раз в два меся-
ца, на территории полигона устанавли-
вается дистанция с табличками КП с QR-
кодом, заменяются карты в боксах. Сво-
евременное обслуживание полигонов
позволяет участникам не утрачивать
интерес к тренировкам и приключени-
ем в карте. В настоящий момент более
300 спортсменов и любителей прошли
тренировочные дистанции. Для повы-
шения интереса новичков, ФСО Астраха-
нской области разместили боксы с кар-
тами также в школах, которые граничат
с парками, где установлена дистанция.
На картах мы оставили контакты трене-
ров и секции чтобы дети могли продол-
жить заниматься нашим любимым ви-
дом спорта» 
Видео ролик с полигона  https://
www.youtube.com/watch?v=23uKfBpb-
hdY

Георгий Иванов, главный тренер
сборной Астраханской области



В январе этого года стартовало новое
научное исследование в мире спорта.
Финансируют проект Университет
физической культуры и спорта Шве-
ции и Шведская спортивная конфеде-
рация; проект рассчитан на четыре
года, а его годовой бюджет составля-
ет примерно пять млн шведских
крон. Исследование проводят пять
ученых, которые очень тесно связаны
с деятельностью шведских спортив-
ных федераций и национальных
сборных. Одна из таких федераций –
это Федерация спортивного ориенти-
рования Швеции (также представле-
ны Федерация лыжных гонок и гор-
нолыжного спорта, Федерация биат-
лона и совместный проект со Швед-
ской спортивной конфедерацией).
– Отличие этого исследования от дру-
гих состоит в том, что-то время, кото-
рые ученые обычно тратят на препо-
давание, ученые, занятые в этом про-
екте, будут тратить на работу в феде-
рации. Благодаря этому получится
наладить канал, по которому акаде-
мические знания смогут использо-
ваться на практике, для нас таким
связующим звеном станет Лина Ниль-
ссон. Это всё очень интересно, – го-
ворит тренер шведской сборной по
спортивному ориентированию Хокан
Карлссон.

Итак, ориентирование в новом на-
учном проекте представляет Лина
Нильссон, которая когда-то уже учи-
лась и работала в Университет физи-
ческой культуры и спорта. Кроме того,
она дипломированный тренер и нес-
колько лет проработала в сборной
Швеции, где больше всего занималась
юниорами. Уже несколько лет она во-
зглавляет проект Шведской федера-
ции ориентирования, посвященный
инклюзии. А теперь она возвращается
в Университет, где будет работать «от
имени» спортивного ориентирования:

– Именно о такой научной работе я
и мечтала. Часто научные исследо-
вания несколько оторваны от прак-
тики. А здесь мы будем напрямую
работать с федерацией. Я хочу да-
вать обратную связь спортсменам и
тренерам, чтобы то, что мы делаем,
помогало им в работе, – говорит
Нильссон.

Первый проект в рамках рассчи-
танного на четыре года исследования
стартовал в сентябре. Этот проект
подразумевает наблюдение в тече-
ние года за двадцатью професси-
ональными спортсменами, которые
занимаются «аэробными» видами
спорта (включая спортивное ориен-
тирование).
– Мы фиксируем большой объем дан-
ных: помимо тренировок, это инфор-
мация о тренировочной нагрузке, во-
сстановлении, сне и уровне сахара в
крови. Спортсмены на ночь надевают
смарт-кольцо Oura, с помощью кото-
рого мы получаем информацию о том,
как они спят, о циклах сна, о его каче-
стве, температуре тела, частоте сер-
дечных сокращений в состоянии по-
коя и интервалах между ударами сер-
дца, – говорит Филип Ларсен, доцент
физиологии в Университет физичес-
кой культуры и спорта и руководи-
тель исследовательского проекта.
Кроме того, он спортивный физиолог
шведской сборной, в которой он так-
же отвечает за правильное питание
спортсменов.

Несколько раз в год участники ис-
следования носят с собой глюкометр,
сдают кровь на анализ и проходят
фитнес-тестирование. В дополнение
к этим «неопровержимым фактам»
участники также ежедневно отвеча-
ют на вопросы в мобильном приложе-
нии (Athletes Advisor) и каждые
шесть недель проходят более подроб-
ные опросы, в которых основное вни-

мание уделяется перетренирован-
ности и их настроению. 
Можно ли сказать, что в спорте выс-
ших достижений часто «пренебрега-
ют» восстановлением?
– Я бы скорее сказала, что максималь-
ное внимание уделяется трениров-
кам. Много говорят о том, как лучше
выстраивать тренировки или какими
должны быть «интервалы». Напри-
мер, много говорят о двух пороговых
тренировках в день с разным уровнем
нагрузки (ярким примером здесь мо-
гут служить братья Ингебригтсены
из Норвегии). А о том, как оптимизи-
ровать восстановление, говорят не
очень много. И это относится как к
нагрузкам от физических упражне-
ний, так и к «остальной жизни». Если
у вас трудная неделя, когда вы сдаете
экзамены, или что-то происходит в
семейной жизни, это тоже влияет на
ваши тренировки. И возможно, в та-
ком случае от интенсивных трениро-
вок будет больше вреда, чем пользы,
– говорит Лина Нильссон.
Какую информацию получают в рам-
ках проекта участвующие в нем спор-
тсмены?
– Часть информации они получают
ежедневно с помощью инструментов,
которые мы используем, но у нас бу-
дет подведение и промежуточных, и
финальных итогов, когда проект за-
вершится. Только я думаю, что нам не
стоит рассылать документ Excel с ты-
сячей чисел, нам нужно эти числа
растолковать и интерпретировать,
чтобы выводы, которые мы на их ос-
нове сделаем, помогали спортсменам
и тренироваться, и восстанавливать-
ся. Наша задумка состоит еще и в том,
чтобы донести эти выводы до сбор-
ной и тренеров в клубах. Таким обра-
зом мы сможем распространять полу-
ченные нами данные сразу на нес-
кольких уровнях. Сбор данных о вос-
становлении, полученных от первых
участников проекта, завершится в
сентябре.
Есть ли уже планы на дальнейшие ис-
следовательские проекты?
– Мы хотим подробнее заняться воп-
росом перетренированности. Сейчас
нам не хватает каких-то четких сиг-
налов, которые сообщали бы нам об
угрозе перетренированности. Да, мы
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Спортивное ориентирование станет одним из ключевых «игро-
ков» в новом научном исследовании. Лина Нильссон возвращается
на работу в Университет физической культуры и спорта Швеции

, где она будет исследовать способы улучшения спортивных по-
казателей (и такие факторы, как сон, восстановление и трениров-
ки).

– Приятно участвовать в таком проекте и помогать получать
новые знания, которые пригодятся и спортсменам, и тренерам, –
говорит Нильссон.

ОРИЕНТИРОВАНИЕ – ЧАСТЬ
УНИКАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАНИЯ
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В первый год существования
турнира в нем приняли участие около
200 человек. На следующий год число
участников возросло до 250. Затем
Давид с коллегами решил открыть в
Стокгольме клуб спортивного
ориентирования в помещении, чтобы
движение развивалось. С каждым
годом число участников росло.

– Наверное, никто из нас не думал
о том, что это перерастет в такое
большое и серьезное дело, ведь все
начиналось как простая забава, –
говорит Давид.

В 2020 году, когда в последний раз
проходил турнир, в нем участвовали
1646 человек. Это в восемь с лишним
раз больше, чем в первом забеге 2013
года. Подобные соревнования
проводятся теперь и в других городах

Швеции. А также в Латвии,
Великобритании и Дании.

Как вы считаете, появятся ли еще
забеги в помещении, помимо тех, что
уже существуют?

– Это очень интересный вопрос. Я
надеюсь, что появятся. Здорово, что за
последнее время уже стали проводить
новые забеги. Надеюсь, что еще
больше клубов станут проводить

подобные соревнования.
Впрочем, и сейчас их проходит
достаточное количество.

Как вы составляете маршрут
для забега в помещении? Ведь
ваши карты сильно отличаются
от карт для «обычного»
ориентирования.

– Не буду врать – проложить
маршрут для забега в
помещении и правда довольно
сложно. Но и интересно тоже!
Ты как будто строишь лабиринт.

Первым делом Давид обычно
продумывает сложный отрезок,
вокруг которого и
выстраивается потом вся трасса.
На этом отрезке должно быть от
четырех до шести выборов
маршрута. А уже потом можно
придумывать разные варианты
этого отрезка, чтобы добавить
оставшиеся контрольные
пункты. При этом Давид
говорит, что ему бывает сложно

понять, какая трасса получится
сложной, а какая – простой.

– Простые трассы придумывать
сложно. В них нельзя ограждать
слишком много участков. А что такое
простая трасса? В чем разница между
трассами для тех, кому 10, 12 или 14
лет? Прежде всего, нужно подумать о
том, как часто предстоит спортсмену
бегать между этажами и как часто ему
нужно думать на несколько шагов
вперед. В самом простом классе U1
маршрут должен проходить по одному
этажу или переход на другой этаж
должен быть предельно простым.

А о чем нужно помнить
спортсменам, которые бегают в
помещении? Как пробежать
дистанцию быстрее и лучше
остальных?

– Мне кажется, что думать нужно
задом наперед. То есть ход мысли
должен быть примерно такой: как мне
лучше подойти к этому контрольному
пункту, какие пути к нему ведут? А
потом уже вы начинаете отматывать
путь к той точке, где вы сейчас
находитесь, и понимаете, как вам
добраться до следующей точки.
Обычно ваш первый выбор маршрута
оказывается и самым быстрым.
Поэтому не нужно слишком долго
стоять и думать, повернуть ли мне
сейчас направо или налево.

И «обычное» ориентирование на местности не всегда дается
просто. Поэтому я считаю, что умение правильно и быстро ориен-
тироваться – это почти искусство. А ориентирование в помещении
– это выход на новый уровень. Бегать в помещении, конечно, физичес-
ки проще, чем в лесу или в городе, но для того, чтобы разобраться в
карте, которая разбита на несколько этажей, нужно еще активнее
шевелить мозгами.

Давид Хектор – один из основателей турнира Stockholm Indoor, ко-
торый впервые прошел в шведской столице в 2013 году.

ОРИЕНТИРОВАНИЕ В ПОМЕЩЕНИИ –
ЭТО ИНТЕРЕСНО

знаем, что спортсмен может «пере-
борщить», например, во время трени-
ровочного сбора, и это приведет к то-
му, что ему придется восстанавли-
ваться дольше обычного. Но мы хо-
тим, основываясь на данных, которые
мы сейчас собрали, научиться на ран-
ней стадии определять симптомы та-
кого «перебарщивания» и разрабо-
тать систему, которая могла бы рань-
ше предупреждать спортсменов о
том, что сейчас самое время сбавить

обороты, чтобы избежать неприят-
ных последствий, – говорит Ларсен.
Это исследование предназначено для
профессиональных спортсменов, но
какие выводы смогут извлечь из ре-
зультатов вашего исследования, лю-
бители?
– Во-первых, любители тоже могут
следить за состоянием своего орга-
низма в процессе тренировок с по-
мощью специальных средств, напри-
мер, спортивных часов. А вот, напри-

мер, перетренированность любите-
лям вряд ли грозит, если они трени-
руются, скажем, три раза в неделю.
Но то, что мы точно знаем из преды-
дущих исследований, это то, нас-
колько важен сон. Среднестатисти-
ческий житель Швеции спит восемь
часов в сутки, но вы заметите, что
тренировки будут приносить больше
пользы, если будете спать восемь с
половиной часов, – утверждает Фи-
лип Ларсен.
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Спортивное ориентирование явля-
ется видом спорта, в котором сочетает-
ся не только наличие хорошей физи-
ческой формы, но и высокая умствен-
ная работоспособность. Специфика со-
ревновательной деятельности диктует
необходимость сочетания этих качеств,
поскольку в процессе прохождения
дистанции от спортсмена требуется не
только проявление физической вынос-
ливости, но и способность выдерживать
большое волевое и эмоциональное нап-
ряжение, которое направлено на самос-
тоятельное решение практических за-
дач, возникающих на дистанции [Хода-
нович А.Н., 2022].

В настоящее время считается, что
спортивный успех атлета в спортивных
состязаниях может быть пред-
определен особенностями личности
спортсмена. В контексте спортивных
результатов новые исследования пока-
зывают, что черты личности связаны с
долгосрочным спортивным успехом
[Allen, M.S., 2014].

Личностные качества спортсмена
формируются исходя из его спортив-
ной специализации. В свою очередь,
спортивная специализация и особен-
ности соревновательной деятельности
предъявляют специфические психоло-
гические требования к спортсменам.
Осуществляемая спортивная деятель-
ность формирует личность, и сформи-
рованные черты личности влияют на
решения, принятые в процессе сорев-
новательной деятельности [Piepiora P.,
2021]. При выборе спортивной специ-
ализации индивидуальные качества
личности являются важными показате-
лем [Струганов С.М., 2021].

Одними из ключевых характеристик
личности считаются свойства нервной
системы и темперамент. Как известно,
темперамент личности является слож-
ной системой, в которой отдельные
свойства связаны между собой. Прояв-
ление тех или иных свойств в личности
спортсмена формирует предрасполо-
женность к определенным видам спор-
та и может являться одним из необхо-
димых условий в достижении успеха.
Комбинация этих свойств определяет
поведение спортсмена вне зоны ком-
форта, т.е. в экстремальных ситуациях
и в условиях напряженной соревнова-
тельной деятельности. Соревнователь-
ная деятельность в современных усло-
виях предъявляет к ориентировщикам
требования к умению быстро приспо-
сабливаться к окружающей среде и бы-
стро ориентироваться в ней [Павленко-
вич С.С., 2018].

Темперамент является динамичес-
ким аспектом личности [Вертягина
Е.А., 2019]. Проявления свойств темпе-
рамента достаточно гибки. В зависи-
мости от состояния организма и вли-
яния на него различных факторов, его
особенности у одного и того же челове-
ка могут меняться. При воздействии на
индивидуума внешних и внутренних
факторов гамма свойств темперамента
может меняться в достаточно широком
диапазоне [Петросян, Е.Ю., 2006]. 

Всю совокупность описывающих
человека черт можно представить пос-
редством двух главных факторов: эк-
страверсии (интроверсии) и нейротиз-
ма. Совокупность этих характеристик
позволяет достаточно четко отнести
человека к одному из четырех типов

темперамента. Первый из этих факто-
ров биополярен и представляет харак-
теристику индивидуально-психологи-
ческого склада человека, крайние по-
люса которой соответствуют ориента-
ции личности либо на мир внешних
объектов (экстраверсия), либо на субъ-
ективный внутренний мир (интровер-
сия). Второй фактор – нейротизм –
описывает некоторое свойство-состо-
яние, характеризующее человека со
стороны эмоциональной устойчивости,
тревожности, уровня самоуважения и
возможных вегетативных расстройств.

Уровень нейротизма и экстраверсии
(интроверсии) может определять ре-
зультат в индивидуальных спортивных
соревнованиях [Piepiora P., 2021]. Учет
типологических особенностей спор-
тсменов позволяет педагогу и тренеру
индивидуализировать процесс спор-
тивной подготовки, что положительно
влияет на эффективность совместной
работы [Павленкович С.С., 2018].

Вопросы, которые диктуют теория и
методика физического воспитания и
спортивной тренировки и спортивная
педагогика, показывают несомненную
важность изучения темперамента. Раз-
работка данной проблематики позво-
лит создать научное обоснование ин-
дивидуализирования процессов обуче-
ния, спортивной тренировки, подготов-
ки и участия в соревнованиях. Приспо-
собление темперамента к особеннос-
тям спортивной деятельности в спор-
тивном ориентировании на лыжах пу-
тем индивидуального подхода является
более широким и эффективным, чем от-

ОСОБЕННОСТИ СВОЙСТВ ЛИЧНОСТИ И ТЕМПЕРАМЕНТА
СПОРТСМЕНОВ-ОРИЕНТИРОВЩИКОВ,
СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИХСЯ В ЛЫЖНОМ ОРИЕНТИРОВАНИИ
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бор, тренировка и создание положи-
тельного отношения [Аверина
Л.Ю.,2016].

При помощи опросника Г. Айзенка у
спортсменов-ориентировщиков опре-
делялись свойства личности и тип тем-
перамента. Личностный опросник Г.
Айзенка (Eysenck Personality Inventory
или ЕРI) содержит 57 вопросов, 24 из
которых направлены на выявление эк-
страверсии (интроверсии), 24 других –
на оценку эмоциональной стабильнос-
ти-нестабильности (нейротизма), ос-
тальные 9 составляют контрольную
группу вопросов, предназначенную
для оценки искренности испытуемого,
его отношения к обследованию и дос-
товерности результатов.

Результаты оценивались по числу
набранных баллов по каждой шкале.
Значение 4 балла и менее по шкале
«искренность», свидетельствует о чес-
тности испытуемого в ответах и досто-
верности результатов. Интерпретация
результатов опросника проводилась по
определенным критериям (таблица 1).

В исследовании принимали участие
139 спортсменов-ориентировщиков (68
мужчин и 71 женщина в возрасте 13-49
лет) из 25 регионов России, в том числе
38 человек являлись членами сборной
команды Российской Федерации по
спортивному ориентированию. Стаж
занятия спортивным ориентированием
спортсменов составлял от 2 до 36 лет.
Уровень спортивной квалификации –
от 3 разряда до заслуженного мастера
спорта (3 разряд – 11 человек, 2 разряд
– 7 человек, 1 разряд – 46 человек, кан-
дидаты в мастера спорта (КМС) – 29 че-
ловек, мастера спорта (МС) – 36 чело-
век, мастера спорта международного
класса (МСМК) – 3 человека, заслужен-
ные мастера спорта (ЗМС) – 7 человек).
Исследование проводилось в соревно-
вательном для лыжного ориентирова-
ния периоде, с ноября 2021 года по
март 2022 года.

Сравнение результатов исследова-
ния осуществлялось между спортсме-
нами разного уровня квалификации и
возраста. По уровню спортивной ква-
лификации спортсмены были разделе-
ны на 5 групп: 

1 группа – ЗМС, МСМК, n=10,
2 группа – МС, n=36,
3 группа – КМС, n=29,
4 группа – спортсмены 1 разряда,

n=46,
5 группа – спортсмены 2-3 разряда,

n=18.
По возрастным признакам спор-

тсмены были разделены на 4 группы: 1
группа состояла из 57 спортсменов в
возрасте 21 год и старше (30 мужчин и
27 женщин), во 2 группу вошли 15 атле-
тов с 18 до 20 лет (5 мужчин и 10 жен-

щин), в составе 3 группы были 47 ори-
ентировщиков (23 юноши и 24 девуш-
ки) в возрасте от 15 до 17 лет, 4 группа
включала 20 спортсменов (10 мальчи-
ков и 10 девочек) в возрасте 13-14 лет.

РРееззууллььттааттыы  ииссссллееддоовваанниияя  ии  иихх
ооббссуужжддееннииее.. При обработке данных,
которые были получены при помощи
опросника Г. Айзенка, в первую оче-
редь обращалось внимание на резуль-
таты, полученные по шкале «Искрен-
ность». Анализ шкалы показал, что
среднее значение равняется 2,96±1,43
баллам, что свидетельствует о необхо-
димом уровне искренности, чтобы счи-
тать результаты достоверными.

В результате исследования было ус-
тановлено, что уровень экстраверсии
(интроверсии) спортсменов-ориенти-
ровщиков, специализирующихся в лыж-
ном ориентировании (таблица 2), имел
средние значения, т.е. они занимали
промежуточное положение между свой-
ствами экстравертов и интровертов, что
характеризует их как амбивертов (в оп-
ределенных пределах любят общение,
имеют склонность к творчеству, могут
повести людей за собой, тяготеют как к

шумным компаниям, так и к уединенно-
му времяпрепровождению).

Выраженные свойства экстравер-
сии установлены только у девушек 1 и
2-3 разрядов (14,58±2,83 баллов и
15,88±3,18 баллов соответственно).
Статистически значимых различий по
уровню экстраверсии между группами
в квалификационной совокупности не
установлено.

Значения уровня нейротизма спор-
тсменов международного уровня
(МСМК, ЗМС) находились на уровне ни-
же средних значений (8,80±2,94 бал-
лов), т.е. они имеют высокий уровень
устойчивости к внешним воздействи-
ям, склонны к лидерству, не тяготеют к
беспокойству, что характеризует их
как эмоционально устойчивых и ста-
бильных (потенциальных конкордан-
тов). Показатели нейротизма мастеров
спорта и кандидатов в мастера спорта
находились в пределах средних значе-
ний (10,47±4,18 и 11,72±4,91 балов со-
ответственно), что характеризует их
как нормостеников. Уровень нейро-
тизма у спортсменов 1 разряда
(12,94±5,53 баллов) был на 47,05%

Таблица 1. Интерпретация показателей по шкалам «Экстраверсия (интроверсия)» и
«Нейротизм».

Таблица 2. Показатели уровня экстраверсии (интроверсии) и нейротизма
спортсменов-ориентировщиков различной квалификации.
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(p<0,05) выше по сравнению со спор-
тсменами международного уровня
(МСМК, ЗМС) (8,80±2,94 баллов), а
спортсменов у 2-3 разрядов
(12,00±4,23 баллов) – на 36,36%
(p<0,05) выше по отношению с ЗМС,
МСМК и на 14,61% (p<0,05) – по срав-
нению с мастерами спорта (10,47±4,18
баллов). Кроме того, показатели, за-
фиксированные у мужчин и юношей
высоких разрядов (ЗМС, МСМК, МС,
КМС) (таблица 2), имели значения ни-
же средних, что позволяет отнести их
к потенциальным конкордантам.

Следует отметить, что девушки
(женщины) 1 спортивного разряда
имели максимальные значения уровня
нейротизма (14,69±5,57 баллов), дан-
ные показатели говорят об их эмоци-
ональной нестабильности (нейротич-
ности), т.е. им присуща тревожность,
чувствительность, эмоциональность,
склонность болезненно переживать
неудачи и расстраиваться по мелачам,
что характеризует их как потенциаль-
ных дискордантов. Указанные значе-
ния у них на 37,93% (p<0,05) выше
юношей (мужчин) 1 разряда
(10,65±4,68 баллов).

Анализ результатов исследования
спортсменов-ориентировщиков, специ-
ализирующихся в лыжном ориентиро-
вании, разного возраста (таблица 3) по-
казал, что между исследуемыми груп-
пами достоверных различий по уровню
экстраверсии (интроверсии) не уста-
новлено. Полученные значения можно
охарактеризовать как верхняя граница
среднего уровня экстраверсии (интро-
версии), что говорит об амбивертности
спортсменов-ориентировщиков, специ-
ализирующихся в лыжном ориентиро-
вании. 

Вместе с тем стоит отметить, что у
девушек 15-17 лет этот уровень
(15,42±3,31 баллов) на 16,64% (p<0,05)
выше юношей этого возраста
(13,22±3,67 баллов) и на 20,28% (p<0,05)
выше, чем у женщин 21 года и старше
(12,82±4,54 баллов). Уровень экстравер-
сии (интроверсии) девушек 15-17 лет
(15,42±3,31 баллов) и девочек 13-14 лет
(15,30±2,83 баллов) позволяет отнести
их к экстравертам (потенциальным эк-
стравертам).

Для ориентировщиков 21 года и
старше характерны показатели уровня
нейротизма (10,35±4,19 баллов) ниже,
чем у спортсменов 13-14 лет (12,75±5,33
баллов) на 23,19% (p<0,05) и на 27,25%
(p<0,05), чем у атлетов 15-17 лет
(13,17±5,11 баллов). Следует отметить,
что значения по данной шкале досто-
верно различаются между мальчиками и
девочками 13-14 лет. Показатели нейро-
тизма девочек данного возраста
(16,00±3,68 баллов) на 68,42% (p<0,05)
выше, чем у мальчиков (9,50±4,79 бал-
лов). У девушек возраста 15-17 лет дан-
ный показатель (14,88±5,46 баллов) на
30,64% (p<0,05) выше по сравнению с
юношами данного возраста (11,39±4,12
баллов).

Кроме того, установлено, что уро-
вень нейротизма у девочек 13-14 лет
(16,00±3,68 баллов) выше, чем у женщин
18-20 лет (10,40±5,32 баллов) на 53,85%
(p<0,05) и у женщин 21 года и старше
(11,52±3,77 баллов) на 38,89% (p<0,05).
В свою очередь, девушки 15-17 лет
(14,88±5,46 баллов) имели значения на
43,08% (p<0,05) выше женщин 18-20 лет
(10,40±5,32 баллов) и на 29,17% (p<0,05)
больше женщин в возрасте 21 год и
старше (11,52±3,77 баллов).

Следует отметить, что девочки 13-14
лет (16,00±3,68 баллов) и девушки 15-17
лет (14,88±5,46 баллов) имели высокий
уровень нейротизма, что характеризует
их как потенциальных дискордантов.
Мужчины 18-20 лет (9,60±1,82 баллов) и
21 года и старше (9,30±4,32 баллов), а
также мальчики 13-14 лет (9,50±4,79
баллов) имели показатели нейротизма
ниже средних значений, что позволяет

Таблица 3. Показатели уровня экстраверсии (интроверсии) и нейротизма
спортсменов-ориентировщиков различного возраста.

Рис. 1. «Круг» Г. Айзенка.



охарактеризовать их потенциальными
конкордантами. При рассмотрении воз-
растных групп в целом можно говорить
о том, что показатели спортсменов 18-20
лет (10,13±4,39 баллов) и 21 года и стар-
ше (10,35±4,19 баллов) находились ниже
средних значений и свидетельствуют о
низком уровне нейротизма, а показате-
ли атлетов 13-14 лет (12,75±5,33 баллов)
и 15-17 лет (13,17±5,11 баллов) в грани-
цах средних значений, что говорит о
них как о нормостениках.

Сочетание характеристик экстравер-
сии (интроверсии) и нейротизма указы-
вает на тип темперамента (рис. 1). В со-
вокупности спортсменов по квалифика-
ционным признакам установлено, что у
спортсменов международного уровня
(МСМК, ЗМС) преобладает тип темпера-
мента сангвиник. К нему относились
90,00% спортсменов и 10,00% являлись
меланхоликами. Группа мастеров спор-
та на 47,22% состояла из сангвиников,
22,22% – холерики, 16,67% – флегмати-
ки и 13,89% – меланхолики. Среди кан-
дидатов в мастера спорта 44,83% – сан-
гвиники, по 20,69% – холерики и флег-
матики, 13,79% – меланхолики. Спор-
тсмены 1 разряда состояли на 36,96% из
холериков, 34,78% – сангвиники, 15,22%
– флегматики и 13,04% – меланхолики.
Среди ориентировщиков 2-3 разрядов
50,00% являлись холериками, 27,78% –
сангвиниками и 22,22% – флегматики.
Таким образом, установлено, что боль-
шинство спортсменов высокой квали-
фикации относились к типу темпера-
мента сангвиник.

Группа спортсменов старше 21 года
на 50,88% состояла из сангвиников,
19,30% – холерики, 17,54% – флегмати-
ки, 12,28% – меланхолики. Большинство
спортсменов в возрасте 18-20 лет явля-
лись сангвиниками (60,00%), 26,6% –
флегматики, 13,33% – холерики. 

В группе спортсменов 15-17 лет к са-
нгвиникам относились 36,17%, к холе-
рикам – 34,04%, к меланхоликам и флег-
матикам по 14,89%. Следует отметить,
что 54,17% девушек данного возраста
относились к холерикам, а 43,48% юно-
шей – к сангвиникам. Большинство ори-
ентировщиков 13-14 лет (55,00%) отно-
сились к холерикам, 25,00% – к сангви-
никам, 15,00% – к флегматикам и 5,00%
– к меланхоликам. Стоит заметить, что
80,00% девочек в данной возрастной ка-
тегории являются холериками.

ВВыыввооддыы  ии  ззааккллююччееннииее.. Спортсме-
нов-ориентировщиков, специализиру-
ющихся в лыжном ориентировании,
можно охарактеризовать как амбивер-
тов, т.е. они занимают промежуточное
положение между свойствами экстра-
вертов и интровертов. У женщин, как с
возрастом, так и с ростом спортивного

мастерства, происходит смещение уров-
ня экстраверсии в сторону интровер-
сии. Девушкам до 18 лет свойственны
максимальные показатели уровня эк-
страверсии среди спортсменов-ориен-
тировщиков.

Спортсмены международного уров-
ня (ЗМС, МСМК) обладают низким уров-
нем нейротизма, что характеризует их
как потенциальных конкордантов, т.е. у
них выражены лидерские качества, ус-
тойчивость по отношению к внешним
воздействиям, они не склонных к беспо-
койству. Ориентировщики более низкой
квалификации (МС, КМС, 1-3 разряд)
имели средний уровень нейротизма, что
характеризует их как нормостеников.
Девушки и женщины 1 разряда облада-
ли высоким уровнем нейротизма, что
характеризует их как потенциальных
дискордантов (эмоционально неста-
бильных).

Ориентировщикам, специализиру-
ющимся в лыжном ориентировании, в
возрасте старше 18 лет, свойственен
низкий уровень нейротизма, в то время
как атлеты младше 18 лет являлись нор-
мостениками. Мужчинам и юношам ха-
рактерен более низкий уровень нейро-
тизма. 

Спортсмены высоких разрядов (ЗМС,
МСМК, МС, КМС) в своем большинстве по
типу темперамента являлись сангвини-
ками. У ориентировщиков 1 и 2-3 разря-
дов преобладающими типами темпера-
мента являлись сангвиник и холерик.
Спортсмены-ориентировщики старше
18 лет – преимущественно сангвиники,
у юношей и девушек 15-17 лет преобла-
дают сангвиники и холерики, а у атлетов
в возрасте 13-14 лет – холерики. Спор-
тсменам-ориентировщикам, специали-
зирующимся в лыжном ориентирова-
нии, находящимся в пубертатном пери-
оде, присущ высокий уровень экстра-
версии и нейротизма, у них преобладает
тип темперамента холерик. 

В процессе многолетних занятий
спортивным ориентированием на лы-
жах у спортсменов повышается эмоци-
ональная устойчивость (стабильность),
вместе с тем происходит незначитель-
ное снижение общительности, прямоли-
нейности в суждениях, импульсивности,
что является основой для успешного ре-
шения технических и тактических за-
дач, реализуемых в спортивном ориен-
тировании. В этой связи, опосредованно
можно утверждать, что особенности
личности и ее формирование лежат в
основе специфической умственной ра-
ботоспособности и соревновательной
деятельности спортсменов-ориентиров-
щиков.

А.Н. Ходанович 
(г. Архангельск)

Дизайн, верстка,
фотосъемка

Изготовление
и печать

спортивных карт

Издание
книг и брошюр,

твердый переплет

Рекламная и деловая
полиграфия

8 (906) 072-71-718 (906) 072-71-71
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Накануне юбилейной даты главный
редактор журнала «Азимут» Александр
Михайлович Прохоров встретился с
Ольгой Николаевной, чтобы погово-
рить о днях былых.

А.М. Ольга Николаевна в архиве,
оставленном Борисом Ивановичем
Огородниковым, мы нашли статью А.А.
Боброва «Подруги» в газете «Москов-
ский комсомолец» от 27 октября 1970
года о начале Вашей спортивной карь-
ере:

«Первый курс института, первый
разряд по любимому виду спорта, пер-
вая поездка за границу на первые меж-
дународные соревнования и первые
победы – вот сколько незабываемых
событий произошло в жизни этих де-
вушек в нынешнем году.

Вопрос от Прохорова А.М.: предпо-
лагали Вы тогда, что в последующем
спортивное ориентирование станет
для Вас в прямом смысле «Образом
жизни»

О.Н. Мухина. Заниматься ориенти-
рованием тогда было интересно, весе-
ло. Хорошая компания, много поездок
по стране, иногда за рубеж. Трениров-
ки, соревнования, встречи с новыми
людьми. Мне нравилось побеждать,
быть спортсменкой в составе сборных
команд Москвы, Буревестника, Динамо,
сборной команде СССР. В то время про-
фессиональных тренеров в нашем
спорте практически не было. Моего
первого тренера (автора приведенной
статьи) можно назвать скорее турис-
том, чем ориентировщиком. Хотя имен-

но он написал гимн ориентировщиков
«Цветные призмы». Спортивной подго-
товке тогда все мы учились, как могли,
по крупицам: друг у друга, у сильней-
ших спортсменов, при возможности у
лыжных и легкоатлетических трене-
ров, по немногим публикациям. Когда
в конце семидесятых мне предложили
пойти работать тренером в Перовскую
ДЮСШ (теперь «Ориента»), я долго
сомневалась: хотя уже были значимые
личные результаты, понимания о ком-
плексной подготовке ориентировщика
еще не было. Поэтому одновременно с
выходом на работу тренером, поступи-
ла на заочное отделение института
физкультуры (ГЦОЛИФК). Было очень
интересно систематизировать разроз-
ненные знания, соединять их с учени-
ем о тренировке, придумывать упраж-
нения для обучения ориентированию.
Несколько моих учеников выполнили
разряд КМС по ориентированию, двое –
норматив Мастера спорта СССР, а двое
стали тренерами все в той же родной
спортшколе.

Но, отвечая на заданный вопрос,
могу сказать, что в начале спортивной
жизни, конечно, не предполагала, что
ориентирование станет основным за-
нятием.

А.М. «Войдя во вкус», уже трудно
было выйти из состояния спортивной
борьбы, стремления к вершине. Ваши
дети Иван и Анна тоже стали ориенти-
ровщиками, Аня была чемпионкой
юниорского Мира, выполнив норматив
Мастера спорта России, так же увлек-

лась судейством соревнований став
спортивным судьёй всероссийской ка-
тегории, Ваня был призером первенств
Москвы и России добился спортивного
разряда КМС. Но, а Вы Ольга Николаев-
на, активный борец за спортивную
справедливость перешли в ранг спор-
тивных судей и спортивных функци-
онеров.

О.Н. Будучи спортсменкой и трене-
ром, я наблюдала некоторое несовер-
шенство в организации и проведении
соревнований, отдельные моменты
спортивной несправедливости. Чтобы
как-то с этим бороться, стала занимать-
ся судейством спортивных соревнова-
ний, проводить семинары спортивных
судей, готовить нормативные докумен-
ты, работать в общественных органи-
зациях в Президиуме Федерации спор-
тивного ориентирования города Мос-
квы, в Президиуме Федерации спортив-
ного ориентирования России. Надеюсь,
это позволило что-то улучшить.

А.М. Ольга Николаевна за свою
спортивную карьеру по всем направле-
ниям деятельности у Вас неплохие дос-
тижения Вы Мастер спорта СССР, спор-
тивный судья Всероссийской катего-
рии, Почетный член Федерации спор-
тивного ориентирования России, автор
методических разработок по судейству
соревнований, автор нормативных до-
кументов, и я бы ещё присвоил Вам
звание «Заслуженная бабушка спор-
тивного ориентирования».

О.Н. Нас, бабушек с бегающими
внуками, в ориентировании уже до-
вольно много. Но «заслуженными»
можно называть тех, у кого внуки дос-
тигли успехов. Мои же только в начале
пути. Да, все четверо знакомы с ориен-
тированием, на даче с удовольствием
бегают круговые тренировки с задани-
ями по картам. Двух мальчиков я вто-
рой год вожу на тренировки в спор-
тшколу «Ориента», езжу с ними на со-
ревнования. Но если оценивать по три-
аде ЗУН (знание, умение, навык), то
они пока на первой ступени. Так что до
почетного звания мне еще далеко. Но
надежда умирает последней!

Ольга Николаевна, редакция жур-
нала «Азимут» поздравляет Вас с Юби-
лейной датой, здоровья Вам, счастья
новых творческих достижений и спор-
тивных побед Вашим внукам

Главный редактор журнала «Азимут»
А.М. Прохоров
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Первый курс института, первый
разряд по любимому виду спорта,
первая поездка за границу на первые
международные соревнования и
первые победы – вот сколько
незабываемых событий произошло в
жизни этих девушек в нынешнем году.

Они очень разные – энергичная,
вспыльчивая Ольга Мухина, которая
шутя жаловалась, что ей надоело быть
вожаком, командиром, капитаном, и
всегда уравновешенная, открыто
улыбающаяся Ирина Куранова. Но,
кроме несхожести характеров, подруг
объединяет и два постоянных
увлечения: математика и спорт. Это не
столь уж редкое сочетание, но в
данном случае связь здесь гораздо
прочнее, потому что вид спорта,
который подарил подругам радость
первых побед, называется
ориентирование на местности.

Один мой коллега говорил, что,
если к нему придёт школьник и скажет,
что у него пятёрка по физкультуре,
тренер ещё подумает, сможет ли тот
стать настоящим ориентировщиком,
но, если он скажет, что у него пятерка
по математике, место в группе ему
обеспечено. Да, вот такой спорт:
мужественный, бескомпромиссный и в
то же время расчётливый, требующий
от спортсмена математической логики,
способности к анализу и выбору
единственно верного решения.
Именно эти качества позволили Оле и
Ире за один только год пройти путь от
новичка до победителя первого
международного матча.  Эти качества и
настоящая дружба, которая началась
чуть позже постоянного
соперничества.

Когда осенью прошлого года Оля
Мухина, имея за плечами опыт только
пяти тренировочных соревнований,
выиграла приз «Московского
комсомольца», то первыми её словами
после финиша были: «Куранова
прибежала?». И с тех пор каждая из
них на любых соревнованиях знала,
что она борется не только с
соперниками вообще, не только с

встречали зелёные Балканы, солнце
болгарского гостеприимства, песни,
которые были понятны друзьям без
перевода, и, конечно, захватывающие
соревнования.

Благодаря блестящим результатам
Иры и Оли команда девушек РСФСР
обошла даже грозную команду
Венгрии, имевшую в своём составе
кандидатов в национальную сборную. 

Математика и спорт прекрасно
ужились и в этот раз. Студентка МГУ
Оля Мухина и первокурсница МАИ Ира
Куранова начали занятия с первого
сентября, а на следующий день они
возобновили тренировки. Я знаю, что
предстоящих соревнованиях на приз
«Московского комсомольца» первого
ноября единственным вопросом
уставшей Оли на финише будет: «Ира
прибежала?» Если первой появится
Ира, она спросит про Олю…

А. Бобров, зав. отделом туризма 
Центральной детской

экскурсионно-туристкой станции, 
тренер сборной школьников РСФСР

по ориентированию.

КУРАНОВА Ирина Игоревна
(09.10.1952-17.10.1998 гг.) Москва,
Мастер спорта СССР, тренер,
организатор, спортивный картограф,
создатель спортивного
ориентирования в ДСО «Локомотив».

МУХИНА Ольга Николаевна -
Почетный член Федерации
спортивного ориентирования России,
Мастер спорта СССР, член сборной
команды СССР, тренер, член
Президиума ФСОР (2003- 2012),
Ответственный секретарь ФСОР (2007 –
2012)

ПОДРУГИ

лесом, который умеет хранить тайны и
скрывать красно-белые призмы
контрольных пунктов, но и с подругой,
так же уверенно идущей к победе.

Три первенства Москвы среди
школьников и среди юниоров,
первенство Центральной зоны РСФСР,
товарищеские соревнования во многих
городах страны были свидетелями
этого соперничества. Но кто бы из них
ни побеждал, тренеры сборной Москвы
твёрдо знали, что два отличных
результата в копилку команды добудут
Ира и Оля.

В марте этого года в Перми
состоялось первое официальное
первенство РСФСР среди школьников
по спортивному ориентированию на
местности. Флаг всероссийских
соревнований поднимала капитан
сборной Москвы Ольга Мухина.

Борьба предстояла упорная.
Сильнейшие соперницы, безжалостно
пересечённая местность в отрогах
Уральских гор, тяжёлая подтаявшая
лыжня и грустное чувство того, что это
уже последние зимние старты в
составе команды школьников.

В день закрытия соревнований из
переполненного зала на высшую
ступень пьедестала почёта поднялась
Оля, а рядом с ней, спокойно улыбаясь,
встала Ира, занявшая второе место.
Медали из резного уральского камня
напоминали о тяжести и весомости
победы. А потом пришла пора
колебаний и раздумий. Оля и Ира были
включены в состав сборной команды
школьников РСФСР, которая в июле на
матч социалистических стран в
Болгарию. Конечно, о таких стартах
можно только мечтать, но тренировки
совпали с выпускными экзаменами, а
сами соревнования с подготовкой в
институт. И всё-таки выбора между
спортом и любимой математикой не
было. Был вокзал и поезд Москва –
София, тёплые слова родителей,
которым девушкам передали аттестаты
и белые бальные платья, потому что
всего полчаса назад они ещё танцевали
на выпускном вечере. А потом их

Александр Александрович Бобров - поэт, публицист, профессор кафедры
журналистики МосГУ и МГИК, кандидат филологических наук, секретарь Со-
юза писателей России. Автор 50-ти книг стихов, песен, пародий, путевой
прозы и публицистики, 12-ти учебных пособий для будущих журналистов. А
начинал он свой трудовой путь заведующим отделом туризма Централь-
ной детской экскурсионно-туристкой станции и тренером сборной школь-
ников РСФСР по ориентированию. 27 октября 1070 года в газете «Московский
комсомолец» в рубрике «Спорт» была опубликована статья А. Боброва «Под-
руги», о двух молодых девушках, которые впоследствии внесли огромный
вклад в развитие отечественного ориентирования.
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ее достижений становится еще более
очевидной.

Тем, кому эти цифры покажутся
сравнительно скромными на фоне дос-
тижений лидеров современного рос-
сийского ориентирования, напомним,
что в те времена на всесоюзном уровне
ленинградцам, как и другим россий-
ским спортсменам и спортсменкам
приходилось конкурировать, в первую
очередь, с ориентировщиками Латвии
и Эстонии, а также Литвы и Украины. К
тому же Всесоюзные соревнования
проходили всего два раза в год – зимой
и летом, и разыгрывались там, как пра-
вило, два комплекта наград – личный и
в эстафете. Никаких “разносолов” в
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Посмотрите внимательно на эту фо-
тографию, а теперь ответьте на вопрос:
что произошло с этой спортсменкой в
первый раз в ее жизни пятьдесят пять
лет тому назад, в октябре 1967 года? Да
бросьте, скажут одни, ее в то время еще
и в проекте не было. Да, выглядит
прекрасно для своих лет, наверное,
пошла в первый класс, предположат
другие. И только те, кто хорошо ее зна-
ют с юношеских лет, может быть суме-
ют угадать правильный ответ. Да-да,
именно 13 октября 1967 года, накануне
своего пятнадцатилетия, восьмиклас-
сница школы №210 Ира Степанова
впервые вышла в лес с компасом и кар-
той. И сразу на соревнованиях, на пер-
венстве Куйбышевского района среди
школьников.  И сразу заняла призовое
место и получила в награду свой пер-
вый спортивный приз – книгу с дар-
ственной надписью. Так началась ее
блистательная спортивная, а затем и
тренерская карьера.

Автор этих строк не хотел, в прин-
ципе, напоминать о себе в повествова-
нии, посвященном Ирине Вилениновне
Степановой, но все же не смог удер-
жаться от этого. Слишком многое нас
связывало и продолжает связывать на
протяжении всех этих лет. Это и взаим-
ная симпатия, и теплые дружеские от-
ношения, и общие тренеры, и студен-
ческий коллектив, и даже некоторые
совпадения в результатах. Правда, пос-
леднее длилось недолго, в дальнейшем
наши с ней достижения разошлись, как
в море корабли. Тем не менее, первую
дистанцию ориентирования мы прош-
ли с интервалом в одну неделю, оба
были призерами первенства города
среди школьников, оба учились на хи-
мическом факультете Ленинградского

университета, тренировались под ру-
ководством Сергея Николаевича Кры-
лова, а впоследствии и Алексея Алекса-
ндровича Рубцова. В 1972 году в девят-
надцатилетнем возрасте весьма неожи-
данно (для себя и для соперников)
отобрались в состав сборной ЦС «Буре-
вестник» на Всесоюзные соревнования
в Свердловске, где Ира завоевала свою
первую золотую медаль на таком уров-
не, в эстафете со своей подругой и пос-
тоянным спарринг-партнером на про-
тяжении многих последующих лет
Ириной Ивановой (чем автор этих
строк похвастаться, увы, не может).
Оба завоевали свои первые медали на
маркированной трассе на всесоюзном
уровне в Перми, правда у Иры в 1974
году она была золотой, а у меня в 1978
году – бронзовой, она так и осталась
единственной личной медалью такого
уровня в моей коллекции. Также можно
отметить, что в 1978 году мы стали
первыми чемпионами Ленинграда в за-
данном направлении на лыжах. 

На этом совпадения заканчивают-
ся. За свою спортивную карьеру Ирина
Степанова завоевала 25 медалей на
высших Всесоюзных форумах (это бы-
ли Всесоюзные соревнования, чемпи-
онаты ВЦСПС, Кубки СССР, а с 1981 года
и официальные чемпионаты СССР), из
них 12 золотых. По количеству меда-
лей и титулов среди ленинградских и
российских ориентировщиц она усту-
пает только очень стабильной Надежде
Левичевой, да и то не так уж много. Ес-
ли прибавить сюда 23 титула чемпиона
Ленинграда, а также 16 медалей пер-
венства мира среди ветеранов, восемь
из которых золотые (по этому показа-
телю с ней может конкурировать разве
что Галина Вершинина), уникальность
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виде спринтов, средних дистанций и
масс-стартов тогда просто не сущес-
твовало, а выход на международную
арену на уровне чемпионатов мира от-
крылся только с 1987 года, когда пик ее
спортивной карьеры был уже далеко
позади. Хотя в 1978 году ей посчастли-
вилось принять участие в первом офи-
циальном Чемпионате Мира среди сту-
дентов в финском городе Ювяскюля.
Победительницей тогда стала многок-
ратная чемпионка мира Лииса Вей-
ялайнен. Ира заняла 11-е место, луч-
шее среди всех советских спортсме-
нов. Вроде бы, и неплохо для дебюта,
тем более на непривычной финской
местности, но она сама результатом ос-
талась недовольна и считала, что могла
выступить гораздо лучше.

Надо сказать, что ее спортивная, да
и не только спортивная, судьба могла
сложиться по-другому. Сама Ира (изви-
ните, не могу называть ее иначе после
стольких лет дружбы, которые нас свя-
зывают) отмечает два момента, кото-
рые могли стать поворотными для нее
не только в спорте, но и в жизни вооб-
ще. Еще во время учебы в университе-
те на высокую и стройную молодую
спортсменку обратил внимание тогда
уже известный тренер по легкой атле-
тике Николай Егорович Малышев. На
тот момент в его группе тренировались
чемпионки СССР и Европы в беге на
средние дистанции Ольга Двирна, Тать-
яна Провидохина, а также будущая
двукратная олимпийская чемпионка
Татьяна Казанкина. Было бы весьма за-
манчиво попробовать свои силы в
олимпийском виде спорта, в котором у
Иры могли быть вполне серьезные пер-
спективы. Достаточно сказать, что на
одной из прикидок она пробежала
1000 м по стадиону быстрее трех ми-
нут. Но все решил один фактор: по во-
скресеньям группа Малышева выезжа-
ла в Токсово для кроссовых тренировок
по холмам, а это означало, что с выс-

туплениями на соревнованиях по ори-
ентированию пришлось бы закончить.
Это было бы на тот момент слишком
большой жертвой, хотя, как рассуждает
Ира теперь, может быть попробовать
все же стоило.

Второй момент случился во время
первой (и увы, для ленинградских ори-
ентировщиков последней) Спартаки-
ады Ленинграда в 1976 году. Ира, толь-
ко что получившая университетский
диплом, уверенно победила в этих со-
ревнованиях, и присутствовавшие на
награждении представители городских
советов всех существующих в то время
ДСО буквально выстроились в очередь
за молодой специалисткой. Предложе-
ния были самые разные, но одно из них
привлекло особое внимание. Предста-
вители «Динамо» предложили ей, вы-
пускнице химического факультета, ра-
боту в криминалистической лаборато-
рии ГУ МВД Ленинграда (что требовало,
конечно, специального обучения, да и
особой свободы для профессиональных
занятий спортом не сулило). С учетом
последнего фактора Ира выбрала тру-
доустройство в ДСО «Зенит», где ей бы-
ла обещана полная свобода для трени-
ровок. К тому же там ее ждала верная
подруга и напарница Ира Иванова, с ко-
торой они завоевали множество меда-
лей на соревнованиях различного
уровня, особенно в эстафетах, где их
командам, независимо того, кто был в
команде третьей или четвертой, прак-
тически не было равных.

Первый чемпионат СССР, который
состоялся в начале августа 1981 года на
ленинградской земле, Ира пропустила
по весьма уважительной причине. В ок-
тябре того же года она стала матерью, и
связанные с этим заботы не могли не
сказаться на результатах. Этот и следу-
ющий сезоны пришлось пропустить, а
конкуренция за место в составе сбор-
ной города усиливалась. Стабильно вы-
сокие результаты показывала Надежда

Левичева, яркой звездочкой вспыхнула
Светлана Березина, да и Ирина Иванова
не собиралась сдавать свои позиции.
Пробиваться в состав сборной Ленин-
града приходилось в упорной борьбе. В
итоге на ее счету оказался всего один
титул чемпиона СССР, завоеванный в эс-
тафете в составе сборной Ленинграда в
1987 году. Так постепенно подошла к
концу спортивная карьера, и пришла
пора задуматься о том, что делать даль-
ше. Впрочем, особых раздумий и не бы-
ло. К тренерской деятельности Ира на-
чала готовиться заблаговременно,
окончив заочно институт физической
культуры имени Лесгафта. Второе выс-
шее образование в те годы можно было
получить бесплатно, особенно если у
тебя был мастерский значок, но дава-
лось оно гораздо труднее, чем это про-
исходит в наше время. Пять полноцен-
ных лет обучения, десять сессий дли-
тельностью в один месяц каждая. Пол-
ный курс медико-биологических дис-
циплин, включая анатомию, физиоло-
гию, биохимию и биомеханику, практи-
ческие навыки в плавании, гимнастике
и легкой атлетике, практика в должнос-
ти школьного учителя физкультуры,
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полноценная дипломная работа наряду
с курсовыми – все это без всяких скидок
на твою занятость в соревнованиях. Это
вам не один год изучения законодатель-
ных актов о физической культуре и
спорте, к чему сводится второе (а порой
и первое) высшее физкультурное обра-
зование в наши дни. Так что в конце
своей спортивной карьеры Ира была
полностью готова посвятить себя тре-
нерской работе. Да вот беда, работы-то
и не стало.

Начались «лихие девяностые». Од-
на за другой закрывались спортивные
школы, спортивные клубы на предпри-
ятиях и в учебных заведениях. Были
расформированы добровольные спор-
тивные общества, которые потом реор-
ганизовали в сводный оркестр под наз-
ванием ДСО Профсоюзов, да и тот поиг-
рал негромко и недолго. Тем не менее,
напор, энергия и организационные
способности Виктора Бородина, с кото-
рым ее в то время связывали супружес-
кие отношения, дали себя знать. Вмес-
те с Виктором Прокопьевичем они сос-
тавили очень успешный тренерский
тандем, занявшись подготовкой деву-
шек-лыжниц, которые обладали хоро-
шей лыжной подготовкой, но еще ни
разу до этого не держали в руках ни
компас, ни карту. Как отмечает сама
Ирина Вилениновна (тренеров приня-
то называть по имени-отчеству, не бу-
дем и мы отступать от этой традиции),
самыми талантливыми среди них были
Лена Сергеева и Катя Петрова. Именно
Екатерина впоследствии и добилась
наиболее высоких результатов, заво-
евав серебряную медаль в эстафете в
составе сборной СССР. А вот у Лены, ко-
торую И.В. считала не менее талантли-
вой, чем Катя, дальнейшая спортивная
судьба сложилась менее успешно. 

Время было трудное, тренерской
зарплаты не хватало даже на себя и
свою семью, а ведь еще приходилось
заботиться о воспитанницах. Летом де-
вяносто третьего Ирина Вилениновна с
Катей Петровой и другими девушками
из своей команды поехала в Швецию
на сбор черники. За месяц работы уда-
лось заработать некоторую сумму де-
нег, часть которых для «повышения
рентабельности, а также обеспечения
мобильности передвижения» была ис-
трачена на приобретение двух подер-
жанных и хорошо потрепанных «Жигу-
лей» (точнее, «Лад», как называлась
эта гордость советского автопрома за
границей). Но сразу после прохожде-
ния границы в Нарве/Ивангороде их
начали преследовать бандиты-рэкети-
ры, собиравшие дань за проезд по этой
трассе. Увидев шведские номера, они
резко прижали машины к обочине и

потребовали мзду. Денег на самом деле
и не было, они были истрачены на по-
купку автомобилей, остатки же уда-
лось надежно припрятать. После дол-
гих препирательств и даже угроз бан-
диты вынуждены были уйти ни с чем.
Правда заплатить по дороге все же
пришлось, но не бандитам, а гаишни-
кам, поскольку Катя Петрова сидела за
рулем без водительских прав, едва ос-
воив азы вождения на шведской земле
по пути от места работы до парома. Но
не зря же говорят, что талантливый че-
ловек талантлив во всем.

В дальнейшем и эту работу приш-
лось оставить из-за ликвидации спор-
тивной школы. С 1996 года Ирина Ви-
лениновна нашла новое место работы
– Дом детско-юношеского творчества
Калининского района. На основе сек-
ции создала спортивный клуб «Калин-
ка», один из самых известных и успеш-
ных в городе. Воспитанниками «Ка-
линки» и самой И.В. Степановой явля-
ются мастера спорта России Олег Ан-
дреев, Юрий Агафонцев, Владислав
Вальковский, Даниил Елизаров, Кирилл
Комаров. В настоящее время среди ее
учеников выделяются Егор Корыхалов
и Сергей Евгеньев – неоднократные
призеры Всероссийских соревнований
в своих возрастных группах.  

Многое из того, о чем мы беседова-
ли с Ирой накануне, осталось за преде-
лами повествования. Это и курьезный
случай с опозданием на целый час
(проспала!!!) на вступительный экза-
мен по математике, из-за чего она
смогла поступить только на вечернее
отделение. Это та благодарность и
признательность к тренерам и настав-
никам, которую она сохранила и по сей
день. Первый Учитель, еще не тренер,
но руководитель туристского кружка
школы № 210, учитель физики Влади-
мир Натанович Штейнварг, с которым
Ира прошла несколько увлекательных
походов. Университетский тренер Сер-
гей Николаевич Крылов, настоящий
фанат нашего спорта, которому она,
как считает сама, обязана пониманием
сути ориентирования во всех его дета-
лях. Алексей Александрович Рубцов,
поработавший, увы, недолго с молоды-
ми парнями и девушками сборной Ле-
нинграда и, можно с уверенностью ска-
зать, «поставивший» им всем как тех-
нику бега, так и технику лыжных хо-
дов. Каждый из них достоин отдельной
статьи, а то и целой книги. 

Завершая повествование, я бы от-
метил ее главную, на мой взгляд, черту
характера – умение радоваться жизни,
которое просто читается на ее лице и в
глазах. Радоваться сыну, который
встал на ноги и стал вполне успешным

человеком, хотя и вне сферы спортив-
ного ориентирования. Радоваться вну-
кам, старший из которых в сентябре
пойдет в второй класс. Радоваться до-
машним питомцам, заботиться о них.
Дарить им всем свою любовь, на кото-
рую они отвечают взаимностью. Пос-
мотрите еще раз на все эти фотогра-
фии, и вы поймете, что живет наша
Ира, Ирочка, Вилениновна со вкусом и
удовольствием, и нет сомнений в том,
что так будет и на многие годы вперед.
И правда, какие наши годы!

А.А. Ширинян (г. Санкт-Петербург)

Внуки
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